
Всю прошлую неделю Россия только и де-
лала, что «нагнетала напряженность», «вызывала 
обеспокоенность», «бряцала оружием» и «играла 
мускулами». Именно такая реакция стала нормой 
в ряде западных стран на вполне себе рутинные 
учения нашей армии. В данном случае — на вне-
запную проверку боевой готовности Северного 
флота и некоторых воинских частей Западного 
военного округа.

Вообще тема страшного русского медведя, 
который вот сейчас придет и загрызет все насе-
ление свободных и демократических государств, 
— очень благодатная. Миф об угрозе хорошо 
монетизируется (например, военными, которые 
требуют увеличения бюджета), запуганное на-
селение становится гораздо более послушным 
и управляемым, на международной арене можно 
красиво выступить — потыкать пальцем в Россию, 
чтобы получить лишнюю печеньку.

А вот, собственно, как Россия «нагнетала».
Никто секрета из учений не делал. Первые 

сообщения о маневрах появились одновременно 
с их началом. Мало того, «как только министр обо-
роны РФ генерал армии Сергей Шойгу получил 
приказ от Верховного главнокомандующего о 
начале внезапной проверки, немедленно было 
созвано совещание высшего военного руковод-
ства, на которое были приглашены представи-
тели СМИ». Это цитата замминистра обороны 
Анатолия Антонова.

О ходе учений (какие задачи отрабатывают-
ся, на каких территориях, сколько задействовано 
военнослужащих, какие вооружения и техника 
применяются, куда и кто перемещается) сообща-
ли во всех выпусках новостей, 
в газетах, в Интернете. Макси-
мально подробно и открыто.
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НЕ БЫЛО НИ ГРОША, 
ДА ВДРУГ АЛТЫН?..

ОТДЫХ  
НА ГРАНИ  
ПРОВАЛА

Синоптики пока не призна-
ются, когда в столичный регион 
окончательно придет весна, и 
прогнозируют то холода, то снег, 
то дождь. А с разных уголков Рос-
сии уже посыпались сообщения о 
провалившихся под лед людях, 
автомобилях, квадроциклах... 
«Лед тронулся, господа присяж-
ные заседатели!» — говаривал ве-
ликий комбинатор, а спасатели 
уточняют: «Каждый день убирает 
сантиметр льда». По их словам, 
пик происшествий приходится на 
апрель месяц, так что времени в 
обрез — лед в лучшем случае про-
держится еще неделю-две. А пока 
сотрудники столичного МЧС гото-
вятся к тяжелому спасательному 
сезону, вместе с ними на тонкий 
лед московских водоемов вышел 
и корреспондент «МК».
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Даже единственного 
рыболова у проруби 
«охраняют»  
4–5 спасателей

«КАЗАЛОСЬ, АРКАНОВ 
НИКОГДА НЕ УМРЕТ»

Флегматичен, бесстрастен и без всплеска эмо-
ций — как и положено хорошему врачу, пусть и изме-
нившему медицине с литературой, — это Арканов. 
С сигаретой и бокалом коньяка в руке, что чуть на 
отлете, — это Арканов. Костюм с иголочки, легкий за-
пах хорошего парфюма, шарм — это Арканов. Низкий 
голос, без суеты произносящий что-то редко, но ох 
как метко. Некая отстраненность, почему-то прини-
маемая кем-то за равнодушие, — это тоже он. Аркадий 
Арканов, Аркадий Михайлович, Аркаша… теперь не 
к кому будет так обратиться — ни поклонникам, ни 
закадычным друзьям. Разве что в мыслях. 22 марта 
его не стало. Знаменитому писателю, драматургу, 
сатирику, телеведущему был 81 год.
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Ушел из жизни знаменитый 
писатель

ТИМОФЕЙ КУЛЯБИН  
И МИТРОПОЛИТ ТИХОН

Невыразимо труден и тернист путь мо-
лодого режиссера, окончившего театраль-
ный вуз и решившего пробиться со своей 
режиссурой в солидный столичный театр со 
зрительным залом свыше 50 человек. Здесь 
обязательно неоспоримое везение — ока-
заться в нужное время в нужном месте! И, 
конечно, предложить название театрального 
проекта, которое бы и озадачило, и привле-
кало одновременно. Дерзость замысла в 
сочетании с желанием заглянуть в неведомое 
сценическое пространство; некоторый есте-
ственный испуг театрального руководства 
и его же желание забросить себя вместе с 
наглецом-режиссером на неведомую теа-
тральную орбиту.

есть еще одно немало важное обстоя-
тельство — необходимость опереться на чье-
то плечо, авторитетное суждение и команду 
«Ап!», как в цирке. Что касается режиссера 

Тимофея кулябина, его приметила авторитет-
ная фигура — митрополит Новосибирский Ти-
хон. Может быть, и сам того не желая, батюшка 
сказал «Ап!» и организовал блистательный 
пиар в сочетании с громким скандалом. Это 
произвело впечатление на прихожан, на теа-
тральные сферы, на современную режиссуру, 
на Министерство культуры и, хочется думать, 
на все мировое сообщество.

если Тимофей кулябин еще не догадал-
ся, ему необходимо срочно заказать моле-
бен о здравии митрополита. Такие громкие 
обстоятельства случаются на Руси все-таки 
нечасто.

когда-то великая Ахматова в ответ на 
травлю Бродского сказала: «Рыжему дела-
ют биографию!» И сегодня я хочу отметить: 
в России появился еще один талантливый 
режиссер. 
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ВЛАДИМИР ФОРТОВ:

« НУЖНО НЕ ВОЕВАТЬ С АКАДЕМИКАМИ,  
А РАЗРАБАТЫВАТЬ СИСТЕМУ»

Увеличение бюрократии, проведение бездумной реструктуризации 
институтов, порой нежелание слышать доводы ученых — это то, с чем 
пришлось столкнуться научному миру в России после реформы РАН. Во 
вторник сильно урезанная Академия наук, лишившаяся научных институтов 
и сохранившая по большому счету лишь право совещательного голоса, 
открывает свое очередное общее собрание РАН. Какие настроения царят 
в научной Мекке России? Что хотелось бы изменить? Найден ли общий 
язык с Федеральным агентством научных организаций? Обо всем этом 
накануне собрания корреспондент «МК» побеседовала с президентом РАН 
Владимиром ФОРТОВЫМ.
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Российские ученые приблизились  
к разгадке тайны Юпитера, но по-прежнему 
далеки от победы над бюрократами

Марк ЗАХАРОВ, художественный руководитель
Государственного московского театра «Ленком»

РЕПЛИКА

Несколько десятков медиков Москвы говорят, что 
могут устроить «итальянскую забастовку» и начать 
работать «по инструкции». Такой формат протеста под-
разумевает полный отказ от всякого совместительства, 
обслуживания дополнительных участков, работу ис-
ключительно на одну ставку строго по графику. Ожи-
даемо, что в рамках сезонного роста заболеваемости 
это обернется очередями, скандалами и откровенным 
саботажем работы поликлиник.

Автор идеи внедрения «итальянской забастовки» в 
российскую реальность — активист из Ижевска, лидер 
профсоюза «Действие» Андрей Коновал. Человек не-
заурядных организаторских способностей, особенно 
по части голодовок...
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МЕДИЦИНА  
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 

КОНОВАЛА
Кто подстрекает столичных 

медиков к забастовке?

СЫН ЯНУКОВИЧА МОГ 
УТОНУТЬ НА БАЙКАЛЕ

Сообщение о гибели 20 марта на Байкале 
сына бывшего президента Украины Виктора Яну-
ковича — 33-летнего Виктора — распространили в 
воскресенье некоторые СМИ со ссылкой на окру-
жение экс-президента. Якобы Янукович-младший 
находился в микроавтобусе Volkswagen, который 
выехал на лед озера в районе мыса Хобой и прова-
лился в воду. Официально гибель сына политика на 
момент подписания номера не подтверждалась, 
однако некоторые обстоятельства указывали на 
то, что он действительно мог находиться за рулем 
провалившейся машины.

Сам факт ЧП с микроавтобусом «Мк» под-
твердили в местном управлении МЧС. Volkswagen, 
в котором находились шесть человек, в пятницу 
вечером выехал на середину озера — «экскурсан-
ты» хотели сфотографироваться. Неожиданно лед 
проломился. Всем пассажирам удалось спастись, 
а вот водитель автобуса утонул. его тело достали 
прибывшие на место спасатели.

Байкальский поисково-спасательный отряд 
МЧС России в воскресенье поспешил заверить, 
что среди пострадавших не было человека по 
фамилии Янукович. 

Тем временем стало известно, что среди пас-
сажиров было пять украинцев и один гражданин 
РФ. Более того, утонувший — 1981 года рождения 
— так же, как и сын Януковича. А звали погибшего 
Виктор Давыдов. Эту фамилию носила бабушка 
Януковича-младшего по материнской линии.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Янукович Виктор Викторович, ро-
дился 16 июля 1981 года. Украин-
ский политик, народный депутат 
Украины V и VI созывов, мастер 
спорта в категории «автоспорт».

В 2012 году основал команду Team Ukraine racing 
with Ferrari, которая в 2012-м впервые дебю-
тировала в соревнованиях Ferrari Challenge 
Europe.
Женат на Ольге Янукович, с которой позна-
комился в автосалоне в 2008 году. Поводом 
для знакомства как раз и послужил взаимный 
интерес к автомобилям. 31 января 2010 года у 
них родился сын Илья.
кстати, обнаруженный после бегства Януковича-
старшего внушительный автопарк (несколько 
десятков ретроавтомобилей и 13 современ-
ных люксовых машин), по данным СМИ, при-
надлежал именно сыну бывшего президента 
Украины.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Юлия ГРИШИНА,  
Дарья ЗАХАРОВА и др.

РОССИЯНЕ СМОГУТ СТАТЬ 
ИНВАЛИДАМИ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 

«СВОЕГО» ВРАЧА
Приводить на заседание 

медико-социальной экспер-
тизы «своего» врача смогут 
инвалиды в скором времени. 
Кроме того, устанавливать 
детскую инвалидность будут 
по-новому.

Как стало известно «МК», 
Минтруд разработал проект 
поправок в «Правила призна-
ния лиц инвалидами». Как 
поясняют в ведомстве, по 
нынешним правилам медико-
социальную экспертизу про-
водят только врачи государ-
ственных бюро. Повлиять на 
состав комиссии, которая бу-
дет решать, признавать граж-
данина инвалидом или нет, 
сам он никак не может. Если 
же поправки будут одобрены, 
человек сможет привлечь к об-
следованию любого доктора, 
которому он сам доверяет. 
Этого медика обязаны будут 
включить в состав экспертной 
комиссии, а при решении во-
проса о признании гражданина 

инвалидом или определении 
группы инвалидности он будет 
иметь право совещательного 
голоса. Правда, искать неза-
висимого эскулапа придется 
самостоятельно, а платить 
— из собственного кармана. 
Кроме того, как указано в тек-
сте поправок, врач должен 
дать свое согласие на поход 
в бюро медико-социальных 
экспертиз.

Также планируется изме-
нить и правила, по которым 
устанавливается инвалид-
ность детям. Вместо при-
вычной реабилитации, когда 
врачи вынуждены бороться 
уже с последствиями тяже-
лого недуга, для детей будут 
назначать комплекс абили-
тационных мероприятий. 
Это значит, что врачи станут 
делать все, чтобы не дать бо-
лезни развиваться дальше 
и чтобы маленький инвалид 
превратился в полноценного 
члена общества.

ЦЕННОСТЬ ДРЕВНЕЙ САБЛИ 
РАСПОЗНАЛИ СО ВТОРОГО РАЗА

Уникальный булатный меч, 
изготовленный по древней 
секретной индийской тех-
нологии, обнаружили рос-
сийские археологи. Находку 
откопали в Ярославле.

Как стало известно «МК», 
артефакт пролежал под зем-
лей в самом центре города со 
времен монголо-татарского 
нашествия. Как рассказа-
ли в Институте археологии 
РАН, обнаружили находку 
в захоронении защитников 
Ярославля от монголо-татар. 
Поначалу ученые решили, 
что это обычный обломок 
стальной сабли XII–XIII ве-
ков, и передали ее в музей 
на хранение. Но потом ре-
шили заново проверить ар-
тефакт. Результат оказался 
настолько ошеломительным, 
что родословную сабли стали 
восстанавливать ученые из 
«Сколково». Они просвечива-
ли саблю рентгеном, рассма-
тривали ее под микроскопом 
и даже создали 3D-модель 
внутренней структуры наход-
ки. Как выяснилось, материал 
оружия поистине уникален. 

Это редкая «тигель-
ная» (или булатная) 
сталь, созданная по 
технологии, которая 
появилась в I веке до 
н.э. в Индии и храни-
лась в строжайшей 
тайне. Однако потом 
секрет производства 
был утерян. Оружей-

ники бились над его восста-
новлением несколько веков. 
В результате «булатный меч» 
из реального оружия пре-
вратился в сказочный арте-
факт, дающий небывалую 
богатырскую силу. По сло-
вам археологов, это чистая 
правда. Особая сталь как ни 
один другой материал соот-
ветствовала требованиям, 
предъявляемым к холодному 
оружию: прочность клинка, 
способность лезвия долго 
сохранять остроту. Восста-
новить технологию удалось 
только в XVIII веке.

Как рассказали ученые, са-
бля принадлежала высокопо-
ставленному воину — скорее 
всего, представителю Орды. 
Особый интерес историков 
вызвала форма сабли, ко-
торая напоминает кочергу. 
«На поверхности клинка об-
наружены микротрещины, 
а значит, металл нагревали 
докрасна над огнем, а по-
том согнули, — рассказали 
археологи. — Скорее всего, 
оружие подверглось риту-
альной порче».

ДЕТЕЙ ОТРАВИЛИ ХЛОРОМ В 
БАССЕЙНЕ ПО СТАРОЙ МЕТОДИКЕ

Плохой глазомер техника, 
закачивавшего хлор в бассейн 
на юге Москвы, едва не привел 
к госпитализации 13 детей. К 
счастью, отравление было не 
слишком сильным.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел вече-
ром в пятницу, 20 марта, око-
ло 16.00, в здании бассейна 
на Сумском проезде. Первой 
жертвой стал 10-летний Ан-
тон: после сеанса плавания 
мальчик, как обычно, пошел 
домой, но вскоре почувство-
вал себя плохо — у него поя-
вилась острая резь в глазах и 
покраснения на коже. Отец не-
медленно отвез ребенка в по-
ликлинику, где специалисты 
диагностировали у Антона от-
равление парами хлора. Впро-
чем, отец ребенка отказался 
от его госпитализации. Так же 
поступили и родители еще 12 
малышей, занимавшихся в 
тот вечер в бассейне: у всех 
маленьких пловцов прояви-
лись симптомы отравления 
хлором, но быстро прошли. 
67-летнему работнику спор-
тивного учреждения пришлось 
лечь в НИИ скорой помощи 
им. Н.В.Склифосовского с 

диагнозом «отравление па-
рами хлора». 

Источник в правоохрани-
тельных органах сообщил 
«МК», что причиной ЧП, ве-
роятнее всего, стало нару-
шение правил обращения с 
хлорным оборудованием. В 
бассейне использовался га-
зообразный хлор из балло-
нов; сегодня эта технология 
считается устаревшей, од-
нако некоторые спортивные 
учреждения до сих пор при-
меняют ее из соображений 
экономичности. Хлор пода-
ется в воду бассейна через 
насос, а регулируется этот 
процесс специальным доза-
тором. Дозатор может рабо-
тать как автоматически, так 
и вручную, когда техник сам 
оценивает количество людей 
в бассейне и в зависимости от 
него регулирует подачу хлора. 
Специалисты знают: одна из 
главных проблем при исполь-
зовании газообразного хлора 
— сложность его точного до-
зирования. Вероятнее всего, 
и причина ЧП кроется именно 
в этом: техник, не рассчитав, 
выпустил в бассейн слишком 
большую дозу хлора.

ПЫТАЯСЬ ПРЕВРАТИТЬ МИГРАНТА В ХУЛИГАНА, 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ САМ СТАЛ ПРЕСТУПНИКОМ

Уголовная ответственность 
грозит сотруднику полиции, 
который сделал законопос-
лушного гостя столицы на-
рушителем общественного 
спокойствия. Примечательно, 
что, став злоумышленником 
поневоле, мигрант едва не 
остался без работы. 

Как сообщил «МК» прокурор 
столичного метрополитена 
Александр Рыбак, 41-летний 
уроженец Таджикистана Али-
хон Раджабов узнал о том, что 
является правонарушителем, 
в 2014 году. После поездки 
на родину мужчина вернулся 
в Москву и обратился в Фе-
деральную миграционную 
службу, чтобы оформить все 
необходимые для работы 
уборщиком документы.

Но столкнулся с неожидан-
ным препятствием. Чиновники 
заявили, что мужчина явля-
ется злостным возмутите-
лем общественного спокой-
ствия: на нем числится аж три 

протокола об администра-
тивном правонарушении за 
распитие спиртного в запре-
щенном месте (один за 2012-й 
и два за 2013 год). Примеча-
тельно, что по новым измене-
ниям в миграционном законо-
дательстве наличие стольких 
нарушений грозило мигранту 
не только отсутствием рабо-
ты, но и принудительным воз-
вращением на родину. Раджа-
бов уверял госслужащих, что 
всегда был законопослушен. 
Однако вспомнил, как в 2012 
году полицейский попросил 
его предъявить документы и 
зачем-то переписал анкетные 
данные.

В ходе проверки, проведен-
ной сотрудниками следствен-
ного отдела по расследованию 
преступлений на метрополи-
тене, особо режимных объек-
тах и в экологической сфере 
полицейский был установлен. 
Старший сержант, командир 
отделения роты полиции УВД 

на Московском метрополите-
не, не признался, что составил 
фиктивные протоколы для по-
вышения личных показателей 
работы. Мужчина утверждал, 
что, хотя и не помнит, за что 
задерживался Раджабов, на-
личие протоколов указывает 
на то, что и сам факт задер-
жания имел место. Впрочем, 
проведенная экспертиза по-
казала, что подписи Раджабо-
ва выполнены не им, а кем-то 
другим.

Против правоохранителя 
возбуждено уголовное дело 
по статье 285, часть 1, УК РФ 
«Злоупотребление должност-
ными полномочиями». ГУ МВД 
России по Москве сообщило, 
что полицейский (кстати, он 
выходец из Краснодарского 
края) будет уволен из орга-
нов внутренних дел по отри-
цательным мотивам, а его 
руководители привлечены к 
строгой дисциплинарной от-
ветственности.

ШКОЛЬНЫЕ АВТОБУСЫ ПУСТЯТ
НА ВЫДЕЛЕНКИ

Школьным автобусам могут 
разрешить проезд по выде-
ленным полосам для обще-
ственного транспорта. В

Как стало известно «МК», 
МВД России подготовило 
проект постановления Пра-
вительства РФ, вносящий 
изменения в правила пере-
возки детей школьными 
автобусами. Прежде всего 
документ вносит в ПДД сам 
термин «школьный автобус», 
который ранее там отсутство-
вал. Кроме того, в МВД Рос-
сии предлагают разрешить 
школьным автобусам проезд 
по выделенным полосам для 

маршрутных транспортных 
средств. Полицейские отме-
чают, что, с одной стороны, 
эти участки дорог сегодня 
загружены далеко не пол-
ностью. В то же время ком-
фортность и безопасность 
перевозок детей школьными 
автобусами необходимо по-
вышать. Поэтому стражи по-
рядка предлагают выпустить 
эти транспортные средства на 
выделенки, чтобы повысить 
привлекательность школьных 
перевозок и стимулировать 
родителей учеников к отка-
зу от использования личных 
автомобилей.

ДЛЯ ЖЕРТВЫ ДТП ДОРОГА ПРАВОСУДИЯ ОКАЗАЛАСЬ 
НЕ ТАКОЙ СКОЛЬЗКОЙ, КАК ТРАССА

Более 3 миллионов рублей 
недавно постановил взыскать 
суд в пользу водителя, став-
шего инвалидом из-за скольз-
кой дороги. Москвич попал 
в ДТП на трассе, не обрабо-
танной противоскользящим 
средством. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Савеловского район-
ного суда, автокатастрофа 
произошла в октябре 2011 
года. Валерий вместе с су-
пругой Натальей направля-
лись в Москву в автомобиле 
«Лада». На 26-м км Боровского 
шоссе мужчина не справился 
с управлением и столкнул-
ся с попутными «Тойотой» и 
«ВАЗом». Жена водителя не 
сильно пострадала. Вале-
рий получил многочислен-
ные травмы. В больнице, где 
он долгое время проходил 

лечение, поставили диагноз 
«осложненный закрытый пе-
релом поясничного отдела по-
звоночника с повреждением 
спинного мозга, закрытым 
переломом ключицы, трав-
мой живота с повреждением 
внутренних органов». И, как 
приговор, установили инва-
лидность II группы. 

Супруги подали иск против 
ГБУ «Автомобильные дороги», 
ООО «Регион+», ООО «Крем-
левское кольцо» на сумму 
более 5 миллионов рублей. 
Валерий и Наталья посчитали, 
что указанные организации не 
следили должным образом 
за дорогой, а именно не об-
рабатывали ее специальными 
химическими веществами. По 
этой причине сцепление ко-
лес с дорогой было недоста-
точным, машина скользила. 

Ответчики, по мнению супру-
жеской четы, должны были 
возместить моральный вред, 
все расходы, связанные с ле-
чением и юридическими услу-
гами, и прочие издержки. 

После длительных споров 
служитель правосудия при-
шел к выводу, что взыски-
вать компенсацию нужно с 
«Кремлевского кольца», так 
как именно эта организация 
ответственна за состояние 
злосчастного участка на Бо-
ровском шоссе. Однако, по 
подсчетам суда, сумма полу-
чилась ниже той, на которую 
рассчитывали истцы, — около 
3 млн 300 тыс. руб. Проиграв-
шая сторона не признала ре-
шение и подала апелляцию в 
Мосгорсуд. Что решит высшая 
инстанция, будет известно в 
конце апреля. 

СПРОСИТЕ «ЗОДЧЕГО»
Впереди строительный се-

зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Какую 
выбрать отделку или кровлю? 
Какой фундамент оптимален 

для деревянных домов? Как 
продлить жизнь деревянному 
дому? Как не ошибиться при 
выборе строительной компа-
нии? Как правильно восполь-
зоваться сезонными скидка-
ми? На эти и многие другие 
вопросы читателей на прямой 
линии в редакции  «МК» в сре-
ду,  25 марта,  с 12:00 до 13:00 
по телефону 8(495)781-47-09 
ответят управляющий пар-
тнер, член совета директоров 
компании «Зодчий» Владимир 
Кузнецов и директор по раз-
витию Владислав Быков. 

СЫН ИГОРЯ ЛИВАНОВА УМЕР 
ПОТОМУ, ЧТО НЕУДАЧНО УПАЛ

Причиной смерти сына ак-
тера Игоря Ливанова и его 
бывшей жены Ирины Безруко-
вой, 25-летнего Андрея, стал 
несчастный случай. Об этом 
сообщила на своей страни-
це в соцсети его двоюродная 
сестра Нина Ливанова. Труп 
администратора Московского 
губернского театра, напом-
ним, был обнаружен в про-
шлую субботу в квартире дома 
по Жигулевской улице.

По словам Ливановой, Ан-
дрей страдал легкой формой 
диабета, но инсулин никогда 
не колол. В роковой вечер 
молодой человек чувствовал 
себя нормально: судя по гра-
дуснику, найденному в квар-
тире Ливанова, температура 
у него после нескольких дней 

болезни была не больше 37,5, 
да и «скорую» Андрей не вы-
зывал. Кроме того, никаких 
инсулиновых шприцев дома 
у Ливанова после его смерти 
не нашли. По словам Нины, 
он умер в результате несчаст-
ного случая: «Он просто по-
шел босой в туалет, упал и 
ударился насмерть о плитку. 
До крайности неудачно упал. 
Почему — не знают, возможно, 
от слабости закружилась го-
лова». Напомним, ранее в СМИ 
акивно обсуждались версии о 
том, что Андрей скончался от 
острой сердечной недоста-
точности. Медэкспертиза, 
со слов Нины, не показала у 
Ливанова-младшего никаких 
серьезных проблем со здо-
ровьем.

«АГАТА КРИСТИ»: БРАТЬЯ 
САМОЙЛОВЫ ТАК И НЕ СМОГЛИ 

ВОССОЗДАТЬ ЛЕГЕНДАРНУЮ ГРУППУ 
ИЗ-ЗА СВОИХ ПРОТИВОРЕЧИЙ
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— Владимир Евгеньевич, 
несмотря на потрясения, 
российская наука достигла 
в минувшем году серьезных 

результатов, многие — мирового уров-
ня. Один отчет о них, опубликованный на 
сайте РАН, составил более ста страниц. 
Можете выделить самое заметное, что 
зацепило?

— О результатах можно говорить бесконеч-
но долго. Это и создание фемтосекундных 
лазеров, и получение терагерцового излуче-
ния, которое очень важно для детектирования 
взрывчатых веществ, оружия под одеждой. 
Или вот пример: Арзамас (ядерный центр) и 
Академия наук впервые получили 55 миллионов 
атмосфер при сжатии плазмы дейтерия. Это 
мировой рекорд! Такое давление есть только 
на Юпитере — гиганте Солнечной системы. 
Исследования помогут нам понять, как эта 
планета образовалась, почему очень сильно 
шумит в радиодиапазоне, излучая волны в 60 
раз более сильные, чем Земля.

Для военной отрасли у ученых есть много 
разработок. Казалось бы, просто кинетическое 
оружие, винтовки, которые нам давно известны. 
С виду они, может быть, и такие же, да свойства 
изменились. Скорость полета пули или снаряда 
теперь доходит до 2–3 километров в секунду. К 
тому же эти пули стали «умными», способными 
маневрировать в зависимости от перемещения 
цели. И это только одна из разновидностей 
гиперзвуковых технологий.

— Начало всем этим достижениям 
все же было положено при прежней РАН. 
Есть надежда, что российские институты 
смогут так же эффективно работать в со-
ставе ФАНО? 

— Прошедший год реформ прошел без 
заметных сбоев: институты были переведены 
в ФАНО.

Второй год будет более трудным: увеличи-
лась бюрократия, количество денег не прибави-
лось, сформированные учеными приоритетные 
направления, бывает, ставятся под сомнение. 
Происходит реструктуризация, малопродуман-
ное объединение разнородных институтов в 
центры, консорциумы. Все эти вещи тормо-
зят научную работу, и их надо устранять нам 
вместе с ФАНО.

— Наверное, институты объединяют, 
исходя из необходимости экономии?

— На науке не экономят, понимаете, это не 
та область. Николай Первый говорил в свое вре-
мя так: «Когда я вижу, что у меня в парке люди 
ходят по своим тропкам, я садовникам говорю: 
«Вот здесь и сделай дорожки». А если дорожку 
будет делать начальник, люди будут ходить все 
равно по-другому. Поэтому ориентироваться 
надо на ученых. Они сами знают, как удобно и 
как лучше. Вот как делали, когда надо было в 
кратчайшие сроки построить атомную бомбу? 
Привлекли Институт физических проблем, 
который никогда не занимался ядерным ору-
жием, но имел сильный теоретический отдел. 
Выбрали из этого отдела всего трех специали-
стов: Александра Соломоновича Компанейца, 
Льва Давидовича Ландау и Халатникова Исаака 
Марковича. Их никуда не объединяли, а просто 
поручили выполнение ответственной задачи. 
Они это сделали, стали героями.

— И никого из других институтов к ним 
не переводили?

— А зачем?
— Есть ли прорывные идеи у ученых для 

сельского хозяйства, фармакологии?
— У нас есть очень много сильных ученых, 

которые знают, как разработать правильное 
лекарство или вырастить большой урожай. Мы 
стараемся доводить наши мысли до практики, 
до руководства... Вот, к примеру, сейчас идет 
большой разговор о запрете производства 
генно-модифицированных продуктов. В Госду-
му внесен проект закона, в котором говорится 
о том, чтобы запретить в России выращивание 
генно-модифицированных растений и после-
дующее их использование на территории нашей 
страны. Но... импортировать те же ГМО — се-
мена и лекарства, которые также делаются 
на основе ГМО-технологий, можно. Разве это 
не парадокс? 

— Сколько, при самом пессимистич-
ном подходе, нам может понадобиться 
времени для восстановления собственной 
независимой экономики?

— Как я уже сказал, идей у нас много. Но 
когда доходит до производства, до воплощения 
в жизнь, здесь мы сильно уступаем Западу, 
потому что у нас нет своей инновационной 
системы. К примеру, в США за ученым бегают: 
только что-то сделал — у него тут же выхва-
тывают и внедряют. В начале 2000-х самым 
великим изобретением человечества назвали 
инновационную систему США. Перенесите ее 
в Корею или другие страны — она провалится. 
Почему? Да потому что в каждой стране свои 
особенности. 

— А какие особенности у нас? Как нам 
создать свою инновационную систему?

— А вот это главная задача Министерства 
науки и образования. Не воевать с академиками 
без конца, а разрабатывать нужную стране 
инновационную систему. Вместо этого министр 
пытается указать ученым РАН, кто из членов 
президиума оторвался от науки, а кто нет.

— Кстати, на декабрьском совете по 
науке и образованию при президенте, когда 
речь зашла о разработке Национальной 
технологической инициативы, без ученых 
РАН обойтись не смогли. Эта инициатива 
касается тех же инноваций?

— В числе других вопросов. Первое, что 
нам надо сделать, это определиться с импорто-
замещением. Второе — выделить так называе-
мые критические технологии, без которых нам 
на первых порах никак не обойтись. К примеру, 
без калош мы прожить можем? Можем. А без 
жизненно необходимых лекарств, без которых 
люди лезут в петлю, вряд ли. Нужны они нам? 
Необходимы! 24 марта у нас состоится очеред-
ное собрание РАН, на котором мы и обсудим 
все наболевшие вопросы. Ждем выступление 
регионалов. Региональная наука далеко, и дела 
там еще хуже, чем в центре. Недавно, к примеру, 
закрыли Хабаровский научный центр. Это при 
том, что мы сейчас думаем, как нам развивать 
тот край. Но кто, скажите, лучше ученых мог бы 
ответить на этот вопрос?  

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

...«НУЖНО НЕ ВОЕВАТЬ  
С АКАДЕМИКАМИ,  
А РАЗРАБАТЫВАТЬ СИСТЕМУ»
c 1-й стр.

После того как губернатор Днепропе-
тровской области Игорь Коломойский от-
казался извиняться перед журналистом 
«Радио Свобода» Сергеем Андрушко за 
то, что обложил его матом, депутаты 
Верховной рады продолжили требовать 
его отставки. Между тем за скандалом 
вокруг обиженного журналиста кроется 
борьба за одну из крупнейших нефтяных 
компаний Украины, разделенную между 
государством и Коломойским.

Игорь Коломойский согласился с тем, что 
некрасиво повел себя вечером 19 марта возле 
здания «Укртранснафты», но все равно не подаст 
руки обруганному журналисту. «Как госслужащему 
первого ранга, так вести себя неправильно. Я это 
признаю, но конкретно господину Андрушко руки 
я не подам и извинений приносить не буду. Могу 
принести извинения журналистскому сообществу, 
а ему нет… Выговор я принял, вчера расписался, 
что да, я не прав и так себя вести я не должен 
был», — заявил Коломойский.

В ответ на это член президентской фракции 
Сергей Лещенко стал настаивать на радикальном 
решении вопроса: «Сегодня Коломойский от-
казался извиниться перед Андрушко. Движение 
«Стоп цензуре» заявляет: если Коломойский не 
принесет извинения, журналисты будут требовать 
его увольнения», — сообщил депутат.

Напомним, что в прошлый четверг днепропе-
тровский губернатор пытался спасти от увольне-
ния своего ставленника, председателя правления 
«Укртранснафты» Александра Лазорко, которого 
лишали должности в нарушение формальных про-
цедур, но при участии правительства Украины. 
Потерпев неудачу, Коломойский направился в 
администрацию президента, но тут ему на пути 
попался журналист «Радио Свобода» Сергей 
Андрушко. Скандальный олигарх немедленно 
обложил его отборным русским матом, попутно 
обвинив корреспондента в развале СССР и по-
собничестве неонацистам. 

На следующий день президент Украины Петр 
Порошенко объявил выговор Коломойскому «за 
нарушение правил профессиональной этики, по-
ступок, который порочит его как государственного 
служащего». А тот, в свою очередь, заявил, что 
договорился с президентом по «Укртранснафте», 
правда, по сообщениям ряда СМИ, предваритель-
но заморозил около 50 млн долларов на счетах 
«ПриватБанка», принадлежащих Порошенко.

К чему может привести противостояние 
между двумя олигархами, а по совместитель-
ству президентом и губернатором, «МК» узнал 
у экспертов:

Константин БОНДАРЕНКО, украинский 
политолог:

«На протяжении длительного времени Коло-
мойский контролировал одну из основных нефтя-
ных компаний страны «Укртранснафту». Фактиче-
ски он был владельцем половины акций, а вторая 
половина принадлежала государству. Но в послед-
нее время окружение Порошенко решило изъять 
весь энергетический бизнес в пользу государства, 
чтобы рынок регулировался исключительно пре-
зидентом и его командой. Но Коломойский считает 
себя самодержавным властелином Украины: он 
контролирует один из крупнейших телеканалов, 
крупнейшую банковскую сеть, около 18 батальонов 
на Донбассе и примерно треть депутатов Верхов-
ной рады. Коломойский решил, что его обидели, 
и конфликт между ним и Порошенко вырвался 
наружу. Вероятно, сейчас его будут пытаться за-
молчать, но из-за больших аппетитов сторон это 
вряд ли удастся».

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

«Выговор, который Порошенко объявил Коло-
мойскому, выглядит смешно, тем более что, строго 
говоря, он не имеет права на него без подачи пре-
мьера. Порошенко пытается унять губернатора 
Днепропетровской области, так как смещать его он 
пока не готов, хотя после случившегося это было бы 
естественно. Видимо, такое желание не возникает 
у Порошенко в связи с тем, что слишком многое на 
Украине завязано на Коломойском. Тем временем 
мы имеем дело с окончательной дискредитацией 
правящего класса. Все это демонстрирует абсо-
лютную коррупцию, беспринципность и хамство 
режима. В стране и так тяжело с управляемостью, 
а теперь люди окончательно теряют какое-либо 
уважение к представителям власти».

Артур АВАКОВ.

В воскресенье утром со стороны Авде-
евки и Песков силовики обстреляли же-
лезнодорожный вокзал Донецка — пред-
положительно фугасом было разрушено 
административное здание. На место 
выехали представители ОБСЕ. Генштаб 
Украины отрицает свою причастность. 
Между тем ополченцы подозревают, что 
Киев будет пытаться дискредитировать 
наблюдательную миссию, чтобы потом 
заменить ее на миротворцев.

За сутки в самопровозглашенной республике 
насчитали 41 нарушение перемирия со стороны 
украинской армии, в результате чего в районе 
все тех же Песков были ранены 4 ополченца. Как 
сообщают в минобороны ДНР, «военнослужащие 
Украины, целясь по позициям ополчения, обстре-
ливали населенные пункты». В частности, под 
обстрелом оказались села Широкино, Калиновка, 
шахта 6-7 в Горловке и так далее. При этом в штабе 
АТО сообщают о трех раненых силовиках и 37 на-
рушениях перемирия со стороны ополченцев.

Ополченцы заметили, что рост числа наруше-
ния перемирия происходит на фоне решения Киева 
пригласить на Донбасс миротворцев. «Поэтому 
мы расцениваем рост провокационных действий 
Киева как попытку дискредитировать миссию 
ОБСЕ на Украине с последующей заменой миссии 
некими западными миротворцами», — заявил 
замкомандующего штабом ополчения ДНР Эдуард 
Басурин. По его информации, только с 16 марта 
силовики нарушили режим прекращения огня 
свыше 180 раз по всей линии фронта. В результате 
погибло 14 и было ранено еще 25 мирных жителей 
и ополченцев.

«МК» решил выяснить у экспертов: сможет 
ли Киев заменить наблюдателей ОБСЕ на миро-
творцев и зачем он работает на срыв Минских 
соглашений?

Сергей МАРКОВ, политолог:
— Россия наверняка заблокирует решение 

о вводе миротворцев Евросоюза. Вот солдат из 
Бангладеш, Индии, Пакистана или Южной Африки 
там можно разместить, так как они нейтральны 
по отношению к конфликту. Но они должны не 
заменить наблюдателей ОБСЕ, а дополнить их. 
У власти в Киеве находится группа военных пре-
ступников, которые готовы воевать до последнего.
Нет никаких шансов, что Украина пойдет по пути 
мира. Мы уже видим подготовку к новым боевым 
действиям: идет массовая мобилизация и пере-
вооружение армии, которую начали тренировать 
западные инструкторы. И никакие наблюдатели 
и миротворцы не смогут этого изменить, так как 
Порошенко уверен, что ему простят любые пре-
ступления. Мир на Украине может наступить только 
после ее федерализации, а для этого, наверное, 
ополченцы должны захватить Харьков, Одессу и 
Днепропетровск.

Владимир ЖАРИХИН, заместитель ди-
ректора Института стран СНГ:

— Ничего подобного у Киева не получится, так 
как Россия наложит вето в Совбезе ООН. Тем более, 
как показывает опыт, введение миротворцев на-
всегда отделяет мятежные территории от осталь-
ной страны. То есть украинские власти только на 
словах заявляют о стремлении к восстановлению 
целостности государства, а на самом деле хотят 
избавиться от Донецка и Луганска. То, что ОБСЕ не 
может подтвердить отвод тяжелого вооружения на 
Донбассе, показывает возможность возобновле-
ния широкомасштабных боевых действий в любой 
момент. Но этим невозможно дискредитировать 
ОБСЕ, так как Киев просто не хочет договариваться 
с ополченцами. Он продолжает добиваться того, 
чтобы ДНР и ЛНР выполнили его категорические 
требования, как будто он — победитель.

Артур АВАКОВ.

КОЛОМОЙСКИЙ И ПОРОШЕНКО 
ОБЪЯВИЛИ ДРУГ ДРУГУ ВОЙНУ

Конфликт между олигархами 
окончательно добьет Украину

КИЕВ ДИСКРЕДИТИРУЕТ ОБСЕ 
РАДИ МИРОТВОРЦЕВ ООН?
Украинские власти хотят избавиться от Донецка и Луганска

Еще один важнейший момент. 
Опять процитирую Антонова: 
«Несмотря на то что параметры 
учений не превышали лимиты, 

в соответствии с которыми РФ обязана проин-
формировать европейские страны о такого рода 
мероприятиях, мы незамедлительно по каналам 
ОБСЕ распространили официальное уведомление 
на сей счет. При этом мы указали численный со-
став и количество задействованной техники. Так 
мы поступали и раньше, так будем действовать 
и в будущем. Все это делается для того, чтобы 
избежать неправильного толкования действий 
российских Вооруженных сил зарубежными стра-
нами и предотвратить возникновение кризисных 
ситуаций».

Проще говоря — о своем сугубо внутреннем 
(по всем международным правилам) деле Россия 
подробно рассказала всем желающим.

И, как говорится, вишенка на тортике: в суб-
боту по приглашению Министерства обороны 
России 102 иностранных военных атташе впервые 
посетили самый современный и самый закрытый 
объект военного ведомства — Национальный 
центр управления обороной государства. Им рас-
сказали, как проходила эта проверка боеготов-
ности, а на следующие учения будут приглашать 
с самого начала.

Не правда ли, именно так себя ведут, когда 
хотят напасть?

Но это — доводы разума. А миф о «русской 
угрозе» настолько выгоден, что от него, несмотря 
ни на какие доводы, не откажутся. И будут и дальше 
играть в эти игры.

Тут главное — не заиграться. А то ведь можно 
и на посмешище себя выставить. Вот, например, 

любимая мной (абсолютно серьезно, никакой иро-
нии) прибалтийская страна — Литва. На той неделе 
местный спецназ оцепил вокзал в Вильнюсе: по-
казалось им, что в прибывшем поезде едут россий-
ские призывники (транзитом в Калининградскую 
область). Тут забавно вот что: а на границе-то их как 
пропустили доблестные литовские погранцы? И в 
целом ход мысли интересен — то есть приехали 
прямо в столицу на пассажирском поезде, вышли 
из вагона и оккупировали город…

Страхи, понятно, оказались напрасными: ни-
каких новобранцев в поезде не было. (Даю совет: 
бояться надо будет, когда дембеля поедут.) Да и 
к оккупации литовцы уже подготовлены: местное 

минобороны выпустило приличным тиражом 
брошюру на 100 страниц с полезными советами, 
как себя вести, если русские придут. Например, 
работать хуже, чем обычно, а лучше бастовать. 
Устраивать митинги и шествия, договорившись в 
Фейсбуке и Твиттере. В идеале — сидеть по домам, 
а если кончится вода, можно пить из унитаза. Но 
главное — не паниковать: «Выстрелы за вашим 
окном — это еще не конец света».

По-моему, последнее — вполне дельная ре-
комендация. Ибо выстрелы на военных полигонах 
соседней страны — вообще ни разу не конец света. 
И не повод для паники.

Дмитрий ПОПОВ.

ПАНИКА ДО УНИТАЗА ДОВЕДЕТ

Россия готова дать Украине скид-
ку на газ во II квартале этого года. 
Стоимость тысячи кубометров для 
Незалежной может снизиться с $329 
до $250–280. Даже с учетом дисконта 
денег на оплату голубого топлива у 
«Нафтогаза» нет. Киев с помощью ЕС 
рассчитывает привлечь до $1 млрд 
на европейском рынке. В Москве с 
подозрением относятся к этим заве-
рениям. Долг Украины за российский 
газ составляет $2,5 млрд. Вопрос его 
погашения до сих пор остается в под-
вешенном состоянии.

«Газовые» встречи между Россией, ЕС и 
Украиной становятся все более конструктив-
ными. Если в прошлом году стороны смогли 
договориться после десятка раундов, то в этом 
компромиссные решения удается находить 
довольно оперативно.

Правда, компромиссы пока подкрепля-
ются только словами. После встречи 20 марта 
российский министр энергетики Александр 
Новак заявил, что цена российского газа для 
Украины во II квартале может составить $348 
за тысячу кубов. Это без скидки, которая, по 
словам Новака, может быть предоставлена в 
районе $50–80..

Однако решение о пересмотре тарифа 
может быть вынесено после переговоров на 
межправительственном уровне, а не в рамках 
дополнений к существующему контракту.

Во-вторых, Россия по сей день остается 
монопольным поставщиком газа на Украину. 
Несмотря на желание Киева полностью отка-
заться от российского топлива и получать газ 
из Европы по реверсной схеме, сделать это в 
ближайшие годы не получится. В странах ЕС 
не найдется лишних объемов, чтобы делиться 
ими с Незалежной.

Тем более что газа Украине требуется 
все больше и больше. По словам замглавы 
минэнерго страны Александра Светелика, в 
2015 году «Нафтогаз» рассчитывает нарастить 
импорт на 33%. То есть с 19,5 млрд до 25,9 
млрд кубов.

Найти дополнительно (без учета России) 
почти 6,5 млрд кубов сложно. Проект россий-
ского газопровода «Южный поток», мощность 
которого должна была составить 63 млрд, 
ликвидирован. Действующая труба — «Се-
верный поток» — используется наполовину. К 
строительству альтернативных маршрутов — 
Трансанатолийского и Трансадриатического 
газопроводов из Азербайджана — либо только 
приступили, либо они находятся на стадии 
разработки. Еще одна труба — Nabucco, спо-
собная конкурировать за европейский рынок, 
официально аннулирована, причем ряд стран, 
участвовавших в проекте, требуют вернуть по-
траченные средства. Румыния уже выставила 
счет Еврокомиссии на 23 млн евро.

Это не последняя проблема Киева, спо-
собная перерасти в очередную головную боль 
Брюсселя. У Украины не существует не только 
реальной замены российскому газу, но и денег, 
чтобы расплатиться с «Газпромом» по суще-
ствующим обязательствам, а также за будущие 
поставки. Сейчас Киев платит Москве по $15 
млн — этого хватает максимум на неделю. Не-
залежная лишь оттягивает топливную смерть 
и не борется с симптомами энергетической 
болезни. По оценке Еврокомиссии, «стабильный 
реверс на Украину идет только через Словакию, 
маршруты через Польшу и Венгрию сейчас не 
работают».

Киев усугубляет свое положение. Помимо 
топлива на собственные нужды «Нафтогазу» за 
лето необходимо накопить в газохранилищах 
до 19 млрд кубов, чтобы обеспечить стабиль-
ный транзит из России в Европу. Только это 
обезопасит ЕС от газового голодания в конце 
этого — начале следующего года.

Сейчас украинские резервы не превышают 
8 млрд. Чтобы довести запасы до нужного уров-
ня, Киеву нужны дополнительные финансовые 
вливания. Внутри страны найти их невозможно. 
По прогнозу замглавы правления «Нафтогаза» 
Сергея Коновца, убытки от продажи газа нацио-
нальным теплостанциям вырастут более чем в 3 
раза — до $260 млн. Не поможет и трехкратный 
рост потребительских тарифов, вступивших в 
силу в начале весны.

Нужные средства Киев рассчитает найти 
в Европе. По словам главы Минэнерго Украины 
Владимира Демчишина, «Еврокомиссия будет 
содействовать привлечению финансирования 
от европейских институтов — от $800 млн до 
$1 млрд».

Верится с трудом. Как заявил замминистра 
финансов России Сергей Сторчак, на последних 
переговорах участвующий в составе россий-
ской делегации, «обсуждение этого вопроса 
находится на самой начальной стадии». Для 
проработки деталей состоится новая встреча в 
Берлине, назначенная на 13–14 апреля. Правда, 
чтобы рассчитывать на скидки со стороны Рос-
сии, Украине придется выплатить предыдущий 
долг за газ, составляющий $2,477 млрд.

Николай МАКЕЕВ.

«ГАЗПРОМ» 
ОБЕЩАЕТ УКРАИНЕ 
СКИДКУ В $50–80
Но денег у Киева  
все равно не хватает
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По приглашению Минобороны РФ 102 
иностранных военных атташе впервые 

посетили самый закрытый объект военного 
ведомства — Национальный центр 

управления обороной государства.

c 1-й стр.

ra
d

Io
sv

o
bo

da
.o

rg

ve
st

I.r
u

Коломойского взбесило 
отстранение от «Укртранснафты».

Если Киев отвел тяжелое 
вооружение, то вокзал в 
Донецке обстрелял сам себя.
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Подготовила Наталья РОЖКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Мексиканский активист из организации по защите прав животных anima 
Naturalis участвует в уличном перформансе, изображая продукт с «человече-

ским мясом». Акция против убийств животных была приурочена к Международному дню без 
мяса.
ПРОЕКТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ЗАКОН

ОПРОС РЕКОРД

КАДР

ЦИТАТА

КУРЬЕЗ

Александр ОВЕЧКИН, хоккеист сборной России и клуба НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталз»:

«Моя девочка, спасибо, что ты появилась в моей жизни. 
Очень дорожу тобой».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такую подпись один из сильнейших нападающих современного хоккея 
поставил под опубликованной фотографией в социальной сети, чем 
положил конец многочисленным слухам о переменах в личной жизни. Как 

выяснилось, новая избранница «номера восемь» — 21-летняя Анастасия Шубская, дочь 
популярной актрисы Веры Глаголевой, выпускница ВГИКа и фотомодель, хорошо известная в 
светских кругах, в том числе и в США. Рассекретить отношения пара решилась только сейчас. 
Не так давно Овечкина связывали длительные отношения со звездой российского тенниса 
Марией Кириленко, но после трех лет дружбы они расстались, и спортсменка очень скоро 
вышла замуж. Следующей избранницей Ови тоже была звезда спорта — олимпийская 
чемпионка Лондона-2012 по художественной гимнастике в групповом многоборье Каролина 
Севастьянова, но эти отношения угасли довольно быстро. 

Скончалась 127-летняя 
мексиканка Леандра 
Бекерра Лумбрерас, 
которая считалась самой 
пожилой женщиной 
Латинской Америки и по 
совместительству — ста-
рейшей женщиной в мире. 
Жительница города Сапопан 
воспитала пятерых детей, 
которых, к слову, пережила. 
Последний ее ребенок умер 
два года назад в возрасте 
90 лет. Тем не менее после 
себя она оставила в общей 
сложности 153 потомка. Как 
сообщают местные СМИ, 
Лумбрерас никогда не была 
официально замужем. Ста-
рейшей женщиной Северной 
Америки остается 115-летняя 
Джералиэн Тэлли, которая 
родилась еще в XIX в. Также в 
США живет Сюзанна Мушатт 
Джонс, которой сейчас 
также 115 лет. Теперь самой 
пожилой женщиной плане-
ты может считаться японка 
Мисао Окава, которой в этом 
году исполнилось 117 лет. 

Минприроды предлагает 
жестче карать за торговлю 
краснокнижными живот-
ными в Интернете. Это 
деяние могут приравнять 
к уголовному преступле-
нию. Если законопроект 
чиновников будет утвержден, 
то «черных торговцев» за 
незаконный интернет-бизнес 
будут ожидать суровые 
наказания: действующая 
редакция статьи 258.1 УК РФ 

предусматривает макси-
мальное наказание в виде 
штрафа до двух миллионов 
рублей и трех лет лишения 
свободы, а 262-я статья — до 
двух лет исправительных 
работ. По мнению Татьяны 
КОЛЧАНОВОЙ, руководи-
теля Союза предприятий 
зообизнеса, законодатель-
ное «ноу-хау» может нанести 
мощный удар по торговцам 
редкими животными, по-

скольку большая часть их 
бизнеса так или иначе свя-
зана с Интернетом. Эксперт 
отметила, что сегодня вирту-
альный черный рынок зверей 
в России развит настолько, 
что внутри него действуют 
свои преступные схемы — к 
примеру, когда под видом 
краснокнижных животных по-
купателям продают братьев 
наших меньших, которым от-
нюдь не грозит вымирание.

Популяр-
ный гол-
ливудский 
актер Жан-
Клод Ван 
Дамм и его 
супруга 
Глэдис 
Португез 

решили разорвать от-
ношения после 15 лет 
брака. Об этом сообщает 
онлайн-издание tmZ. Это не 
первая попытка возлюблен-
ных разорвать отношения. 
Так, пара, которая заключила 
брак в 1987 году, попыта-
лась развестись в 1992-м. 

Украинские СМИ сообщают, 
что новой причиной развода 
стала украинская красавица 
из Кривого Рога Алена Ка-
верина, с которой Ван Дамм 
имеет теплые отношения. 
Напомним, что голливудский 
актер женат в 5-й раз, из 
которых 2 раза — это брак с 
Глэдис Португез. 

Около 300 человек были 
задержаны полицией в 
индийском штате Бихар за 
то, что помогали школьни-
кам списывать на экзаме-
не. Большинство аресто-
ванных — это родители, 
которые передавали своим 
детям шпаргалки. Для этого 
родственники даже караб-
кались по стенам учебного 
центра! Стражам порядка 
пришлось стрелять в воздух, 
чтобы остановить толпу. В 

результате не менее 750 
школьников были отчислены, 
некоторые экзамены были 
отменены. «Массовость это-
го случая вполне понятна, — 
пояснила «МК» московская 
учительница математики 
Ольга ЛЕТОВА. — Я не раз 
наблюдала такое: как только 
кто-то один в аудитории 
начинает списывать, сразу 
же остальные тоже лезут за 

шпаргалками. Стадное чув-
ство — ребята вроде не хотят 
списывать, но если кто-то 
это делает, за ним начинают 
повторять. Думаю, так же 
получилось и в Индии. Один 
родитель решил передать 
шпаргалку, и его примеру 
сразу последовали другие: 
иначе будет несправедливо, 
один спишет, а другой — нет 
и получит меньший балл!» 

Блогеры могут полу-
чить одинаковые права 
с «классическими» СМИ 
— соответствующий за-
конопроект внес в Госдуму 
депутат от «Справедливой 
России» Алексей Казаков. 
Принятый в прошлом году за-
кон уже обязал блогеров, чью 
страничку посещает более 3 
тысяч человек в день, реги-
стрироваться в Роскомнад-
зоре как СМИ и соблюдать 

соответствующие правила 
— например, предвыборной 
агитации. А вот прав журна-
листов у них не было. Теперь 
парламентарий предлагает 
устранить этот дисбаланс. 
«Блогеры с таким количе-
ством посещений имеют 
большое влияние, и их пра-
вильно приравняли к CМИ, но 
я считаю, что им сразу надо 

было дать все права, как у 
журналистов», — пояснил 
Алексей Казаков «МК». В 
случае принятия законопро-
екта блогеры смогут посы-
лать запросы в официальные 
органы и претендовать на 
официальную аккредитацию 
при госорганах, где наверня-
ка станут мучить чиновников 
неудобными вопросами.

БЛОГЕР — САМ СЕБЕ ГАЗЕТА

ВАН ДАММ РАЗВОДИТСЯ В пЯТый РАЗ

С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ СТАЛКИВАЮТСЯ РОССИЯНЕ
В СИСТЕМЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ? Часто

Один-два раза
Не случалось

Не попал на прием к врачу
16%

21%
60%

16%
21%

59%

11%
19%

66%

11%
16%

68%

10%
20%

66%

Лекарство не по карману

Грубость и хамство персонала

Неправильный диагноз 

Пришлось платить за бесплатные услуги

%
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20%

й д

во персо

9%

иагноз з
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еспплатные услуги

%

%6%66

9%
налла
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По данным ВЦИОМ

ЗВЕЗДы-РЕКОРДСМЕНы пО ЧИСЛУ БРАКОВ

Билли Боб Торнтон, 
актер — 5 браков

Мартин Скорсе-
зе, режиссер — 5 
браков

Мелани Гриффит, 
актриса — 4 брака

Лайза Миннелли, 
певица — 4 брака

ЗА пРОДАЖУ РЕДКИХ ЗВЕРЕй В ИНТЕРНЕТЕ ХОТЯТ САЖАТЬ В ТЮРЬМУ

УМЕРЛА СТАРЕйШАЯ 
ЖЕНЩИНА МИРА

ЗА СпИСыВАНИЕ НА УРОКЕ — пОД АРЕСТ!
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Пятнадцать лет Аркадий Арканов 
проработал, прописал без своего 
соавтора Григория Горина, кото-
рый внезапно умер в 2000 году. 

Ах, как великолепна была эта пара на сатири-
ческом олимпе: легкие, веселые, умные и дерз-
кие ребята. Их имена на афише Театра сатиры 
(а потом и всех театров СССР) гарантировали 
аншлаг, кассу и успех труппе. Век, в который 
они писали вместе, а потом каждый по отдель-
ности, приучил их «плавать» в литературе осо-
бым стилем — свободным в условиях несвобо-
ды. «Свадьба на всю Европу», «Банкет», 
«Маленькие комедии большого дома», «Тореа-
дор», «Соло для дуэта» — билетов на эти спек-
такли было не достать. А какие артисты в них 
блистали! Миронов, Папанов, Мишулин, Пель-
тцер, Ткачук и другие. 

После расставания, которое никоим об-
разом не носило характера разрыва, Арканов 
и Горин продолжали дружить, но каждый пошел 
своим путем, хотя по сути в одну сторону. Ар-
кадий Арканов писал книги, придумывал и вел 
программы на телевидении (от «Белого попугая» 
до «Вокруг смеха»). По одной его истории СССР 
можно лучше изучать и понимать историю нашей 
родины, чем по минобразовским учебникам. 
Кратко, жестко, но только не скучно. А каким он 
был телеведущим! Изящество и аристократизм: 
тексты произносил с непроницаемо-серьезным 
видом, а все кругом катались со смеху. За ма-
ской бесстрастия жил очень трогательный, 
сентиментальный и нежный человек.

Поэт Владимир Вишневский до послед-
него держал связь с родственниками Арканова 
и еще несколько дней назад уверял читателей 
«МК» в том, что Аркадий Михайлович вскоре 

присоединится к их совместному концертному 
туру по городам России. Как он признается 
теперь, тогда он и сам не знал всей правды о 
состоянии здоровья своего друга и давнего 
коллеги:

— Всего несколько дней назад я через «МК» 
пытался как-то заблокировать, предотвратить 
излишний ажиотаж, который всегда сопутствует 
сообщениям о болезни известных людей. Я знал, 
что Аркадий Арканов до последнего собирался 
отправиться в Сибирь на наши совместные 
гастроли, где я сейчас, увы, нахожусь без него. 
И что ему помешали это сделать проблемы с 
позвоночником. Но его супруга заверила меня, 
что это плановое лечение. И в каждом городе, 
где я выступал без Арканова: в Краноярске, 
Ангарске, — передавал от него привет зрителям, 
кое-что цитировал. В ответ получал пожелания 
о его скорейшем выздоровлении. А в Ангарске 
после концерта ко мне даже подошел один из 
зрителей, художник, который написал портрет 
Арканова и попросил передать ему в Москву. Я с 
радостью согласился. Только с вечера субботы я 
узнал, насколько серьезно обстоят дела. А горь-
кая правда нашла меня утром воскресенья — в 
SMS от нашего общего друга. Для меня это был и 
остается старший друг. Безусловный авторитет 
в искусстве, поведении, чувстве собственного 
достоинства и стиля. В его 80 лет у него были 
прекрасные свежие мозги. Он постоянно что-то 
придумывал, записывал, а потом обменивался 
со мной экспромтами по телефону. За послед-
ние двадцать лет мы объездили много стран с 
совместными концертами. Сложно представить, 
что мы больше не окажемся вместе где-нибудь в 
аэропорту в Пало-Альто или в Самаре и не будем 
решать знаменитые аркановские кроссворды, 
не примемся кого-нибудь разыгрывать. Или что 
я больше не буду слушать его воспоминания о 
различных периодах жизни, которые никогда 
не были навязчивыми, а всегда остроумными, 
изысканными и по делу. 

— Есть люди, жизнь 
которых проходит на 
виду, — говорит Юлий 
Гусман. — Обществен-
ные деятели, политики, 
артисты. К ним относит-
ся и Аркадий Михайлович 
Арканов. Его биография 
по частям известна почти 
каждому нашему чело-
веку. Тому, кто видел его 
пьесы в Театре сатиры, 
написанные в соавтор-

стве с Григорием Гориным. Смотрел фильмы, 
снятые по его сценариям. А также много лет 
имел счастье встречаться с таким удивитель-
ным автором, писателем, рассказчиком как на 
телеэкране, так и на концертных площадках. 
Арканов был очень глубокий, серьезный человек, 
хотя и занимался делом, казалось бы, не очень 
серьезным. Когда сейчас вспоминают Аркадия 
Михайловича, просто сухо перечислив все, что 
он сделал, становится очевидно, какая зияю-
щая пропасть образовалась после его ухода. 
Наша премия «Ника», которая в этом году будет 
вручаться в 28-й раз, тоже связана с Аркадием 
Аркановым. Они вместе с Аркадием Ининым на-
писали свой авторский комментарий для самой 
первой церемонии, который так и назывался: 
«Аркадий ТАСС». Или просто: «АТАС». Аркадий 
Михайлович — достойный джентльмен, один 
из последних шестидесятников. Всем были 
очевидны его благородство, сила, достоинство, 
мужество и абсолютная порядочность. Он посвя-
тил себя очень сложной, но очень веселой про-
фессии: дарить людям радость. При этом сам 
он редко улыбался, большей частью улыбались 
его глаза. Он был у всех на виду, но тщательно 
охранял свой личный мир от посторонних, и 
потому о том, что он болеет или что у него про-
блемы, могли знать только самые близкие. 

В число таких близких друзей входил и 
сценарист Аркадий Инин. Их с Аркадием Ар-
кановым объединяла многолетняя дружба и 
совместное творчество. Так, например, они 
когда-то вместе создавали культовую передачу 
«Вокруг смеха».

— Казалось, Арканов никогда не умрет, — 
говорит Аркадий Яковлевич. — Он всегда был 
подтянут, всегда комильфо. Жена мне сказала, 
что он даже в больнице к завтраку выходил 
в костюме с галстуком. Но это все какие-то 
неважные вещи сейчас... Ну как можно было 
представить, что его не станет? Совсем недавно, 
буквально две недели назад, по Первому каналу 
показывали, как мы с ним играем в «Кто хочет 
стать миллионером?». А 13 марта он вел вечер 
памяти Гриши Горина. Поступок — героический. 
У него были дикие боли. Мы ему говорили: «Ну 
не ходи на сцену!» А он: «А как иначе? Как-нибудь 
проведем». Он вышел, сел, так как стоять уже 
не мог, все сказал про Гришу, про их знаком-
ство и дружбу, а потом упал. Оттуда его уже 
увозила «скорая». Сначала казалось, что все 
обойдется. Я звонил его жене, она говорила, 
что Арканов держится хорошо, даже шутит с 
девушками-медсестрами. Мы многое видели 
и уже ко всему были готовы, но все равно по-
верить в то, что он ушел, невозможно. Это ужас, 
это горе. Когда мы с ним вели парные концерты, 
у нас была такая фишка. Мы в конце говорили: 
«А теперь все желающие могут сесть между 
двумя Аркадиями и загадать желание». Больше 
так сделать не получится. 

Марина РАЙКИНА, Никита КАРЦЕВ.

 Осенью 2014 года надзорные 
органы нанесли мощный 
удар по перевозчикам-
нелегалам: если раньше 
правоохранители лишь 
штрафовали нарушителей, 
то теперь стали еще и 
арестовывать маршрутки 
и автобусы «вне закона», 
курсирующие как внутри 
городов, так и между ними. В 
итоге нелегалы стали нести 
огромные убытки — но не ушли 
с рынка, а адаптировались к 
новым условиям, изобретя 
новые «серые» схемы работы. 
Подробности о том, как 
изменился за последнее 
время мир пассажирских 
перевозок «вне закона», 
выяснял «МК».

До октября 2014 года перевозчики «вне 
закона» рисковали лишь деньгами: если над-
зорные органы ловили их автобус или марш-
рутку на каком-либо нарушении, то водителя 
штрафовали на 5 тысяч рублей, а юридическое 
лицо (если его удавалось привлечь) — на 200 
тысяч. Однако от протокола до выплаты штрафа 
порой проходили долгие месяцы, за которые 
нелегалы успевали с лихвой компенсировать 
весь свой ущерб.

 — Все изменилось минувшей осенью, 
— говорит Виктор Савкин, зам. начальника 
столичного Управления Госавтотранснадзо-
ра. — Генеральная прокуратура дала разъяс-
нения о правомерности применения арестов 
транспортных средств перевозчиков-нелегалов. 
Благодаря этому мы получили возможность 
арестовывать транспортные средства нелега-
лов. На двух столичных штрафстоянках сегодня 
ежедневно стоят до 50 автобусов и маршруток 
«вне закона», причем не один день, а месяц или 
два — пока длится разбор их нарушений. А это 
— огромные убытки для перевозчика.

 За весь 2014 год инспекторы арестова-
ли 349 транспортных средств нелегалов, а за 
первые месяцы нынешнего года — уже 90 их 
машин. Перевозчиков «вне закона» в Москве 
становится меньше день ото дня — убытки 
вынуждают их покидать транспортную сферу. 
Однако те перевозчики «вне закона», которые 
на свой страх и риск продолжают работать в 
столице, похоже, нашли способ, как уйти от 
ужесточившихся наказаний.

Много лет транспортные нелегалы в Мо-
сковском регионе работают по одной и той же 
схеме: они маскируются под разовые, заказные 
перевозки. Один раз оформив свой транспорт 
как заказной, перевозчики «вне закона» кур-
сируют между Москвой и другими городами 
снова и снова. Для такой регулярной работы 
по закону нужна лицензия — она гарантирует 
безопасность пассажирских перевозок. Нелега-
лы же ее не оформляют, таким образом снимая 
с себя всякую ответственность за пассажиров и 
качество своих машин. Пользоваться услугами 
такого перевозчика — всегда большой риск: в 
случае какого-либо ЧП предъявлять претензии 
будет попросту некому.

 Раньше нелегалы никак не афиширова-
ли тот факт, что их транспортное средство 
оформлено как заказное — это выяснялось 
лишь при проверках. С другой стороны, чтобы 

конкурировать с легальными перевозчиками, 
они указывали на своих машинах номер марш-
рута, путь следования и прочую необходимую 
информацию. После того как автобусы и марш-
рутки нелегалов стали арестовывать, они стали 
изобретать всевозможные уловки.

 Одну из их «серых» транспортных схем 
можно выявить у метро «Кантемировская». Там 
стоит очень много минивэнов, в основном марки 
Hyundai Grand Starex; у некоторых — большие 
багажники на крышах. Примерно половина из них 
окрашена в ярко-желтые, с шашечками, цвета — 
как такси. В разговоре с шоферами выясняется, 
что доехать на этих такси можно подозрительно 
далеко — вплоть до Волоколамска, Калуги и 
Богородицка. Это — те же нелегальные перевоз-
чики, которые раньше упорно эксплуатировали 
в качестве прикрытия таблички «заказной».

 — После того как мы стали арестовывать 
автобусы и маршрутки нелегалов, многие из них 
продали свой транспорт и закупили минивэны, 
— говорит Виктор Савкин, — это хитрая уловка с 
их стороны. Теперь они маскируются под такси, 
но мы их ловить уже не можем: этим должна 
заниматься Московская административная 
дорожная инспекция (МАДИ). А ведомство еще 
молодое, у них нет большого опыта в борьбе с 
нелегалами, и перевозчики «вне закона» это 
знают и активно этим пользуются.

Нынешняя «вспышка» нелегальных такси 
в Москве, вызванная массовым переходом в 
эту сферу деятельности междугородных и го-
родских перевозчиков-нелегалов, может быть 
только первым звонком. По данным источника 
«МК» в мэрии, сейчас власти города активно 
обсуждают вопрос о закрытии единственного 
автовокзала столицы — Щелковского, а само 
предприятие якобы уже перестало согласо-
вывать новые автобусные маршруты. И если 
перевозчики окажутся без крыши над головой, 
то вполне могут уйти в нелегалы и взять на 
вооружение схему «серых» такси. Впрочем, 
руководство Щелковского автовокзала его за-
крытие не подтверждает: 

 — О закрытии предприятия я ничего не 
слышал, — говорит его генеральный директор 
Александр Журковский. — Более того — к маю 
будет разработан проект его реконструкции 
— мы планируем, что она продлится 2–3 года, 
но автовокзал при этом не прекратит свою ра-
боту, а продолжит принимать пассажиров. Что 
касается нелегальных перевозчиков — могу с 
уверенностью заявить: на территории пред-
приятия их нет.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Начальник поисково-спасательной 
станции «Рублево» Андрей Мака-
ревич издалека смотрит на пол-
сотни сгорбившихся над лунками 

рыбаков. «Лед сорок сантиметров, пока довольно 
крепкий, — говорит он спокойно и гладит слу-
жебную овчарку. — Сколько продержится? До 
мая — точно нет. Еще недели две от силы!»

Каждый день спасатели замеряют толщину 
льда. Используют для этого инструмент, внешне 
похожий на кочергу — только длиннее и с по-
перечными насечками. Сейчас, пока лед крепкий, 
на суточное дежурство одновременно заступает 
трое спасателей. Шесть раз за смену они садятся 
в катер на воздушной подушке и отправляются 
патрулировать окрестности бухты. Но как только 
лед похудеет до 15–20 сантиметров, станция 
перейдет на усиленный режим работы.

— Патрулировать будем каждый час, — го-
ворит Макаревич. — В смену будут выходить по 
4–5 человек, посадим спасателя на вахтенное 

наблюдение — будет сидеть и смотреть в би-
нокль. Начинают рыбаки кричать — объявляем 
спасательную тревогу! Трое на катере тут же 
выдвигаются к месту бедствия. Активнее будем 
объяснять порядок поведения на льду, раздавать 
телефонные номера и буклеты.

Когда идешь по весеннему льду, ощущение, 
будто ступаешь по стеклянной крыше высотного 
здания: от шагов поверхность звенит, вот-вот 
провалится под ногами. Впереди — скопление 
рыбаков и много-много лунок. «Понасверлили! 
— волнуется спасатель Владимир Киселев. — 
Рыба стоит в одном месте, и нагрузка на лед 
здесь огромная. Лед продавливается, начинает 
поступать вода. В итоге кусок отламывается по 
краям, и все — рыбаки на льдине, отрезанные 
от земли. А мне звонят и говорят: «Иди, твоя 
работа началась!»

Владимир Киселев работает спасателем не 
первый десяток лет и потому механику весеннего 
льда изучил досконально. Если лед толще 15–20 

см, его основа все равно монолитно крепка, хоть 
верхний слой и становится уже пористым, как 
сахар. Но если толщина снижается до роковой 
отметки — а это как раз вскоре произойдет в 
Москве, — ледовый настил становится пористым 
насквозь и теряет свою несущую способность. По 
ночам верхняя кромка игольчатого льда покры-
вается коркой, которая худо-бедно держит весь 
пласт, и рыбаки выходят на лед. А потом припека-
ет весеннее солнце, поднимается уровень воды, 
дует теплый ветер или, скажем, идет дождь — и 
горе-рыболовы уже не могут сойти на землю, а 
то и вовсе проваливаются там, где были…

В преддверии спасательного сезона ра-
ботники МЧС проводят информационную ра-
боту: общаются со школьниками, расставляют 
по берегам знаки, запрещающие выход на лед, 
и щиты безопасности, делают обходы, ведут 
индивидуальные беседы с рыбаками. Правда, 
большинство из них к предостережениям спа-
сателей относятся с усмешкой. 

— Я здесь рыбачу с 1958 года, — говорит 
один из них, зовут его Николай Петрович. — Когда 
лед начинает «дышать», дальше сидеть — не наш 
метод. Конечно, по первому и последнему льду 
самый клев. Но 2–3 окуня не стоят того, чтобы 
тонуть. По себе знаю. После шести купаний в 
ледяной воде приходит какой-никакой навык!

— А насчет трех окуней — это не шутка, — 
вставляет спасатель Киселев. — Помню, как-то 
не успел я подойти к одному — утонул он. А в 
ящике три окунька остались…

Но даже когда лед совсем слабый, находятся 
смельчаки, которые на свой страх и риск идут ры-
бачить. «На случай чего садятся рядом с берегом, 
— поясняет Николай Петрович. — Или держатся 
там, где постоянно тень». «Вот и получается, что 
один сидит, а мы все его охраняем, — сетует 
Киселев. — Причем за свою безалаберность 
никто не несет ответственности. Прогнать я его 
не могу, наказать не могу. Остается информиро-
вать, советовать, убеждать. Реальных рычагов 
воздействия нет!»

Вместе с Владимиром патрулируем бухту 
и прилегающее русло Москвы-реки.

— Вот здесь зимой «дрифтят»: на машинах 
выезжают на лед и катаются, — показывает рукой 
спасатель. — Дюжина машин уже потонула…

— А вот тут гастарбайтеры по льду перебе-
гают с одного берега на другой, — показывает он 
в другую сторону, и мы видим, как лед буквально 
идет волнами. — По такой погоде только сидим и 
ждем: когда, когда, когда… Когда нам позвонят 
и сообщат, что кто-то провалился.

Антон КАЛЮТИЧ.

На прошлой неделе в Астане состоялась-
таки встреча президентов стран ЕАЭС, пере-
несенная из-за недавнего таинственного ис-
чезновения Владимира Путина. На ней, как 
известно, российский лидер выдвинул идею 
создания в рамках союза единой валюты — 
то ли алтына, то ли евраза, то ли чего-то еще. 
И можно было бы лишь посмеяться над тем, 
что президент все тщится создать то, что для 
России и Беларуси обещали еще Б.Ельцин и 
А.Лукашенко в 1990-х, если бы новые заявления 
не вызывали грустное ощущение стремления 
наших лидеров решать исключительно мифиче-
ские, а не реальные проблемы, стоящие перед 
экономиками всех стран ЕАЭС.

Я убежден, что создание единой валюты 
на постсоветском пространстве — самое бес-
смысленное и контрпродуктивное из всего, что 
может быть предложено в качестве экономи-
ческой повестки дня для России.

Начнем с самых простых вещей. Существу-
ют два варианта адаптации малых экономик к 
экономическим связям с более крупными. 

С одной стороны, это просто перевод сво-
ей внешней торговли на валюту более крупной 
страны. Классический пример — Мексика и 
США. Мексика, которая имеет ВВП, равный по 
ППС 12% американского, и поставляет в Штаты 
78% своего экспорта, номинирует экспорт в 
долларах. И все сложности снимаются: нет ни 
спекуляций на курсе песо и доллара, ни банков-
посредников, ни всего того, о чем сотрясали 
воздух речами в Астане. В ЕАЭС это тем более 
логично: ВВП Казахстана и Беларуси составляет 
14% российского — и рубль тут должен играть 
роль локального доллара. 

С другой стороны, это тотальный пере-
ход одной страны на валюту другой. Напри-
мер, доллар является официальной валютой 
в Эквадоре, Сальвадоре и Панаме, а евро — в 
Монако, Черногории и Косово. Монегаскам 
даже позволено чеканить металлические евро, 
но голоса в ЕЦБ у них нет. На деле — это ровно 
то, что следовало в нашем случае позволить 
Минску, если реально оценивать его зависи-
мость от Москвы.

Валютный союз — что бы там ни думали 
тт. Глазьев и Белоусов — не решает проблему 
вытеснения финансовых посредников.

Когда ЕС шел к такому союзу, он снял 
все таможенные барьеры между странами-
членами (предлагаю обратить внимание на 
то, сколько ограничений сейчас действует в 
отношениях между странами ЕАЭС); признал 
имеющими единую силу сертификаты качества 
любых видов продукции, выдаваемыми одной 
страной, на территории других (вспомните 
о белорусском молоке etc.); унифицировал 
все технологические стандарты; ввел еди-
ный рынок услуг — от авиаперевозок до мо-
бильной связи; передал в ведение органов 
Союза антимонопольное законодательство. 
Я не говорю, что до введения евро в ЕС более 
40 лет работал Суд Европейского Союза, чьи 
решения носили не «рекомендательную» силу, 
как в ЕАЭС, а напрямую имплементировались 
в национальные правовые системы. Когда ЕС 
стал единой экономикой, встала тема валют-
ного союза.

Теперь следующий вопрос. Что представ-
ляет собой экономика, готовая для введения 
единой валюты? Приведем несколько цифр. 

В ЕС в 2010 г. торговля между странами 
Союза составляла €5 трлн, или 63,7% всей 
внешней торговли стран-членов. Накопленные 
инвестиции одних стран ЕС в другие дости-
гали €7,4 трлн, или 67,3% всех иностранных 
инвестиций государств-членов ЕС. Около 29% 
совокупных активов банковской системы кон-
тролировалось банками, зарегистрированными 
в других странах Союза. Взаимные поездки 
граждан исчисляются 200–220 млн пересе-
чений границ в год против 45–50 млн. выездов 
за пределы ЕС. 

Что мы видим в ЕАЭС? В 2013 г. торговля 
между входящими в него странами состави-
ла $64,1 млрд, или… 8,9% внешней торговли 
России, Казахстана и Беларуси. Инвестиции 
России в Казахстан и Беларусь составили лишь 
$1,6 млрд (менее 1% накопленных зарубеж-
ных инвестиций РФ), тогда как обратный по-
ток отсутствовал. Проникновение банковской 
системы тоже одностороннее: из России на 
«периферию». Между тремя государствами 
курсируют менее 30 регулярных авиарейсов 
в день, тогда как между странами еврозоны 
— около 2,7 тыс. (при разнице в количестве 
населения чуть более чем вдвое).

Это означает одно: да же чисто 

экономически ЕАЭС не готов к единой валюте 
и не нуждается в ней.

Но идем дальше. Что намерены выиграть 
страны-участники от введения «алтына»? 

Некоторые аналитики уже поспешили зая-
вить, что Россия сможет играть роль Германии 
в Европе, которая «управляет» экономикой 
всего блока. Предположим на минуту, что так и 
случится. Однако стоит заметить, что Германия 
получила выгоды от введения евро в 1999–2006 
гг., когда слабые экономики (Италия, Испания, 
Португалия, Греция) смогли кредитоваться на 
международных рынках по низким «евростав-
кам» и за счет этого добились скачка в своем 
развитии (темпы роста, например, испанской 
экономики подскочили с 2,3–2,5% в 1995–1996 
гг. до 5,0% в 2000 г. и 3,6–4,1% в 2005–2006 гг., 
а безработица за 1995–2006 гг. сократилась с 
23,8 до 7,7% трудоспособного населения). Гер-
мания стала главным экспортером в эти страны, 
что и подняло ее промышленность. Однако по-
сле 2009 г. та же Германия понесла основные 
издержки вытаскивания Греции и Португалии 
из долгового кризиса, в котором эти страны 
оказались как раз из-за введения евро.

Выводы просты. 
Во-первых, чтобы радоваться «управле-

нию» кем-то, желательно задуматься о том, кем 
управляешь. Белоруссия — это и сейчас наша 
Греция, живущая от трансферта до трансферта, 
от кредита до кредита. Финансы Казахстана 
не лучше итальянских — вспомним банк БТА 
и закредитованные «выше крыши» местные 
госкомпании. 

Во-вторых, Германия сорвала куш, обе-
спечив рост промышленного экспорта в страны 
зоны евро, — но есть ли в России промышлен-
ность, которая могла бы воспользоваться не-
мецким уроком? Ее нет — и именно поэтому 
российский экспорт в Казахстан и Белоруссию 
падает четвертый год подряд: $39,4 млрд в 2012 
г., $37,4 млрд в 2013-м, $32,2 млрд в 2014-м, а 
в первые два месяца 2015 года — еще на 37% 
по сравнению с тем же периодом прошлого 
года.

Итог: Россия получит проблемы, сопо-
ставимые с проблемами еврозоны, не обретя 
никаких сходных преимуществ.

Наконец, бессмысленно предполагать, 
что новая валюта станет значимым фактором 
в глобальной финансовой системе. В 2013 г. 
доля рубля в операциях на Форексе составила 
1,6% из 200 (в каждой сделке участвуют две 
валюты, поэтому общий итог тут — не 100, а 
200%). Появление новой валюты вызовет только 
скептицизм (вспомним, что то же евро вышло на 
рынок в январе 1999 г. с курсом $1,18/€1, а уже 
к концу 2000 г. курс упал до $0,83/€1. Значимым 
геоэкономическим игроком «алтын-зона» не 
станет: даже совокупный экспорт нефти из 
Казахстана и России не превышает 7,6 млн бар 
в сутки, а это лишь 13,5% глобальной междуна-
родной торговли нефтью — недостаточно для 
того, чтобы стать маркетмейкерами на этом 
долларовом рынке.

И в заключение — о самом очевидном. 
Любая интеграция — это процесс отхода от 

волюнтаризма в сторону процесса выработки 
решений на базе институционализированного 
консенсуса. Страны же ЕАЭС известны ско-
рее обратным: все они привержены практике 
«ручного управления» и пренебрегают любыми 
правилами и нормами, когда этого требует 
политическая целесообразность или хотя бы 
необходимость доказать «крутизну» того или 
иного лидера. 

Кто-то сегодня может предположить не-
зависимость Евроазиатского Центрального 
банка со штаб-квартирой в Петербурге? Кто-
то может поручиться за жесткое соблюдение 
каких-нибудь «акмолинских критериев» фи-
нансовой дисциплины (если вспомнить, что 
«маастрихтские критерии» в зоне евро с 2001 
по 2012 г. нарушались по уроню долга 92 раза 
12 из 17 стран еврозоны, а по уровню дефицита 
— 75 раз 15 странами)? 

Думаю, никто. Поэтому не надо строить 
воздушных замков.

Между тем сейчас и перед Россией, и 
перед Казахстаном, и перед Беларусью стоят 
намного более актуальные задачи: следует 
снизить налоги, чтобы нарастить активность 
бизнеса и создать новые рабочие места; изме-
нить отношение к инвесторам, чтобы сократить 
бегство капиталов; задуматься о сокращении 
роли государства в экономике и об экономии 
бюджетных расходов.

Это принесло бы нашим экономикам на-
много больше, чем один алтын.

НЕ БЫЛО НИ ГРОША, ДА ВДРУГ АЛТЫН?..
О евразийском валютном союзе

СЕГО ДНЯ
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УТРАТА

ТРАНСПОРТ ГОРОД

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества

ПРОЩАЙ, 
НЕЗАВИСИМАЯ 
АРКАНИЯ
Писателя должны окружать мифы — если, 
конечно, он настоящий писатель. Как они 
возникают? Возможно, появляются сами 
собой, рождаются, как Афродита из мор-
ской пены, возможно, слетаются, будто 
райские птицы, поклевать вдохновение 
на волшебном поле фантазии роящимися 
в голове писателя придумками. Мечты, 
фантазии, сотворение сюжетов — род-
ственные занятия и субстанции. 

Про Арканова из уст в уста передавали: он 
выиграл в лотерею «Волгу». Но отказался от нее. 
Выиграть «Волгу» в те времена? Гигантское, су-
масшедшее везение! И отказаться?.. Не может 
быть! Неудивительно, что слух накрыл Москву с 
головой. Мало кто в это верил, но судачили все. 
Я верил — не только потому, что Арканов по-
казал мне тот выигрышный билет, а потому, что 
у выигрыша и отказа от него была философия. 
Арканов объяснял:

— Зачем мне машина? Я не водитель. А со-
рвать большой банк — это предвестие большого 
проигрыша. Как бы не пришлось платить чем-то 
большим, чем ненужная мне тачка. 

Это была его жизненная позиция, выбор 
приоритета. Он был азартен, но получал от азарта 
удовольствие, а не искал выгоду. Снимал эсте-
тические, а не материальные сливки. 

Экзотика была еще одной существеннейшей 
составляющей его образа и облика. Ах, каких 
немыслимых расцветок и рисунков галстуки он 
предпочитал, какие выбирал пиджаки! Помню, 
одна из наших поездок (в Ташкент и Баку) совпала 
с его днем рождения. Пошли на базар и долго вы-
бирали яства. Состоялось празднество с пловом и 
черешней, а в подарок он сам попросил узбекский 
халат и тюбетейку. В этом наряде справлял свой 
день рождения и вернувшись в Москву.

А какие экспромты рождались во время тех 
застолий! Засиделись допоздна в его квартире 
на улице Чехова (позже мы жили по соседству, 
на Арбате). Вышли на улицу далеко за полночь. 
Такси, а не только лишние «Волги», в те времена 
тоже были раритетом. А тут сразу подрулили не-
сколько машин с зеленым огоньком. Но мы соби-
рались прогуляться пешком, поэтому тогдашняя 
жена Арканова Евгения сказала водителю то, что 
обычно они говорили умоляющим их людям, если 
не хотели везти: 

— Езжай, езжай, нам в парк! 
Сколько помню себя, он, старший и рассуди-

тельный, всегда поддерживал меня, влюбленного 
в его грустный юмор. Долго говорил о первых 
моих публикациях на 16-й странице «Литератур-
ной газеты» — был такой очень популярный оазис 
свободы в подцензурной печати, называвшийся 
«Клуб «12 стульев», где печатались лучшие са-
тирики, Арканов был постоянным его автором и 
лауреатом премии «Золотой теленок». Когда меня 
спустя долгие годы после тех первых публикаций 
попросили этой страничкой руководить, Арканов 
прислал незабываемое письмо: «Независимая 
страна Аркания приветствует нового президента 
«Клуба ДС» Андрея Яхонтова». 

Я старался соответствовать и быть верным 
нашим более чем товарищеским отношениям. 
Во время выступления в Болгарском культурном 
центре большой литгазетовский начальник пообе-
щал сорвавшему овации Арканову напечатать его 
рассказ «Соломон и сознание», а потом не захотел, 
испугался. Целых 8 месяцев я потратил на то, что-
бы пробить публикацию, и все же сделал это. 

Наш общий друг, замечательный мастер 
слова Андрей Кучаев говорил: писатель создает 
свою страну — с многочисленными городами, се-
лами, дорогами, полустанками... Арканов создал 
собственный мир новой реальности: как столицу я 
определил бы его гротескную ироничную полуми-
стическую повесть «Рукописи не возвращаются», 
как главные города — рассказы «Вареная курица 
в четверг», «Подбородок набекрень», «Счастли-
вый Александр Григорьевич», «Восстановление 
черепа по вчерашнему лицу», как магистрали 
— пьесы и комические сценки. 

Случайно или не случайно он выбрал себе 
столь символический псевдоним? Я часто раз-
мышляю об этом. Возможно, по созвучию — 
Арк.Арк. А возможно, инстинктивно, спонтанно. 
Провидя будущее. Безусловно, этот псевдоним 
оказался точен. Аркан, как называли его в кругу 
друзей, умел заарканивать, притягивать к себе 
любого, с кем встречался. Его мягкость, добро-
та, обаятельная улыбка покоряли каждого. Это 
касалось всех — и тех, кто был ему близок, и 
далеких читателей, прикованных к нему теплом 
и печалью его таланта. 

Прощай, независимая страна Аркания, про-
щай, Аркан. 

Андрей ЯХОНТОВ. 

«КАЗАЛОСЬ, АРКАНОВ НИКОГДА НЕ УМРЕТ»

Два Аркадия: 
Инин и Арканов.

Владимир Вишневский: «Арканов 
для меня — безусловный авторитет 
в искусстве, поведении, чувстве 
собственного достоинства  
и стиля».

ОТДЫХ НА ГРАНИ ПРОВАЛА

Спасатели патрулируют 
бухту и прилегающее 

русло Москвы-реки.
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50 ОТТЕНКОВ «СЕРЫХ» МАРШРУТОК
Нелегальные перевозчики 
ищут новые схемы ухода  
от ответственности
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Россияне стали отказываться от 
валютных депозитов. Впервые с 
августа прошлого года их доля в 
российских банках уменьшилась. 
По данным Банка России, на 1 
марта 27,2% вкладов хранилось 
в долларах и евро. Месяцем 
ранее этот показатель достигал 
30,1%. Как поясняют эксперты, 
отвернуться от валютных депозитов 
россиян заставил взявший реванш 
рубль. «Деревянный» за последние 
полтора месяца вырос более 
чем на 15%. Выгодно ли сейчас 
переводить валютные депозиты в 
рублевые, выяснил «МК».

Граждане поменяли свое отношение к руб-
левым депозитам. Если раньше наши соотечест-
венники предпочитали хранить свои сбережения 
в долларах и евро, то сейчас они делают ставку на 
вклады в национальной валюте. Так, на 1 марта 
чуть больше 27% депозитов в отечественных 
банках — валютные, что почти на 3% меньше, 
чем в предыдущем месяце. Такого результата 
не было с августа 2014 года. 

По словам заместителя председателя Банка 
России Михаила Сухова, по итогам февраля 
вклады в российских банках в рублях увеличи-
лись почти на 2,7%, а в валюте — лишь на 0,5%. 
Об этом он сообщил на прошлой неделе в ходе 
своего выступления в рамках Всероссийской 
банковской конференции. Как отметил предста-
витель Центрального банка, в целом россияне 
продолжают доверять отечественным кредитным 
организациям.

Почему граждане  
делают ставку  
на рублевые депозиты?
Сокращение доли валютных депозитов 

объясняется методологией подсчета ЦБ. Дело 
в том, что их объем мегарегулятор измеряет в 
рублевом выражении. То есть портфель вкладов 
в иностранных денежных знаках оценивается 
в рублевом эквиваленте на дату проведения 
оценки. Соответственно, рублевый эквивалент 
тысячи долларов США 1 марта 2015 года меньше 
рублевого эквивалента той же суммы по курсу 
на 1 февраля 2015 года.

Как известно последние полтора месяца 
«деревянный» показывает рост. «Снижение числа 
вкладов в валюте связано с укреплением рубля 
— в феврале курс российской валюты к доллару 
вырос на 12%, достигнув уровня 61,2 рубля», — 
поясняет Михаил Сухов.

Впрочем, растущий курс национальной 
валюты — не единственное, что заставило на-
селение переводить свои накопления в рубли. 
«Основная из причин снижения доли валютных 
вкладов — это рост ставок по рублевым депо-
зитам. Большинство населения России и так 
хранит деньги в рублях, а многие из тех, у кого 
была валюта, обменяли ее на рубли в начале 
года, когда ситуация на валютном рынке стала 
стабилизироваться», — комментирует «МК» ана-
литик QB Finance Мадина Абаева. 

Затишье на валютном рынке успокоило 
также и инвесторов, которые, по всему види-
мому, не ожидают дальнейшей девальвации и 
конвертируют валюту обратно в рубли. Усыпило 
бдительность инвесторов и принятое ЦБ на про-
шлой неделе решение о смягчении монетарной 
политики, а именно снижение ключевой ставки 
с 15% до 14%. «Аргументируя свое решение, 
российский мегарегулятор сообщил о том, что 
текущая экономическая ситуация в стране стала 
более предсказуемой, нивелировав тем самым 
избыточные ожидания сохранения девальва-
ционной и инфляционной тенденций. Судя по 
динамике рубля, который почему-то укрепился 
на фоне данного решения, инвесторы поверили 
в то, что худшее уже позади», — поясняет «МК» 
руководитель аналитического департамента ФК 
Amarkets Артем Деев. 

«Отмеченное снижение объемов валютных 
депозитов во многом обусловлено пересчетом 
их рублевого эквивалента, — подтверждает сло-
ва Деева руководитель аналитического отдела 
Grand Capital Сергей Козловский, — стабилиза-
ция курса рубля на валютном рынке сыграла и 
на ожиданиях дальнейшей динамики валют: ин-
весторы не ожидают продолжения девальвации 
и конвертируют валюту обратно в рубли». 

Как утверждают в Центральном банке, де-
позиты и дальше будут пользоваться успехом у 
наших соотечественников. «Банк России ожидает 
8-процентный рост вкладов населения в 2015 
году», — заявил заместитель председателя ЦБ 
Алексей Симановский.

При этом он добавил, что считает свой про-
гноз «смелым» в условиях текущей экономической 

ситуации, но «реализуемым». Для сравнения, в 
прошлом году вклады физических лиц в отечест-
венных банках номинально выросли на 9,4%.

Не сомневаются в увеличении доли рублевых 
депозитов в 2015 году и парламентарии. Депута-
ты уверены: наши соотечественники продолжат 
хранить свои кровно заработанные средства в 
рублях. 

«Думаю, что переток в рубли сохранится. 
Потому что население будет больше тратить в 
национальной валюте, в том числе на погашение 
ипотечных кредитов. А банки, в свою очередь, 
максимально страхуясь, предпочтут снижать 
ипотечное кредитование в валюте. Здесь я вижу 
две тенденции. Первая — будет восстановле-
ние прироста частных вкладов в коммерческих 
банках, учитывая монетарную стабилизацию и 
сокращение изъятия средств населения на руки. 
Предполагаю, что в случае принятия обновлен-
ного бюджета к июлю мы будем иметь 11–12% 
годовых. Именно на эту цифру ориентируются 
сейчас коммерческие банки, которые увели-
чивают процентные ставки по краткосрочным 
депозитам», — рассказал «МК» председатель 
Комитета Государственной думы по вопросам 
собственности Сергей Гаврилов.

Как отмечает депутат, росту депозитов в руб-
лях также поспособствует усиление конкуренции 
за привлечение клиентов. «Дело в том, что сейчас 
для населения важны не только депозиты, но и 
операции по дебетовым картам, прежде всего 
по зарплатным. Так, например, уже сейчас ряд 
отечественных кредитных организаций начал 
платить проценты по остаткам на счетах бан-
ковских карт (примерно 2–3%). Это новое и инте-
ресное явление, представляющее собой некую 
форму поддержки таких категорий граждан, как 
бюджетники и сотрудники правоохранительных 
органов. Пока оно больше развито в Московском 
регионе», — продолжает Гаврилов.

Действительно, в настоящее время насе-
ление предпочитает размещать средства на 
банковских картах. И это вполне объяснимо. 
Для того чтобы привлечь или удержать клиента, 
кредитные организации снижают проценты за 
обслуживание пластиковых карт или делают его 
совсем бесплатным. Причем появились такие 
возможности, как, например, оплата проезда в 

общественном транспорте «пластиком». «Это ин-
тересная и перспективная форма для размеще-
ния или хранения средств населения на картах. 
Думаю, что тенденция будет продолжаться. То 
есть россияне смогут держать средства для те-
кущих расходов на дебетовых зарплатных картах, 
а часть — размещать в рублевые краткосрочные 
депозиты. На мой взгляд, трехмесячные депо-
зиты станут очень привлекательны для россиян. 
Поэтому я бы советовал сохранять средства на 
зарплатных картах, а имеющиеся ресурсы, кото-
рые остались после изъятия средств из банков 
в конце прошлого и начале этого года, возвра-
щать в рублевые депозиты в крупные банки с 
государственным участием», — рекомендует 
председатель думского Комитета по вопросам 
собственности Сергей Гаврилов.

Доллар,  
евро или все же рубль?
Однако независимые эксперты придержива-

ются другой точки зрения. По их словам, время 
отказываться от валютных депозитов еще не 
настало. Они уверены: пока не отменены запад-
ные санкции против России, высок риск того, 
что девальвация рубля возобновится, причем с 
еще большей скоростью. «Учитывая сохранение 
санкционного противостояния России с Западом, 
по-прежнему закрытый доступ на международ-
ные рынки заимствования капитала, риски еще 
большего роста инфляции, пик платежей по вне-
шнему долгу, а также продолжение коррекции 
цен на «черное золото», решение по конверсии 
долларовых сбережений в рубли может оказаться 
весьма преждевременным. Если нефть марки 
Brent в ближайшее время «просядет» ниже под-
держки в $50 за баррель, пара USD/RUB рискует 
вернуться в район 65 и выше. По этой причине я 
бы рекомендовал сохранить именно валютные 
вклады», — советует россиянам Артем Деев.

При этом эксперт скептически оценивает 

прогноз ЦБ относительно роста депозитов 
физических лиц. «Думаю, что это весьма опти-
мистичная оценка. Добиться таких показателей 
можно будет только при условии частичного пре-
одоления проблем, обозначенных выше. Самое 
главное — это сохранить доверие населения к ор-
ганизованной системе банковского сбережения, 
но для этого нужно сломать девальвационный 
тренд рубля, чего сделать пока не удается», — 
полагает Деев.

Согласны с ним и другие эксперты, опро-
шенные «МК». Так, по словам Сергея Козловского, 
сейчас прежде всего «стоит обратить внимание 
на рынок нефти и санкционную политику Запада». 
Если второй фактор пока менее актуален, то ры-
нок нефти вновь демонстрирует отрицательную 
динамику, что не способствует дальнейшему 
укреплению рубля. Поэтому Козловский реко-
мендует придержать свои валютные накопления 
и ориентироваться на долларовые резервы как 
минимум в течение первых 6 месяцев текущего 
года.

Но если вы не относитесь к числу людей, 
которые не боятся рисковать, то вам стоит обра-
титься к «золотому правилу» хранения денежных 
средств. «Несмотря на недавнее укрепление 
рубля, в этом году, вероятнее всего, российс-
кая экономика будет претерпевать рецессию, 
снижение объемов импорта и рост инфляции. 
Опираясь на международный опыт, можно пред-
положить, что вряд ли стоит рассчитывать на 
крепкую национальную валюту. Снижение валют-
ных вкладов обусловлено некоторой стабилиза-
цией курса рубля. В 2015 году нельзя забывать 
о диверсификации средств — и хранить деньги 
в любой валюте: и в долларах США, и в евро, и 
в британском фунте, и в швейцарском франке. 
Большее внимание заслуживают валюты тех 
стран, чья экономика демонстрирует уверенный 
рост. Это относится в первую очередь к США и 
Великобритании. Евро — вторая «запасная» ми-
ровая денежная единица, которая в последнее 
время стремительно слабеет. Не секрет, что 
европейская экономика продолжает испытывать 
последствия финансового кризиса, усиленно 
пытаясь выбраться из стагнации и дефляции», 
— советует финансовый аналитик Lionstone 
Investment Servises Яна Трубникова.

Впрочем, вопрос, в какой валюте хранить 
средства, зависит от целей человека. «Мы бы 
рекомендовали хранить часть денег в долла-
рах, часть — в рублях. При этом евро сейчас 
выглядит не самой привлекательной валютой с 
точки зрения сбережения средств, так как масш-
табная программа количественного смягчения, 
проводимая Европейским центральным банком, 
будет способствовать дальнейшему ослаблению 
евро», — считает аналитик QB Finance Мадина 
Абаева.

Ирина БАДМАЕВА.
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Трудно поверить, но никакого 
отношения к медицине ижевский 
активист не имеет. По образова-
нию Андрей Коновал — историк, 

когда-то даже преподавал в Удмуртском госу-
дарственном университете. Потом что-то пошло 
не так, и г-н Коновал, оставшись без работы, 
возглавил борьбу за права медиков.

Первая «итальянская забастовка» с его 
участием прошла среди  детских врачей в Ижев-
ске. Зимой 2013 года несколько педиатров там 
начали работать «по инструкции». Беды бы 
особой от этого никому не было, если бы не 
сезонная эпидемия гриппа. Врачи, отработав 
положенные по инструкции 4 часа, уходили 
с приема, отказывая в помощи пациентам. 
Это провоцировало скандалы и общественное 
недовольство. Начальство стало давить на бас-
тующих, и тут их лидер Андрей Коновал предъ-
явил свой главный козырь. Он призвал детских 
врачих объявить бессрочную голодовку. 

Представьте себе: эпидемия гриппа, 
под завязку забитая детская поликлиника, на 
приеме сидит участковый педиатр, которая 
падает в обморок от голода. Министерство 
здравоохранения Удмуртии, вместо того чтобы 
разобраться в сложившейся ситуации, пере-
говорить с людьми, не нашло ничего лучше, 
чем обратиться в Верховный суд с требова-
нием признать забастовку незаконной. В это 
время к голодовке стали подключаться все 
новые медики, и проблема росла как раковая 
опухоль. Андрей Коновал давал по 10 интер-
вью в день федеральным каналам, был бодр 
и оптимистичен.

В итоге к решению кризисной ситуации 
было вынуждено подключиться Министерс-
тво здравоохранения России, а Андрей Коно-
вал сделал главный вывод (об этом он прямо 
говорит в интервью): голодовка — хорошее 
защитное оружие. 

В следующих регионах «Действие» работа-
ло по обкатанной схеме: объявление «итальянс-
кой забастовки», возбуждение общественности 
(особенно СМИ!), провоцирование ответной 
реакции начальства, объявление голодовки и 
переезд в новый город.

Так было в Сарапуле (второй по величине 
после Ижевска город в Удмуртии), Северо-
морске, Уфе. Кстати, в Уфе пока еще ничего не 

закончилось: в эти дни там начинается третья 
фаза голодовки врачей «скорой помощи». Ан-
дрей Коновал руководит всеми действиями… 
уже из Москвы.

В Москве идет непростой процесс опти-
мизации учреждений здравоохранения, есть 
недовольные, есть сокращенные, поэтому по-
явление ижевского активиста на данном этапе 
вполне логично. 

Посмотрим список поликлиник, где на-
шлись потенциальные забастовщики. Любопыт-
но, что проблемных среди них немного. Но дело 
даже не в этом. Что сегодня собой представляет 
укрупненный амбулаторный центр? Головное 
предприятие и несколько филиальных поли-
клиник. Главный врач (как правило, недавно 
занявший свой пост) оказался зажат между двух 
огней. С одной стороны, на него давят пациен-
ты, требующие доступной самозаписи, с другой 
— врачи, у которых увеличилась нагрузка. Каким 
образом повысить доступность и разгрузить 
врачей – это повод для встречи руководителя с 
трудовым коллективом. Повод для дискуссии. 
Можно без нее обойтись? Можно. Но чревато. 
Это недоработка руководителя.

Теперь посмотрим на ситуацию с другой 
стороны. Слабо мотивированный коллектив, 
ощутивший давление, начинает искать вариан-
ты обратной связи. И вместо того чтобы выйти 
на контакт с руководством (если главный врач 
недоступен, идем дальше — в департамент), 
выходит на связь с заезжим активистом, устро-
ителем голодовок. Это конструктивно?

Посты медиков-поликлинщиков, которые 
встречались с коллегами-забастовщиками, 
лишний раз убеждают: если с людьми пого-
ворить, услышать их предложения, запустить 
что-то в пилотном формате, честно оплатить 
сверхурочные — никто бастовать не будет. С 
людьми нужно говорить. И это задача руко-
водителя. Врачам нужно донести свою пози-
цию. И правильный адресат — Департамент 
здравоохранения. Никакие посредники с их 
сомнительными методами здесь не нужны.

Главный вопрос: сработает ли в Москве 
схема Андрея Коновала так же, как работала 
в провинции? Или на этот раз он переоценил 
протестный потенциал, и столичные медики 
не будут участвовать в забастовке? 

Алексей ИВАНОВ.

НАСЕЛЕНИЕ ПЕРЕВОДИТ 
СБЕРЕЖЕНИЯ В РУБЛИ

По итогам февраля 
вклады в нацвалюте 
выросли на 3%

ТИМОФЕЙ КУЛЯБИН...
c 1-й стр.

Олег Валерианович Басилашвили 
рассказал мне и коллективу 
«Ленкома», что после моего спек-
такля «Доходное место» в Театре 

сатиры Г.А.Товстоногов специально собрал 
коллектив Ленинградского БДТ и объявил, что 
в России появился прекрасный театральный 
режиссер. И после запрещения Фурцевой спек-
такля — удивительно, но мой режиссерский 
авторитет заметно подрос.

Поскольку Товстоногов для меня — вели-
чайшее театральное явление всех времен и 
народов, я тоже намеревался собрать коллектив 
«Ленкома», чтобы обратиться к человечеству 
с пафосной речью, но меня, как всегда, опе-
редил В.Урин. Он всегда так. Взял и объявил, 
что режиссер Кулябин в связи с бесспорным 
дарованием, тщательным обсуждением его 
«Тангейзера» приглашен на постановку в лучший 
и любимый всеми нами Большой театр — по 
существу, в один из лучших театров мира.

Возникает логический парадокс: если 
новосибирский «Тангейзер» — духовно вре-
доносный спектакль, наносящий удар по пра-
вославию, подрывающий его устои, можем ли 
мы по-прежнему доверять руководству Боль-
шого театра? Не является ли Урин проводником 
антиэстетических идей, выполняющим волю 
заокеанских магнатов и брюссельских гномов? 
Не соскальзываем ли мы в лоно католических 
педофилов и лиц, потерявших любимую нами 
сексуальную ориентацию?

По моему твердому убеждению, подкреп-
ленному мнением абсолютного большинства 
режиссерского корпуса, Урин должен оставать-
ся на свободе и продолжать свою вдохновенную 
миссию по созданию новых культурных свер-
шений как раз в объявленный Год культуры. Но 

и после его окончания тоже пусть работает. Во 
всяком случае — пока.

Поскольку я воспитан на компромиссах, 
хотя и упрям до безумия, предлагаю Ново-
сибирскому театру следующее дополнение 
к афише: «Спектакль Тимофея Кулябина по 
мотивам оперы Вагнера «Тангейзер».

Когда-то В.Н.Плучек в отношении меня учи-
нил решительный и отчасти авантюристичес-
кий акт: пригласил в Театр сатиры режиссера 
самодеятельного Студенческого театра МГУ и 
предоставил возможность работать с ведущи-
ми артистами театра; он практически ничего не 
видел из моих работ, опирался лишь на мнение 
музыкального руководителя А.Л.Кремера. Я 
хочу продолжить традицию Плучека и, не ви-
дев спектакль Кулябина «Три сестры» Чехова, 
опираясь лишь на воодушевление театраль-
ного обозревателя «МК» Марины Райкиной, 
официально пригласить Тимофея Кулябина на 
постановку в «Ленком» любой приглянувшейся 
ему драматической пьесы или, на худой конец, 
оперы. Мы переживем в его постановке даже 
мужской балет.

Прошу считать вышеизложенное офици-
альной заявкой в Министерство культуры на 
бюджетное финансирование любых режиссерс-
ких задумок Тимофея Кулябина. Даже если мой 
ангел-хранитель постарается меня образумить, 
я скажу: «Не образумлюсь, виноват!..» — и с 
протянутой рукой пойду по элитарным подъ-
ездам с веселой просьбой о внебюджетном 
финансировании и частных пожертвованиях.

Неисповедимы пути Господни!
P.S. Тимофей Кулябин — одаренный че-

ловек, и он все равно пробился бы на высокую 
режиссерскую орбиту, но без митрополита 
Тихона это было бы медленное восхождение, 
а с митрополитом все случилось во мгновение 
ока, как и положено в современной России.

Марк ЗАХАРОВ.

МЕДИЦИНА С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ КОНОВАЛА

Андрей Коновал.

А политика властей  
в отношении театра  
не изменится

П о х о ж е , 
з д р а в ы й 
смысл нако-
нец востор-
ж е с т в о в а л 
относитель-
но самой бо-
левой точки 
т е а т р а л ь -
ной Моск-
вы — театра 
на Таганке, 
где уже чет-
вертый год 
не утихают 
скандалы и 

как перчатки меняются директора. 
Как стало известно «МК» из достовер-
ных источников, в пятницу на сове-
щании у вице-мэра Москвы Леонида 
Печатникова было принято решение, 
которого давно ждали друзья и пок-
лонника Мастера и его театра. 

Отныне театр на Таганской площади будет 
носить имя Юрия Любимова, с которым связан 
золотой век Таганки, — это первое. Самое 
ценное, что такое увековечение памяти про-
изойдет не к столетию режиссера с мировым 
именем — в 2017 году, а в ближайшее время. 

И второе — первоочередной задачей станет 
реставрация и сохранение мемориальной 
части театра — кабинета Юрия Петровича 
Любимова и архива театра. 

Надо сказать, что кабинет Мастера дейс-
твительно находится в весьма плачевном со-
стоянии и требует срочного ремонта — из-
за протекающей крыши уже пошли трещины 
на стенах и потолке, под угрозой находится 
знаменитая стена Любимова с автографа-
ми великих художников, писателей, ученых, 
друживших с ним и часто приходивших в те-
атр. Ремонтные и реставрационные работы 
пройдут уже при новом директоре — Ирине 
Апексимовой, назначенной на эту должность 
еще при Сергее Капкове. Гримерка Владими-
ра Высоцкого также останется в театре, а не 
переедет в музей его имени, находящийся по 
соседству в Таганском тупике. 

Новый глава Департамента культуры 
Александр Кибовский, похоже, не намерен 
менять политику в отношении Таганки. Во 
всяком случае, позиция его жесткая — не 
назначать сейчас на Таганку очередного 
худрука, что спровоцирует новые недоволь-
ства труппы и возможные скандалы. А его 
ведомство планомерно будет заниматься со-
хранением памяти незаслуженно обиженного 
Мастера (напомним, что в 2011 году с мол-
чаливого согласия тогдашнего руководства 
Юрий Любимов вынужден был уйти из дома, 
им построенного), а также того лучшего, что 
несколько десятилетий составляло гордое 
понятие «Таганка». 

Отдел культуры.

ТАГАНКА БУДЕТ НОСИТЬ ИМЯ ЮРИЯ ЛЮБИМОВА
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То, что сейчас рынок ОСАГО переживает 
свои не самые лучшие времена, ни для кого не 
секрет. Страховые компании сворачивают биз-
нес во многих регионах. Причем, «лихорадка» 
добралась даже до мастодонтов рынка, что не 
может не вызывать беспокойства.

Прежде всего, надежды возлагались на ЦБ, 
за которым законодательно закреплено право 
корректировать тарифы на ОСАГО.

Последний раз мегарегулятор повышал стои-
мость полисов «автогражданки» в октябре про-
шлого года — на 23—30%. Однако, как отмечает 
президент Всероссийского Союза Страховщиков 
Игорь Юргенс, почти сразу этот рост «съела» 
инфляция, и убыточность страховых компаний 
вновь поползла вверх. В трети регионах страны 
ОСАГО приносило колоссальные убытки. 

Исправить ситуацию должно очередное 
увеличение тарифов по ОСАГО. Так, согласно 
пресс-релизу Банка России, ближайшие изме-
нения ждут автомобилистов уже с 12 апреля. 
«Совет директоров ЦБ принял решение повысить 
тарифы по ОСАГО. Решение было достаточно 
непростым. Дело в том, что нам нужно было со-
вместить экономику с социальной стороной. Мы 
провели расчеты, которые показали, что в ряде 
случаев тарифы надо повышать, причем значи-
тельно. Так, базовый тариф был увеличен на 40%. 
Плюс к этому границы тарифного коридора рас-
ширены на 20%. Данная норма должна вступить 
в силу с 12 апреля текущего года», — сообщил 
заместитель председателя Банка России Вла-
димир Чистюхин.

Уточнены также и региональные коэффи-
циенты по ОСАГО. Корректировка начнется с 
1апреля этого года. 

«Изменяются также и региональные тарифы 
по ОСАГО. В 11 регионах, в которых была пока-
зана экстремальная убыточность (свыше 100%), 

коэффициенты повышаются. В 10 регионах и 
Байконуре, где 70% от собранной премии тра-
тится на возмещение, коэффициенты решено 
понизить», — продолжает Чистюхин. 

По его словам, максимальное увеличение 
региональных коэффициентов не превысит 25%. 
В частности, тарифы будут «повышены для Воро-
нежской, Курганской областей, Чувашии. Увели-
чение коэффициентов также будет актуально для 
Камчатского края и Мордовии». А максимальное 
снижение значения регионального коэффициента 
в ОСАГО произойдет в Магаданской области — 
до 41%. Также их значение будет уменьшено для 
Ленинградской области, Дагестана, Тувы, Ингу-
шетии, Чечни, Еврейской автономной области, 
республики Саха (Якутии), Чукотского автономно-
го округа, Забайкальского края и для Байконура. 
Изменения не коснутся лишь Москвы. 

Как пояснил зампред ЦБ, главной причиной 
повышения тарифов стало увеличение лимитов 
выплат по жизни и здоровью, которые с апреля 
увеличены со 160 тысяч рублей до 500 тысяч.

Кроме того, на увеличении стоимости поли-
сов также сказалось введение Единой методики 
оценки ущерба и новой системы расчета возме-
щения пострадавшим в ДТП.

Эти и другие факторы приводят к неизбеж-
ному росту выплат. Однако без соответствующей 
корректировки тарифов страховые компании 
могут попросту не выжить. В результате рынок 
ОСАГО может еще больше погрузиться в кризис, 
а «автогражданка» просто будет невозможно 
оформить.

Поэтому, как утверждает Чистюхин, повы-
шение тарифов по ОСАГО позволят стабилизи-
ровать ситуацию в этом важнейшем сегменте 
страхового рынка.

Позитивно настроены и независимые экс-
перты. «Повышение в 40% мы считаем достаточ-
ным для сбалансирования рынка ОСАГО. Это по-
вышение позволит некоторое время удерживать 
нормальный баланс рынка. По истечении этого 
срока можно будет провести повторный монито-
ринг. Нужно учитывать, что на этом рынке очень 
отразился инфляционный фактор, рост стоимости 
ремонта автомобилей. Даже после предыдуще-
го повышения почти сразу снова начала расти 
убыточность, что не удивительно, так как на этот 
рынок очень многие факторы оказывают большое 
давление. Повышение на таком уровне на время 

снимет вопросы с региональными коэффициен-
тами и снимет с повестки дня вопрос об уходе 
страховщиков из регионов. Однако, возможно, в 
ряде регионов останется некоторый дисбаланс», 
— считает генеральный директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Павел Самиев.

Как отмечают эксперты, повышение тарифов 
позволит стабилизировать финансовое положе-
ние большинства страховых компаний.

«Решение Центрального банка — большой 
шаг для того, чтобы помочь каждой страховой 
компании, вне зависимости от объема ее порт-
феля и числа иномарок с дорогими запчастями 
в ней, финансировать выплаты в полном объеме. 
Это повышение, бесспорно, снизит долю нерен-
табельных регионов», — поддерживает Самие-
ва руководитель Гильдии актуариев Владимир 
Новиков.

Кроме того, по словам Игоря Юргенса, «по-
вышение тарифов улучшит качество предостав-
ляемых услуг страховщиками ОСАГО».

Однако экономические реалии внесут свои 
коррективы. Поэтому эксперты указывают на 
возможность дальнейшего повышения стоимости 
полиса ОСАГО.

«Уже понятно, что повышение в 50% будет 
недостаточным. Пересмотр тарифа нужно сде-
лать ежегодным, ведь это инфляционный вид 
страхования, он зависит от многих макроэконо-
мических факторов. Если бы это было сделано 
раньше, скорее всего, кризиса в ОСАГО бы не 
случилось», — прогнозирует заместитель дирек-
тора Независимого актуарного информационно-
аналитического центра Евгений Яненко.

В целом, большинство экспертов сходятся 
во мнении, что повышения было не избежать. Они 
отнеслись с пониманием к последнему решению 
ЦБ. Но, конечно, находятся и отдельные «горячие 
головы», так что без апокалиптических прогнозов, 
как это всегда у нас принято, тоже не обошлось. 
Так, в ряде изданий было озвучено мнение о 
том, что цена страховки вырастет чуть ли не до 
30—35 тысяч рублей, из-за чего многие просто 
откажутся от ее покупки. Но расчеты показывают 
обратное. Если говорить в среднем, то даже в 
самом «дорогом» регионе, таком как Москва, 
стоимость полиса в среднем не превысит 10 тыс. 
рублей. К примеру, возьмем «среднестатисти-
ческого» автомобилиста старше 22 лет, управ-
ляющего автомобилем Форд Фокус (120 л.с.). 

Опыт вождения — более трех лет (КБМ 3). До 
повышения за «автогражданку» он заплатил бы 
5,8—6,1 тыс. рублей. Теперь же — от 8,2 до 9,8 
тыс. рублей. И это — раз в год. Вот другие циф-
ры. В Санкт-Петербурге наш водитель заплатит 
7,3—8,8 тыс. рублей; в Липецке — 6,1—7,3 тыс. 
рублей; на Чукотке — 2,8—3,4 тыс. рублей; в 
Крыму — 2,4—2,9 тыс. рублей. Разницу трудно 
назвать фатальной.  Учитывая, как значительно 
уже успели за последнее время подорожать 
запчасти, понятно, что выбор между починкой 
автомобиля за свои «кровные» или по ОСАГО 
всегда будет в пользу страховки.

Между тем, в ЦБ уверены, что «потребители 
услуг ОСАГО с пониманием воспримут такое 
решение при условии существенного улучшения 
качества страховой защиты». 

Действительно, согласно данным незави-
симого исследовательского холдинга РОМИР, 
повышение тарифов ОСАГО в 2015 году не стало 
сюрпризом для наших соотечественников. Более 
того, большинство выступают «за» увеличение 
тарифов. «Буквально на днях мы завершили со-
циологическое исследование, в котором изучили 
отношение граждан к предстоящему повышению 
тарифа. 65% опрошенных считают, что повышение 
тарифа в апреле 2015 года давно анонсировалось, 
сюрприза нет, и что в кризис растут все цены, 
рост цен на «автогражданку» также неизбежен. 
Мы также спрашивали автовладельцев, как они 
отнесутся к ежегодному пересмотру тарифа. 47% 
ответили, что это «должно зависеть от экономи-
ческой ситуации в тот или иной момент времени», 
26% также ответили положительно — «да, по-
скольку все основные товары и услуги ежегодно 
индексируются». 19% считают, что тариф следует 
заморозить, 11% считают, что «только так можно 
обеспечить стабильность выплат пострадавшим». 
Задавали вопрос о региональных коэффициентах, 
нужна ли детальная территориальная разбивка. 
40% считает, что да, нужна. 27%, что «регио-
нальные коэффициенты могут индексироваться 
вместе с базовым тарифом в зависимости от 
экономической ситуации». За «уравниловку» вы-
ступает 17% опрошенных. В целом, по сравнению 
с 2003 годом отношение 64% автовладельцев не 
изменилось вообще или изменилось в лучшую 
сторону», — утверждает генеральный директор 
РОМИР Ольга Горелова. 

Ирина МУЧКАЕВА.

С 12 апреля стоимость полисов ОСАГО 
повысится на 40%. Такое решение при-
нял Совет директоров Банка России. 
Как пояснил заместитель председателя 
ЦБ Владимир Чистюхин, увеличение 
тарифов, прежде всего, связано с 
троекратным ростом выплат по жизни 
и здоровью. Не остались в стороне и 
региональные коэффициенты. Тарифы 
поднялись в субъектах, где была за-
фиксирована «экстремальная убыточ-
ность», превышающая 100%. В ряде 
других российских регионах тарифы, 
наоборот, решено снизить. Как отме-
чают эксперты, решение ЦБ позволит 
обеспечить доступность ОСАГО, а 
вместе с ним и улучшит качество пред-
лагаемых услуг.

Впрочем, как отмечают эксперты, это только начало
С 12 АПРЕЛЯ ТАРИФЫ ПО ОСАГО ВЫРАСТУТ НА 40%



Два дня до концерта: 
«постаревшие дети»
— Как возникла идея этих «ностальгиче-

ских» концертов? Кто кому позвонил? 
В.С.: Нам все это время названивали и пред-

лагали организовать концерты. Но серьезные пред-
ложения с хорошим, солидным гонораром стали 
появляться летом. Я Глебу позвонил, мы встретились 
и решили — давай сыграем. 

— А какими словами ты ему это 
предложил?

В.С.: Ну так и сказал, что платят хорошие день-
ги, почему бы не поработать? Мотивация была до-
статочно простая. И как-то все совпало. 

Г.С.: Хотя некоторые это восприняли странно. 
Я на своем же сайте читаю комментарии, что, мол, 
понятно, пять лет безработицы, денег нет... Сначала 
все жалуются — дайте нам «Агату», а когда «Агата» 
согласилась, говорят — а-а-а-а, предатели, обещали 
никогда не выступать. Диапазон эмоций разный. 
Сегодня так, а завтра так.

В.С.: Правда в том, что эти песни людям нужны, 
их приятно петь, поэтому все и совпало.

— Но если быть объективным, ты, Вадик, 
никогда и не исключал возможности камбэка, 
а вот ты, Глеб, был всегда категоричен. Что же 
изменилось?

Г.С.: Изменилось то, что перечислил Вадик. 
Разово встретиться, заработать денег и жить дальше 
каждый своей жизнью. 

В.С.: Поэтому мы подчеркиваем, что это не вос-
соединение группы, это именно «ностальгические» 
концерты. Поэтому мы и прессу не аккредитовали 
на концерты, нам говорить не о чем. Это была разо-
вая акция. 

— А почему бы не продолжить эту пре-
красную акцию в городах страны?

Г.С.: Ага, затянет…
В.С.: Мне кажется, что это было бы вполне 

допустимо, но в сегодняшнем состоянии наших 
взаимоотношений это невозможно.

Г.С.: Ну да, у одного человека есть одно мне-
ние, у другого — другое. Они в данном случае не 
совпадают.

В.С.: Вот в чем мы согласились, то и проис-
ходит. Пока других соглашений нет. 

— Но ведь тебе, Глеб, все равно никуда не 
деться от бренда «Агаты Кристи». Пять лет про-
шло после распада, а на афишах твоих концер-
тов с The Matrixx организаторы все равно пишут 

крупным шрифтом «ex-Агата Кристи». 
Г.С.: А я и не отказываюсь от своего прошло-

го. С другой стороны, люди, которые приходят на 
наши концерты, потом придут и на следующие. Они 
прекрасно знают, что будет происходить. Никаких 
«Сказочной тайги», «Как на войне» и «Опиума» там 
нет и не будет.

— Но какие-то песни «Агаты» в твоих кон-
цертах все-таки есть. Что опять же весьма ярко 
отражено на афишах. В вашем соглашении о 
неиспользовании песен из бэк-каталога про-
изошли изменения?

Г.С.: Организаторы думают, что это им при-
несет какие-то дополнительные деньги от продажи 
билетов. Но когда они пишут чересчур нагло, тут уже 
вмешиваемся мы. И Вадик в том числе. 

В.С.: Что касается нашего соглашения, по-
нятно, что все это принадлежит нам обоим. Когда 
мы расходились, каждый хотел сделать что-то свое. 
Шел своей дорогой и, поверьте, продолжит по ней 
идти. И вот одним из соглашений, связанных с «но-
стальгическими» концертами, стала возможность 
для нас использовать какие-то песни «Агаты». 

Г.С.: На данный момент мы (The Matrixx) играем 
не более четырех песен в концерте.

В.С.: Да, мы отдали друг другу в этом вопросе 
карт-бланш. Ситуация, когда мы не могли, потому что 
не хотели использовать песни из репертуара «Агаты 
Кристи», официально закончилась. Мы можем ими 
пользоваться как захотим. 

Г.С.: То есть наше соглашение стало еще более 
джентльменским.

 — Отказ от репертуара вы тогда мотиви-
ровали стремлением войти в «новую воду». 
С Глебом все понятно — за эти годы вышло 4 
альбома, и в апреле увидит свет уже пятый, с 
гротескно-кровавым названием «Резня в Ас-
бесте» (родной город братьев Самойловых). 
Но вот от тебя, Вадик, за пять лет мы мало что 
услышали.

В.С.: Ты же знаешь, что у меня кроме своей 
музыки есть огромный интерес к разным обще-
ственным вещам (В.С. был членом Общественной 
палаты РФ, а также доверенным лицом В.В.Путина 
на президентских выборах. — Прим. автора). Много 
времени посвящаю поддержке молодых музыкан-
тов. Мне это близко и интересно. За это время я с 
командой провел с десяток различных молодежных 
творческих форумов и рок-фестивалей, в том числе 
и в Крыму, и продолжу это делать. Во-первых, я и 
не ставил себе задачу сразу заниматься сольным 
проектом. Во-вторых, есть и новые песни и пробные 

выступления. Меня все устраивает. Я начал писать, 
пробовать, где-то выступать. Я себя изучаю, ищу, 
смотрю, во что же это выльется. Сам пока не знаю, 
но что-то обязательно будет.

— Пять лет назад в интервью для моего 
фильма «Эпилог» ты говорил то же самое.

В.С.: Пока по этой части я нахожусь в том же ме-
сте. Это нормально. Быстро только кошки родятся, 
как говорится. Когда я решу устроить официальную 
премьеру сольного проекта, я тебя уверяю, об этом 
будет сообщено полноценно и масштабно.

— Глеб, твое творчество всегда было ин-
фернальным. Но в твоем проекте The Matrixx 
некроромантика в текстах приобрела прямо-
таки угрожающие размеры. Неужели все вокруг 
настолько страшно и ужасно?

Г.С.: Песни из альбома, который сейчас выйдет, 
можно назвать «готическими сказками». «Резня в 
Асбесте» на самом деле юморное название. Тра-
гикомедия. В новом альбоме есть песня «Свиньи 
на Луне», и никто же не догадается, что это отсыл к 
«Pigs on the wing» Pink Floyd. 

— А твои старые поклонники упрекают тебя 
в том, что ты ушел в какую-то тинейджерскую 
поэзию. 

Г.С.: А я в себя ушел. Я в душе по-прежнему 

тинейджер. Как говорят мои товарищи — любимые 
сатирики «Квартет И», — нет взрослых мужчин, есть 
постаревшие дети!

— Дети — это, конечно, прекрасно, но мы 
живем в жестоком мире шоу-бизнеса. Вот пять 
лет свободы — от старшего брата, от «Агаты». 
Какие ощущения?

Г.С.: Дело не том, что это свобода от Вадика. В 
любом коллективе, где несколько авторов, каждый 
из них полностью не свободен. 

В.С.: Ну да, нам бы с самим собой договорить-
ся, а уж друг с другом…

Г.С.: Но мы, «Агата Кристи», переплюнули 
Doors, мы переплюнули Beatles, мы переплюнули 
Pink Floyd по времени своего существования. Я за 
эти годы получил то, что хотел. Конечно, по мнению 
большинства, это не «Агата Кристи». Так этого и 
хотелось. Субъективно сейчас я свободен. Я могу 
экспериментировать. 

— Но давайте же тогда посмотрим правде 
в глаза. Перед тобой, Глеб, в Питере стояли 
более 14 000 зрителей. В Москве будет еще 
больше. Учитывая концертные площадки про-
екта «Матрица», это, скажем так, несколько 
больше. Каково это — вспомнить, что такое 
большой зал? 

Г.С.: Даже в «Агате Кристи» у нас было разное 
отношение к Дворцам спорта и стадионам. Я на 
них зажимался. И просто не знал, куда себя деть. 
Вадик, наоборот, чувствовал себя раскованным, 
расслабленным — и эти стадионы брал. 

— Скажи, а формат «Глеб Самойлов — аку-
стика» — это был вынужденный ход, чтобы 
сохранить в сложный период хоть какую-то 
работу, или это было концептуально проду-
манное решение? 

Г.С.: Еще во времена «Агаты» были подо-
бия моих творческих вечеров. Их было три или 
четыре. 

В.С.: Еще до идеи распада мы обсуждали раз-
ные идеи, и у Глеба была мысль чего-то камерного, 
театрального, к чему он очень расположен. Ну а мне, 
да, нравятся большие постановки с серьезным про-
дакшеном. И в этом смысле мы с Глебом разнимся. 
Мы прекрасно понимали, что «Агата Кристи» — это 
одна история, а каждый из нас по отдельности — со-
всем другая. И мы были к этому готовы, потому что 
и во времена «Агаты Кристи» мы разные времена 
пережили. И по 200 человек в зале и по 20 000. Могу 
сказать за нас двоих, у нас нет мотиваций в сольном 
творчестве догнать былое. Да, мы хотим успеха, но 
нам хочется какого-то нового, своего успеха.

— И каковы же размеры тщеславия на дан-
ный момент?

В.С.: Сложно сказать. Я пока еще в собствен-
ном творческом бульоне нахожусь. Несколько раз 
где-то выступил, и все. И пока нет желания. У меня 
оно подходит. Когда я почувствую, что пора сесть и 
написать, я сяду и напишу, но пока меня интересует 
многое другое.

Г.С.: Абсолютно то же самое! Когда захотел, 
тогда и напишу. Просто у меня это происходит не-
множко чаще. Каждый год. 

— В процессе подготовки к этим «носталь-
гическим» концертам на какие компромиссы 
пришлось пойти каждому из вас?

В.С.: Сам факт этих концертов и есть большой 
компромисс. 

— Говоря о компромиссах, нельзя не вер-
нуться к противоречиям, которые сыграли важ-
ную роль в распаде коллектива. Прежде всего 
политика. За эти пять лет произошло столько 
всего, особенно за последний год, — обще-
ство расколото настолько, что родственники 
перестают общаться из-за разных полити-
ческих взглядов, а власть не делает ничего, 
чтобы общество хоть как-то примирить. Скорее 
наоборот. Вы сейчас в своем личном общении 
политику вообще за скобками оставляете?

Г.С.: В данный момент да.
В.С.: Политические разногласия — это след-

ствие разного мировоззрения. Мы же о политике не 
поем. Да и сочинять вместе не планируем. Но в лю-
бом случае человека надо уважать за его позицию, 
даже если ты считаешь ее неправой. Каждый имеет 
право на это. Я считаю, что все позиции должны быть 

представлены, все должны быть уважаемы. В этом 
и есть толерантность. Формально мы диаметрально 
противоположны. Глеб ходит на протестные акции. Я, 
наоборот, являюсь доверенным лицом президента 
Путина. Тем интереснее.

Г.С.: Когда мы встречаемся, мы все это остав-
ляем за бортом. Мы выходим на сцену и играем 
просто песни, которые нравятся. Половину которых 
Госнаркоконтроль уже запретил бы.

В.С.: Кстати, сегодня позвонили от Бастрыкина 
(Александр Бастрыкин — председатель Следствен-
ного комитета РФ. — Прим. автора) и попросились 
на концерт. (Глеб смеется и хлопает в ладоши. — 
Прим. автора.)

— А вдруг это следственная проверка?
В.С.: Да пусть! На самом деле я не считаю, 

что песни «Агаты Кристи» являются пропагандой 
нездорового образа жизни. Понятно, что для на-
шего не самого продвинутого правосудия это будет 
очень сложно доказать, но если придется — будем 
доказывать. 

— А вам не кажется обоим, что мы сейчас 
живем в куда более прямолинейном обществе, 
чем жили даже пять лет назад?

Г.С.: Мы приближаемся к неофеодализму. И, к 
сожалению, протестное движение, то есть митинги 
и демонстрации, себя уже исчерпало по той при-
чине, что сколько бы нас туда ни пришло, а ничего 
не происходит.

В.С.: Мир возвращается к хаосу, который все 
приближается, к тому хаосу, из которого возник-
нет новое строение общества. Трещат по швам 
все системы. У многих есть заблуждение, что я 
сторонник власти. Я сторонник того, что проблемы 
надо решать цивилизованным способом. Я согла-
сен, что половина людей во властных структурах, 
мягко говоря, безнравственные люди. Используют 
свое положение для обогащения. Впрочем, как и во 
всех слоях человеческого общества, включая так 
называемую оппозицию. Я избрал путь «пинания» 
власти изнутри. Говорить в глаза про нерешенные 
проблемы и стараться их решить. Вопить на митин-
гах — удобная безответственная поза, надо делать 
дело, критиканством мир не исправить.

— Может, это несколько наивно?
В.С.: Наверное, моя позиция и позиция Глеба 

в какой-то степени наивны каждая по-своему. Но 
это наш выбор. 

Г.С.: Мне Юрий Витальевич Мавлеев (совет-
ский писатель-диссидент) сказал: «Глебушка, ты 
знаешь, первые христиане были такими маленькими 
внутри Римской империи. Она их мочила, мочила, 
а потом вдруг они оказались главными на земном 
шаре». Вот так и надо: строить свое и не обращать 
внимания ни на кого. 

45 минут после концерта: 
«непересекающиеся люди» 
— Что ты чувствуешь сейчас, сразу после 

окончания концерта?
Г.С.: Стоило только все это начать — и на-

ружу всплыл весь тот негатив, из-за которого мы 
и расставались. Мы стали непересекающимися 
людьми. И тем более мы не можем совместно тво-
рить. Поэтому мне хватило этих двух стадионов. 
Я же понимаю, что все это происходит на фоне 
некоторой некрофилии.

— Даже позитивная волна 22 000 людей в 
зале тебя не вдохновила?

Г.С.: Она была в зале. Как в «Глэмораме» было 
сказано — ей, детка, не важно, как ты себя чув-
ствуешь, главное, как ты выглядишь. Во Дворец 
спорта или на стадион я прихожу работать. Для 
меня это нечто чужое. Если я не могу рукой схватить 
ближайшего ко мне зрителя, не могу дотронуться 
до девушки, да хоть юноши, не важно, то для меня 
этого концерта, считай, что и нет. Ждать, не ждать 
следующий концерт? Мало ли что случится через 
пять лет? Сейчас я бы тебе честно сказал: «нет!». Я 
не хочу обратно во все это вписываться.

В.С.: Я пока не понимаю, чего ждать. Понятно, 
что это нужно людям. Посмотрим. 

— Общий итог положительный?
В.С.: Да, результат соответствует ожиданиям. 

А если это нужно людям, то возникнет определенная 
энергия, которая будет способствовать какому-то 
продолжению. Мы, кстати, снимали московский 
концерт — и в каком-то виде он будет доступен 
на видео.

— Мне показалось, что ты очевидно со-
скучился по сцене. Я прав?

В.С.: Нет, я по сцене и «Агате» не скучаю. Но 
есть ореол людей, которые составляют фундамент 
нашей творческой идентичности, и он все время рас-
ширяется. Я этих людей очень уважаю и люблю. Это 
наш слушатель, наш бэкграунд. Для них я работаю 
с полной отдачей «за себя и за того парня».

— Концерт был партнерским или былого 
контакта уже нет?

В.С.: С Глебом — нет. Мы всегда были инди-
видуумами. И всегда были на контрасте. Но кроме 
нас в творческой группе этих концертов участвовали 
почти 50 человек! Это огромное количество людей, 
которые вкладывали свою силу, талант и любовь. 
С ними я ощутил полное творческое единение, а с 
братом я его давно не ищу. Я предлагал ему это в 
течение всей жизни группы, но Глеб не тот человек, 
который готов к равноправному творческому и че-
ловеческому партнерству.

Алексей ОСТУДИН.

“Московский коМсоМолец”    
23 марта 2015 года 
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ПЕРСОНЫ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»  
НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30, обед с 14 00 до  
15 00, суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)

м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 марта с 11.00 до 15.00 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе Дворца культуры им. Ю.А.Гагарина
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43,  
в фойе Дворца культуры
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе Дома культуры им. Лепсе 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
29 марта с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на площади у ЦДК им. Калинина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, перед ДК «Исток» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по 30 марта с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Никогда не говори «никогда»! 
Ярким подтверждением этих 
слов стали «ностальгические» 
концерты группы «Агата 
Кристи», о феноменальном 
ажиотаже вокруг которых 
в начале марта подробно 
рассказывали «Музыкальные 
хроники» «МК». Вадим и Глеб 
Самойловы спустя пять лет 
после расставания смогли 
сделать своим поклонникам 
подарок. Но наивно думать, 
что старые противоречия 
смыло волной сентиментальной 
ностальгии. На концерты 
прессу не аккредитовали, 
и лишь «спецагенту» «ЗД» 
Алексею Остудину по праву 
автора документального 
фильма «Эпилог» об истории 
группы удалось проникнуть на 
репетиционную базу, а после 
и на сцену в «Олимпийском» и 
дважды пообщаться с братьями 
— до концерта и после него. 

« МЫ ПЕРЕПЛЮНУЛИ 
«АГАТА КРИСТИ»: 

Братья Самойловы 
не могут воссоздать 
легендарную группу  
из-за своих 
противоречий

DOORS, BEATLES  
И PINK FLOYD!»

— Чем вас в первую очередь при-
влек этот проект и эта роль?

— Первое, что на меня подейство-
вало, — этот перевертыш, на котором 
держится вся история. Как герой из  
обычного человека превращается по 
сути в бандита. Мы так рассчитали с 
режиссером, что он уже в погранич-
ном возрасте, около 50 лет, уходит на 
фронт. А дальше в сценарии значилось 
только, что он возвращается в Ленин-
град после ранения. Но я придумал, 
что он не просто был ранен на фрон-
те, а сначала попал в плен, потом в 
советский лагерь, после чего ему 
«повезло» и он попал  в штрафной 
батальон, где  и дошел до конца во-
йны,  получил тяжелейшее ранение. 
И вот этот преподаватель русского 
языка и литературы, который и так 
пережил непростые четыре военных 
года, возвращается в родной город, 
а он его бьет мордой об стол. Куда 
он только ни постучится, нигде не 
может не только найти себе применение, а даже 
саму возможность — жить. И когда он доходит до 
крайней точки, оказывается на грани самоубий-
ства, начинается новая глава его жизни.  Пона-
чалу еще сопротивляясь, он  все-таки ступает на 
криминальную тропу.

— Вам сложно было погрузиться в 
эту роль, поставить себя на место вашего 
героя?

— Из литературы и кинематографа я вы-
нес для себя достаточно ясное представление 
о  преподавателе русского языка и литературы 
именно советского периода. Это важно, потому 
что раньше они занимали по сути положение так 
называемого воспитателя, наставника. И конечно 

же, я вкладывал 
свой личный опыт. У меня были заме-
чательные учителя литературы и в школе, и в 
школе-студии МХАТ. Плюс мы долго и подробно 
проговаривали с режиссером Игорем Копыло-
вым какие-то вещи, которые обычно остаются 
за кадром, но помогают правильно сыграть. Раз-
мышляли о том, что с моим персонажем было до 
войны. Каким он был, как он любил свой предмет, 
свой город. Как любил Пушкина и вообще всю 
русскую классику. Плюс помогал сам сценарий, 
сюжет. Когда вы говорите о таких вещах, как по-
гружение в роль, для меня это звучит немного 
наивно и смешно. Еще часто спрашивают: «А как 
вы входите в образ?» Будто у него есть дверь. 

Да, она есть эта дверь, но она у 
каждого своя. Да к тому же она 
не всегда открывается.

— Вы же как-то готови-
лись к роли. Может быть, чи-
тали документы того времени, 
смотрели хронику?

— Моя подготовка строилась 
на том, что мне нравилась роль, 
я читал сценарий и обсуждал его 
с режиссером. Мы часто разго-
варивали и до начала, и во время 
съемок, и в перерывах. Либо лично, 
либо по телефону — и постоянно 
проговаривали детали  того вре-
мени, порой вытаскивая что-то из 
своей памяти, порой — из истории 

Великой Отечественной войны.
— Если перейти от обстоятельств кон-

кретного героя — к обстоятельствам того вре-
мени. Что вас больше всего интересовало в 
Ленинграде 46-го года?

— Что меня могло интересовать в 46-м году? 
Можно было бы, конечно, поинтересоваться — а 
какие фильмы выходили в то время? Какая была 
зарплата? Но я же не занимался экономическим 
или социальным анализом жизни, я занимался 
своей ролью. Поэтому в 46-м году меня не ин-
тересовало ничего — кроме моей роли и того, 
чтобы как-то ей соответствовать. Понимать, как 

тогда одевались, как разговаривали — а мы очень 
старались, чтобы в наш фильм не проскочили 
современные словечки, что всегда ужасно режет 
слух с экрана.

— Тогда давайте вернемся к вашей роли. 
К самому моменту психологического слома 
героя, когда он из явно хорошего человека 
превращается в плохого.

— Об этом я уже сказал. Он, уже искупив свою 
вину кровью, получив орден Красной Звезды, 
воюя в штрафном батальоне, возвращается в 
свою квартиру, в комнату матери, а она ему не 
принадлежит... Я уж не говорю о том, что все люди, 
которые попадали из плена в советский лагерь, 
и без того чувствовали большую обиду — они 
же не специально сдавались в плен, а попадали 
в окружение. И вот когда он под тяжестью этого 
груза несправедливости и горя возвращается в 
Ленинград, то понимает, что ему здесь попросту 
нет места. Он нигде не может устроиться на работу 
— ни в родной университет, ни на завод, ни даже 
грузчиком. От него попросту хотят избавиться, как 
от отброса. И тут он по совершенной случайности 
стреляет в милиционера, и тот погибает... 

— Получается, у него попросту не было вы-
бора? Он обречен был стать преступником?

— Выбор есть всегда.
«Ленинград 46». Премьера сегодня, в 

19:40 на НТВ.
Никита КАРЦЕВ.
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На НТВ выходит  многосерийный теле-
фильм Игоря Копылова «Ленинград 
46», снятый кинокомпанией «Триикс 
Медиа». История бандитского Ленин-
града, который сразу после войны 
вместо мирной жизни наводнили воры 
и рецидивисты. Накануне телевизион-
ной премьеры Сергей Гармаш, сыграв-
ший в фильме главную роль, рассказал 
«МК», как он входил в образ учителя 
литературы и убийцы поневоле. 

ТВ

Сергей Гармаш: 
«Выбор есть всегда»

 БАНДИТСКИЙ 
«ЛЕНИНГРАД 46»
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Инициатором появления ордена 
Славы считается сам Председатель 
Государственного комитета обороны 
И.В.Сталин. Впервые предложение об 
учреждении такой «солдатской» на-
грады прозвучало 20 июня 1943 года 
на заседании Наркомата обороны во 
время обсуждения проекта другого 
нового ордена — Победы. 

По первоначальному замыс-
лу, будущая Слава должна была 
иметь 4 степени. То есть столько 
же, сколько имел в Российской 
империи солдатский знак отличия 
военного ордена — знаменитый Георги-
евский крест. Да и оранжево-черные полоски 
на орденской ленте в точности соответствовали 
прежней «царской» награде. «Советского Георгия» 
предполагалось поначалу наименовать орденом 
Багратиона, однако у вождя народов на сей 
счет оказалось иное мнение. Ста-
лин распорядился назвать награду 
орденом Славы, мотивируя это тем, 
«что Победы без Славы не бывает». 
Иосиф Виссарионович утвердил цвета 
ленты, однако велел уменьшить число 
степеней до трех, по аналогии с уже су-
ществовавшими к тому времени в СССР 
несколькими высшими полководческими 
орденами. 

К работе над эскизами ордена Славы 
было привлечено 9 художников. Из подготовленных 
ими 26 проектов рисунков этого знака отличия 
было отобрано 4. Их показали Сталину, который 
выбрал в итоге рисунок художника Н.И.Москалева, 
сделав, впрочем, несколько «технических» заме-
чаний. 11 октября 1943-го доработанный эскиз ор-
дена был представлен на утверждение в «высшие 
инстанции» и 23 октября 1943 года окончательно 
одобрен.

Через несколько дней, 8 ноября 1943 года, 
вышел Указ Президиума Верховного Совета 
СССР об учреждении сразу двух новых орденов: 
«солдатского» ордена Славы и «маршальского» 
ордена Победы.  

Орден Славы по своему статуту являлся прак-
тически «двойником» своего дореволюционного 
предшественника, Георгиевского креста. Славой 
награждались лица рядового и сержантского со-
ставов, а в авиации также лица, имеющие звание 
не выше младшего лейтенанта. Вновь учрежденная 
«солдатская» награда вручалась только за личный 
подвиг, совершенный на поле боя, воинские части 
и соединения им не награждались.  Орден Славы  
высшей, первой степени — золотой, а знаки второй 
и третьей степени выполнены из серебра (но у 
ордена второй степени позолочен центральный 
медальон). «Звездочки» должны были выдаваться 
награждаемым ими в восходящей последователь-
ности — от низшей степени к высшей. 

Право награждения орденом Славы третьей 
степени представлялось командирам соединений 
от командира бригады и выше, орденом Славы 
второй степени — от командующего армией (фло-
тилией) и выше, орденом Славы первой степени 
мог награждать только Президиум Верховного 
Совета СССР. (С 26 февраля 1947 года право на-
граждать орденом Славы любой степени перешло 
исключительно к Верховному Совету СССР.)

В суматохе боев армейские канцелярии 
порой допускали путаницу, и в результате бы-
вали, например, случаи, когда воину, однажды 
уже получившему «солдатский» орден и вновь 
совершившему подвиг, вручали за него вместо 
положенной по орденскому закону Славы второй 
степени еще одну «звездочку» третьей степени. 
Уже после окончания войны проводилась работа 
по приведению в соответствие статуту случаев 
повторного награждения знаками ордена одной 
степени и делалось перенаграждение (замена 
одного знака на другой, следующей степени).

По сведениям, имеющимся на 1978 год, за 
отличие в боях Великой Отечественной войны и 
подвиги в других военных конфликтах было выдано 
около миллиона знаков ордена Славы третьей сте-
пени, более 46 тысяч знаков второй степени и 2562 
— первой степени. Однако, согласно уточненным 
данным, на сегодняшний день полных кавалеров 
ордена Славы насчитывается 2772 человека, и 
среди них — четыре женщины.

В истории Великой Отечественной войны 
известен единственный случай, когда за один 
бой весь личный состав подразделения — ря-
довые, сержанты, старшины (всего 350 человек) 
— был награжден орденами Славы. Речь идет о 
1-м стрелковом батальоне 215-го гвардейского 
стрелкового полка 77-й гвардейской дивизии, 
который отличился во время знаменитой Висло-
Одерской операции — в сражении 14 января 1945 
года за рекой Висла на Пулавском плацдарме. Этот 
батальон находился в первом эшелоне полка, и его 
бойцы шли на прорыв сильно укрепленного участка 
обороны противника. Им удалось стремительным 
броском захватить последовательно три траншеи 
противника и расширить фронт атаки, куда устре-
мились остальные подразделения 215-го полка и 
другие части 77-й стрелковой дивизии. 

Героизм батальона отметили по достоинству. 
Командир батальона Б.Емельяненко и один из 
наиболее отличившихся его командиров взводов 
М.Гурьев были удостоены звания Героев Совет-
ского Союза. Остальные офицеры тоже получили 
высокие награды: командиры взводов — ордена 
Александра Невского, ротные — ордена Красного 
Знамени. А всех солдат представили к ордену 
Славы. Кроме того, военный совет 69-й армии 
принял уникальное решение: 1-й батальон 215-го 
гвардейского стрелкового полка впредь имено-
вать «Батальоном Славы». С таким названием 
это подразделение и вошло в летопись Великой 
Отечественной... 

— Задача, которую я перед собой поста-
вил, состояла в том, чтобы из этих 2772 человек, 
имеющих Славу всех трех степеней, найти самых 
молодых. То есть тех, кому в день призыва или 
добровольного вступления в Красную Армию ис-
полнилось 16–18 лет, а на момент начала Великой 
Отечественной войны было и вовсе 13–15 лет. 
Таким образом, речь идет о юношах 1926–1928 
годов рождения, — рассказывает Юрий Галкин. 
— Поиски по архивным документам оказались 
непростыми. В некоторых случаях обнаруживалась 

путаница с годами рождения обладателей наград: 
например в одной бумаге у человека записан 1926-
й, а в другой — 1924-й... Приходилось уточнять, 
перепроверять, искать достоверные источники 
информации. Эта работа дала в итоге интересный 
результат. Оказалось, что под определенные мною 
рамки «самых-самых молодых» полных кавалеров 
ордена Славы подходят всего 47 воинов: из них 
46 — 1926 года рождения  и один-единственный — 
1928 года рождения. Большинство из этих героев 
— тогда еще совсем пацанов — начинали воевать 
с фашистами рядовыми и лишь впоследствии 
приобрели определенную военную специаль-
ность и занимали соответствующую должность. 
Больше всего в списке оказалось стрелков — 13 
человек. По 10 полных кавалеров Славы служили в 
разведке и в артиллерии, еще четверо — саперы... 
А вот минометчиков, воздушных бортстрелков и 
снайперов — всего по одному. 

Собранные Ю.Галкиным материалы о боевом 
пути этих 47 героев базируются в основном на све-
дениях, которые содержатся в наградных листах. 
Причем не только тех, которые были оформлены 
при представлении на Славу, но также и на другие 
ордена и медали, врученные самым молодым 
«трехславным» кавалерам за совершенные ими 
подвиги. В некоторых случаях удавалось использо-
вать очерки биографов, дневники, воспоминания 
близких.

Конечно, интересно узнать подробности о 
самом молодом, даже правильнее сказать — о 
самом юном в истории полном кавалере ордена 
Славы. 

Четыре ордена  
к семнадцати годам
Иван Филиппович Кузнецов родился на излете 

1928 года — 28 декабря. Он уроженец станицы Ми-
гулинская, расположенной на севере Ростовской 
области. Позднее семья Кузнецовых переехала 
в село Божковка, а оттуда в соседний город Ка-
менск. В годы войны эта территория оказалась 
оккупирована фашистами. Войска Красной Армии 
освободили Каменский район от гитлеровских 
захватчиков в середине февраля 1943 года.

— Если говорить о самом начале боевой био-
графии Ивана Кузнецова, то здесь остаются белые 
пятна, некоторые нестыковки в сохранившихся 
архивных документах, с которыми еще предстоит 
разбираться, — поясняет Юрий Галкин. — Можно 
с большой уверенностью говорить о том, что в 
феврале-марте 1943 года Ваня, которому тогда 
было лишь 14 с небольшим лет, пошел в Крас-
ную Армию добровольцем. Его зачислили сыном 
полка (воспитанником) в 686-й артиллерийский 
полк. Однако конкретной даты мне узнать пока 
не удалось. Здесь следует еще, чтобы не было 
путаницы, уточнить, что 19 марта 1943-го 686-й 
артполк был переименован в 185-й гвардейский 
артиллерийский полк. 

Вначале парнишка был подносчиком 

снарядов. Участвуя в боях по освобождению Украи-
ны, 3 сентября 1943 года в районе села Долгень-
кое (Харьковская область) гвардии рядовой Иван 
Кузнецов в составе орудийного расчета уничтожил 
пулемет и подбил немецкий танк «Тигр», а через 
несколько дней, 12 сентября, в бою в районе города 
Барвенково уничтожил минометную батарею и 
наблюдательный пункт противника. Приказом по 
185-му артиллерийскому полку от 6 октября 1943 
года гвардии рядовой Кузнецов И.В. награжден 
медалью «За отвагу» — первой своей боевой на-
градой. Лишь несколько месяцев спустя ему ис-
полнилось 15 лет!

В ходе Никопольско-Криворожской насту-
пательной операции в районе хутора Отрадного 
26 февраля 1944 года в составе расчета Иван 
Кузнецов, ставший к этому времени наводчиком 
76-миллиметрового орудия, отразил 4 контрата-
ки противника, подбил танк и уничтожил до 100 
немцев, а 27 февраля в том же районе их пушка 
разбила 6 дзотов противника, обеспечив возмож-
ность нашей пехоте овладеть сильно укрепленным 
неприятельским узлом сопротивления.

26 марта 1944 года приказом по 82-й гвар-
дейской стрелковой дивизии (в нее входил 185-й 
артполк) гвардии рядовой Кузнецов И.Ф. награж-
ден орденом Красной Звезды, а за подбитый танк 
приказом по полку от 3 марта 1944 года получил 
денежную премию в размере 500 рублей. 

Орден Славы третьей степени стал третьей 
по счету боевой наградой юноши, который к тому 
времени получил уже звание гвардии ефрейтора. 
Наводчик орудия Иван Кузнецов был награжден 
этой «звездочкой» 7 февраля 1945 года за то, что 
тремя неделями раньше, в бою 15 января у насе-
ленного пункта Забадрове в Польше, будучи ра-
ненным, продолжал вести огонь прямой наводкой 
и уничтожил 2 вражеских пулемета и 2 дзота.

Бывший сын полка в самом конце войны лихо 
«прирастал» званиями, должностями и наградами. 
Согласно наградному листу, орден Славы второй 
степени гвардии младший сержант Кузнецов И.Ф. 
получил приказом по 8-й гвардейской армии за то, 
что 28 марта 1945 года, будучи уже командиром 
орудия, при штурме крепости Альтиштадт огнем 
из своего орудия поджег два дома, в которых 
находились огневые точки противника с тремя 
станковыми пулеметами, и в тот же день уничтожил 
еще 2 немецких пулемета с их расчетами.

Буквально за несколько дней до победы Ивана 
вновь представили к награде. На сей раз за то, что 
25 апреля 1945 года в бою за берлинский пригород 
Нойкёльн под сильным пулеметным огнем про-
тивника он уничтожил зенитное и противотанковое 
орудия, 3 пулемета и дом, в котором находились 
немецкие автоматчики. Любопытно, что сперва 
ему хотели вручить орден Отечественной войны. 
Это представление рассматривали в штабе армии 
несколько должностных лиц, но окончательное 
решение принял сам командарм 8-й гвардейской 
генерал В.Чуйков. Он распорядился представить 
Кузнецова к ордену Славы первой степени. 

Соответствующий Указ Президиума 

Верховного Совета СССР подзадержался и вы-
шел лишь через год — 15 мая 1946-го. Так что свою 
третью солдатскую «звездочку» Иван получил, 
будучи уже 17-летним. Он стал, таким образом, 
самым молодым полным кавалером ордена Славы 
за всю историю Великой Отечественной войны.

Юный герой прошел боевой путь от родной 
донской земли до Берлина, оставил свою подпись 
на стене поверженного Рейхстага... А уже летом 
победного, 1945-го он демобилизовался. Вот 
совсем неординарная по своим формулировкам 
выдержка из приказа командира 185-го артполка 
от 11 августа 1945 года: «Исключить из списков 
личного состава полка и всех видов довольствия 
выбывшего по демобилизации как несовершенно-
летний (воспитанник полка)… гвардии младшего 
сержанта Кузнецова Ивана Филипповича».

Впоследствии он продолжил армейскую 
службу. Окончил военное училище, почти 20 лет 
занимал офицерские должности в бронетанко-
вых войсках. После увольнения в запас в 1969-м 
И.Ф.Кузнецов некоторое время работал на заводе 
автотракторного электрооборудования в бело-
русском городе Борисове. Под конец жизни «трех-
славный» герой тяжело болел и умер от сердечной 
недостаточности 20 января 1989 года.

— Конечно, необходимо увековечить память 
об этом замечательном человеке, самом молодом 
кавалере трех орденов Славы, — уверен Юрий 
Галкин. — Еще прошлой весной был изготовлен 
его бюст, и накануне 70-летия Победы предпо-
лагается торжественно установить его на вновь 
создаваемой Аллее Российской Славы.

«Полковушка» для героя
 — Во время работы над военно-

биографическими очерками о молодых воинах 
— полных кавалерах знаменитой «солдатской» 
награды, к моей великой радости, выяснилось, 
что один из этих 47 героев до сих пор жив-здоров, 
— рассказал Ю.Галкин. — Евгений Васильевич 
Смышляев ныне проживает в городе Слободском 
Кировской области. 88-летний полный кавалер 
ордена Славы готовится вместе с другими ветера-
нами встретить очередной юбилей Победы. Летом 
2013-го, в преддверии 70-летия учреждения ордена 
Славы, мы встретились и побеседовали с Евгением 
Васильевичем. Вот запись его рассказа.

«Начну с поговорки: «Ствол длинный, жизнь 
короткая». — Так с горьким юмором говорили 
солдаты-артиллеристы. Потери в сражениях с 
врагом были большие, и многие мои однополчане 
только и успели поучаствовать в одном или двух 
боях. Мне посчастливилось стать исключением 
из такого печального правила. Пока эти события 
живы в памяти, я расскажу свою биографию бой-
ца из орудийного расчета, благо периодические 
дневниковые записи веду давно.

Родился я 20 декабря 1926 года в деревне 
Пигильмаш Марийской АССР, там прошли мои 
детство и юность. Кроме меня в семье росли брат 
и три сестры. Наш отец работал трактористом, да 
еще на личном подворье мы держали корову, овец, 
поросят, кур, разводили пчел и возделывали сад. 
Так что в материальном отношении жили неплохо. 
Грех жаловаться. За год до войны отец купил мне 
гармонь-хромку. Вот было радости! Постепенно 
я выучился играть и стал завсегдатаем вечерок и 
деревенских гуляний.

Началась война. Теперь на гармони я играл 
на проводах односельчан в армию. Было мне в ту 
пору 17 лет. Отца вместе с другими трактористами 
призвали в сентябре 1941 года, когда был убран 
урожай и посеяны озимые. Я провожал его до са-
мой Йошкар-Олы, где успел еще на рынке купить 
бутылку вина и украдкой отдать ее отцу. Позже в 
письме он благодарил меня за эту услугу. Из писем 
мы поняли, что отец служит водителем броневика. 
С уходом из деревни мужчин тяжелая работа легла 
на нас, подростков. За пару лет кем только я не был 
— и бригадиром на поле, и молотобойцем в куз-
нице, и просто колхозником. Зимой 1942/1943-го 
вместе со всеми моими сверстниками отправили 
на лесозаготовки в поселок Тюмша. В рабочие дни 
мы пилили лес, а по выходным нам преподавали 
военное дело — учили на снайперов. Но к середине 
апреля отпустили по домам. 

Всех ребят постарше меня (1922–1925 годов 
рождения) в период до весны 1943-го призвали в 
армию, а к осени на многих уже пришли похоронки. 
Беда не обошла и наш дом: получили извещение, 

что отец пропал без вести 12 марта 1943 года. 
Дав поработать лето в колхозе, меня призвали 

в армию осенью — 10 ноября 1943 года. Привезли 
в Костромскую область, в 27-й учебный полк. Я 
оказался в артиллерийской батарее под коман-
дованием гвардии лейтенанта Андреева. 

Личный состав батареи, 108 человек, раз-
мещался в одной большой землянке. По утрам на 
физзарядку выводили в любой мороз — в рубаш-
ках, брюках и ботинках с обмотками. А сразу же 
после физзарядки — умывание в проруби. 

Всю зиму 1943/1944 года нас учили военному 
делу. Было известно, что после окончания курса 
мы должны стать младшими командирами. Однако 
жизнь внесла свои коррективы. В мае 1944-го нам 
всем досрочно присвоили звание ефрейторов и 
отправили на фронт. Мне было в ту пору лишь 17 
с половиной лет. 

Военная судьба определила мне служить 
в расчете 76-мм полковой пушки, приписанной 
к 426-му стрелковому полку 88-й стрелковой 
дивизии, которая входила в состав 31-й армии 
Третьего Белорусского фронта. Артиллерийским 
взводом командовал лейтенант Ярилин, а вторым 
командиром был гвардии младший лейтенант 
Пирожков (между прочим, цыган по националь-
ности). Задача подразделения состояла в том, 
чтобы оперативно подавлять огневые точки про-
тивника. Пехота ласково величала наши орудия 
«полковушками». 

Мы стояли в обороне на восточной окраине 
Белоруссии, километрах в 20 от Орши. Первая 
заповедь бойца на передовой: «Чем глубже око-
паешься, тем дольше проживешь». Однако линия 
обороны 426-го полка проходила по болотистой 
местности, закапываться было некуда, вместо 
траншей защитой служили стены, выложенные 
бойцами из дерна. Огневая позиция нашего орудия 
находилась сразу же за траншеей, где укрыва-
лись пехотинцы. В первые же дни один из моих 
товарищей-артиллеристов, Юра Чулков, погиб — 
едва успел выглянуть из траншеи, как немецкий 
снайпер сразил его наповал. 

Это было первое фронтовое горе, постигшее 
нас на передовой и оставшееся в памяти навсегда. 
Однако боевая жизнь шла своим чередом. Очень 
скоро мы привыкли и к смерти, и к крови. Особен-
но врезались в память первые дни наступления. 
Переломный час настал утром 23 июня 1944 года. 
В тот момент мы, простые солдаты, не могли, ко-
нечно, знать, что начинается грандиозная наступа-
тельная операция по освобождению Белоруссии, 
вошедшая в историю войны под своим кодовым 
названием «Багратион». Первыми по вражеским 
позициям ударили реактивные минометы катюши, 
чей звук всегда порождал у гитлеровцев страх. 
Следом подключилась остальная артиллерия — в 
том числе и наш расчет.

Я исполнял обязанности замкового. В мои 
обязанности входило: во-первых, закрыть орудий-
ный замок после того, как заряжающий загонит 
снаряд в ствол, и, во-вторых, после выстрела тут 
же открыть замок, чтобы пустая гильза выпала 
наружу. 23 июня наша артподготовка была такой 
мощной и долгой, что к началу атаки пехоты я уже 
сбил об орудийное железо руку до крови, пришлось 
ее перебинтовывать. Как только волна красноар-
мейцев пошла на прорыв вражеской обороны, про-
звучал приказ: «Орудия — вслед за пехотой». Одни 
из нас взялись за специальные лямки с крючьями, 
другие стали толкать сзади — и так перетащили 
900-килограммовую «полковушку» через траншею 
передней линии. Но не успели прокатить и не-
сколько метров по бывшей нейтральной полосе, 
как орудие колесом наскочило на мину. Взрывом 
ранило несколько человек, однако после перевязки 
легко раненные продолжили движение. А вот мой 
однополчанин и земляк Зайчиков выбыл из строя. 
Потом я узнал, что он совсем ослеп.

В этот первый день наступления, 23 июня 
1944 года, наша «76-миллиметровка» отличилась: 
разбили 2 немецких дзота, подожгли машину с 
боеприпасами и уничтожили до 30 гитлеровцев 
(точное число убитых немцев всегда подсчиты-
валось в штабе). За эти боевые успехи в прорыве 
обороны немцев приказом по 88-й стрелковой 
дивизии от 23 июля 1944 года троих из нашего 
орудийного расчета — Бориса Тореева, Ефима 
Пугачевского и меня — наградили орденами Сла-
вы третьей степени. Эти «солдатские звездочки» 

вручил нам в сентябре 1944-го командир полка 
подполковник Юзвак.

Наступление продолжалось. Вслед за пехотой 
мы форсировали реки Березину и Неман, прошли 
с боями по Беловежской Пуще... Идти приходилось 
днями и ночами не по одному десятку километров 
за переход. Все понимали смысл круглосуточного 
изматывающего движения: нельзя было позволить 
немцу перевести дух и закрепиться в обороне. 
Никто из нас не роптал. Ведь стоит только врагу по-
лучить лишних несколько часов, как он окопается, 
закрепится в обороне по всем правилам военной 
науки — и попробуй выкури его оттуда! 

Скоро Белоруссия осталась позади, а перед 
нами открылись литовские земли. Простые ли-
товцы смотрели на нас без большого энтузиазма, 
даже не радуясь своему освобождению. Они при-
выкли жить хуторами, где каждый себе хозяин, 

и перспектива жить в колхозе на советский лад 
была им не по нутру. 19 ноября 1944 года при-
казом командира 426-го стрелкового полка я был 
награжден медалью «За отвагу» — за то, что при 
отражении одной из немецких контратак в районе 
высоты 170,4 подбил самоходную пушку противни-
ка, которая мешала продвижению нашей пехоты 
вперед. Но об этой награде мне стало известно 
уже много лет спустя. 

После Литвы вступили в Польшу. Освободив 
город Сувалки, пошли через сельскохозяйствен-
ные районы. Местные жители встречали нас хо-
рошо. Помню, командование нам несколько раз 
выдавало польские деньги — злотые. А куда бойцу 
девать их среди полей? Самое разумное было от-
давать встречным полякам. Что мы и делали. 

Уже глубокой осенью 1944 года вошли в Вос-
точную Пруссию. Богатой и благоустроенной пред-
стала перед нами прусская земля. Даже между 
хуторами дороги были асфальтированы. Однако 
части Красной Армии встретили здесь яростное, 
удвоенное сопротивление врага. Думаю, сказался 
тот факт, что на этой территории находились част-
ные владения высокопоставленного немецкого 
офицерства. Пропаганду гитлеровцы вели такую: 
мол, русские по приходе все уничтожают, не остав-
ляя камня на камне. Поэтому даже гражданское 
население, кто только мог двигаться, бросали 
нажитое и уходили с войсками вермахта. 

Я в то время уже был орудийным наводчиком, 
а в отсутствие командира заменял его. В боях за 
город Лансберг наш расчет вновь отличился: 6 
февраля 1945 года, отражая контратаку против-
ника, мы разбили его наблюдательный пункт и 
уничтожили до 25 гитлеровцев. За это приказом 
по 31-й армии от 14 февраля 1945 года я был на-
гражден орденом Славы второй степени. Правда, 
вручение этой награды (как и медали «За отвагу») 
произошло уже после войны, в 1954-м, в райво-
енкомате родного Пигильмаша.

Ближе к концу войны я сделал для себя вывод: 
какая-то высшая сила, как ее ни называй, хранит 
меня. Был, например, такой эпизод: осколком на-
сквозь мне пробило сапог, однако ногу при этом 
лишь слегка царапнуло. Второй случай: осколок 
пробил фуфайку, брючный ремень, брюки и оста-
новился у самого тела, но не поранил его, а толь-
ко обжег кожу. Или такая удивительная история. 
Однажды мы с ездовым повезли пушку в артил-
лерийскую мастерскую, чтобы заменить масло в 
гидрооткате. В дороге как ни осторожничали, но 
все же наехали колесом на противотанковую мину. 
«Полковушку» изуродовало взрывом так сильно, 
что она уже не подлежала восстановлению, а нас 
с ездовым почти не задело. Только один шальной 
осколок, пройдя по касательной, оцарапал мне 
голову и сорвал шапку, отбросив ее так далеко, 
что я не смог найти...

Спросите кого угодно из фронтовиков, они 
вам подтвердят: последние минуты перед тяжелым 
ранением всегда запоминаются очень остро. Через 
годы так и висят они в памяти, будто картина на 
стене. Вот и я, стоит закрыть глаза, вижу этот день, 
2 марта 1945 года. Немецкий хутор и каменный 
сарай, в трех метрах от которого стоит на пози-
ции наша «76-миллиметровка». Командир орудия 
незадолго до того угодил в медсанбат, поэтому я 
его замещал. Только что доставили новую партию 
снарядов, и все занялись переноской их к пушке. 
И тут вражеский снаряд попадает прямиком в 
стену сарая. Убило наводчика (осколок угодил 
ему прямо в голову), всех остальных ранило. Нас 
перевязали и доставили в медсанбат на тех же 
повозках, что привезли снаряды. Врачи обнару-
жили, что я «поймал» несколько осколков в бедро 
и поясницу. На этом военная служба моя на пере-
довой закончилась.

Лишь через 25 лет после Победы я узнал, что 
приказом по 31-й армии от 2 апреля 1945 года 
был награжден орденом Славы второй степени 
за бои 28 февраля и 2 марта при наступлении 
на деревню Шенвальде, где меня ранило. В этих 
сражениях наш расчет подавил огонь станкового 
пулемета, отразил три яростные атаки фашистов, 
уничтожил еще огневую точку противника и 17 
гитлеровцев.

Я благодарен своему земляку из Йошкар-Олы 
(фамилию не помню, да я его и не знал лично), 
который нашел мой наградной лист и организовал 
ходатайство по перенаграждению. К этому во-
просу позже подключился майор запаса Сизов. 
Их общими усилиями моя награда меня нашла. 
Большое им человеческое спасибо за проделан-
ную работу. 

31 декабря 1987 года Указом Президиума 
Верховного Совета СССР вместо ордена Славы 
второй степени, к которому я был представлен 
в апреле 1945-го, меня перенаградили орденом 
Славы первой степени. Его мне вручили 17 марта 
1988 года. А до 1987-го я, оказывается, все же 
числился по архивным документам «трехславным» 
кавалером, но только об этом не знал.

И еще несколько слов, завершающих мою во-
енную биографию. После медсанбата был полевой 
госпиталь, а на долечивание меня отправили в 
литовский город Каунас. Из тамошнего госпиталя 
выписался 15 июня 1945-го. Затем служил еще 
полтора года в Западной Белоруссии в городе 
Новогрудок — в 6-й гвардейской инженерной 
бригаде. Демобилизовался в январе 1947 года 
в звании гвардии младшего сержанта и сразу же 
вернулся в свой родной Пигильмаш.

...Сюда, в город Слободской, я переехал на 
пороге своего 80-летия. Здесь живут два моих 
внука, Олег и Дмитрий, а сейчас есть и правнук. В 
Слободском мой портрет помещен на аллее Славы 
возле Вечного огня, о чем я и не помышлял. Я бла-
годарен власти города и слобожанам за внимание 
ко мне. Сегодня нас, ветеранов-фронтовиков, в 
Слободском осталось несколько десятков, и каж-
дое печатное слово о нас долговечнее человека. 
Строки наших воспоминаний переживут нас. В годы 
войны, идя к великой общей цели, мы не задавались 
вопросом: сможем или нет? Наш ответ — надо! 
Миллионы бойцов сложили головы за Победу, и 
они не спрашивали друг друга, правильно ли мы 
делаем?.. Сегодня уже другая жизнь, когда каждый 
может остановиться, подумать: куда и зачем я иду? 
Если вы тоже об этом задумались, пусть наш опыт 
фронтовиков вам будет полезен».

Подготовил  
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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В свои 17—19 лет они 
уже были награждены 

орденом Славы всех трех 
степеней 

Евгений Смышляев.

В редакцию пришел очередной посе-
титель и принес с собой «предмет для 
разговора»: медаль времен Великой От-
ечественной. Эту награду наш визитер 
обнаружил случайно, расчищая от мусора 
землю на собственном дачном участке, и 
теперь решил рассказать о своей находке 
читателям «МК» в надежде, что кто-нибудь 
из них поможет найти человека, который 
был в далекие военные годы награжден 
этой медалью, или живущих ныне его 
родственников.

— Несколько лет назад мы стали хозяевами 
пятачка земли в подмосковном Павловском Посаде, 
— рассказывает Виктор Александрович Штыров. 
— «Угодья» до того долгое время были бесхозными 
и находились в крайне запущенном состоянии: 
настоящая свалка. Ну, я и занялся уборкой ско-
пившегося мусора. Выбирая черепки, стекляшки, 
консервные банки с места будущих грядок, вдруг 
заметил, как в земле что-то блеснуло. Поднял: да это 
же медаль «За оборону Ленинграда»! Сама медаль, 
сделанная из латуни, сохранилась прекрасно, от 
нее только отвалилось припаянное сверху ушко 
для крепления к колодке. А вот муаровая ткань на 
колодке сильно побита временем, да и булавка 
крепежная пропала. 

При более внимательном изучении «клада» 
Штыров обнаружил, что на пятиугольной колод-
ке медали выгравированы фамилия, инициалы 

(видимо, самого награжденного) и номер: «Шокин 
И.А. №12315». 

— Я поместил объявление о находке в мест-
ной газете, но никто так и не откликнулся. Теперь 
пришел к вам...

Откуда могла взяться медаль «За оборону 
Ленинграда» на огороде в райцентре на востоке 
Подмосковья? Виктор Александрович разузнал от 
старожилов, что в 1950-е на этом месте стоял до-
мик, в котором жила старушка-медсестра. Однако 
сейчас уже никто не помнит ни имени ее, ни фами-
лии. После смерти пожилой женщины домишко 
стоял без хозяев, пока не сгнил окончательно.

— Неподалеку находится павловопосадская 
школа №18, в годы войны в ее здании размещал-
ся госпиталь для солдат и офицеров. Возможно, 
кто-то из них и потерял эту медаль, — рассуждает 
Штыров.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Медаль «За оборону Ленинграда» 
учреждена Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 22 декабря 
1942 года для награждения лиц, уча-
ствовавших в действиях по обороне 

Ленинграда. Медаль изготовлена из латуни в форме 
круга диаметром 32 мм. На лицевой стороне на 
фоне силуэта здания Адмиралтейства изображена 
группа солдат, матросов, рабочих и работниц с 
винтовками наперевес. Вверху  пятиконечная звез-
дочка, по окружности надпись «За оборону Ленин-
града». На оборотной стороне медали имеется 
надпись «За нашу Советскую Родину», а выше — 
изображение серпа и молота. В начале 1943-го 
Ленинградский монетный двор получил заказ на 
изготовление первой партии этой награды, а пер-
вые награждения состоялись в апреле того же года. 
В общей сложности медаль «За оборону Ленин-

града» получили около 1,5 миллиона человек.
Обнаруженный Виктором Александровичем на 

огороде артефакт оказался весьма интересным — 
это корреспондент «МК» выяснил после разговора 
со специалистами в области фалеристики.

Начнем с того, что данный экземпляр от-
носится к ранним тиражам медали «За оборону 
Ленинграда». На это указывает конструкция ушка: 
оно в данном случае выполнено в виде отдельного 
элемента и прикреплено к медальному «кругляшу» 
методом пайки. Медали такой конструкции вруча-
лись в период войны либо непосредственно после 
ее окончания. Впоследствии технологию упростили 
и стали штамповать медали вместе с ушком. «Упро-
щенные» награды вручались в послевоенные годы 
тем защитникам и жителям блокадного Ленингра-
да, которые не смогли получить медаль раньше. 
Колодка более поздних образцов медали была 
выполнена из алюминия, а первые партии таких 
наград снабжались латунными колодками. Именно 
такую нашел Виктор Штыров.

Но еще интереснее надпись на этой колодке. 
Специалисты поясняют, что большинство медалей 
«За оборону Ленинграда» безномерные. Известно 
лишь очень немного экземпляров, на которых вы-
биты порядковые номера.  некоторых случаях перед 
цифрами изображена еще и буква. Как правило, 
расположены они на обратной стороне медали, в 
нижней части. Известны также случаи, когда но-
мер выбит на гурте, то есть на ребре медального 
«кругляша». Происхождение этих номеров до конца 

не выяснено. Некоторые знатоки-фалеристы пола-
гают, что медали нумеровались непосредственно 
в войсковых частях дивизионного или полкового 
уровня. При этом номер медали соответствовал 
номеру удостоверения к ней.

В случае с павловопосадской находкой ситуа-
ция совсем иная. Номер медали (между прочим, 
тоже пятизначный, то есть ранний по времени) не 
выбит штампом, а выгравирован. И не на самой 
медали, а на ее латунной колодке. Вдобавок рядом 
с номером выгравирована еще и фамилия. 

Скорее всего это просто прихоть, «самодея-
тельность» владельца данной медали. По какой-то 
причине он решил подписать свою награду и указать 
номер удостоверения на нее. А для этого обратился 
к граверу и попросил вырезать соответствующую 
надпись на обратной стороне латунной колодки.

Только, увы, подобная предусмотрительность 
в итоге не помогла. Судя по всему, эта «ленинград-
ская» медаль давным-давно «ушла» от своего за-
конного владельца, а на протяжении нескольких лет 
и вовсе оказалась брошенной в куче мусора. 

Удастся ли вернуть пропажу тому, кому она по 
праву принадлежит? Обращение к популярному 
ныне электронному банку документов периода 
Великой Отечественной «Подвиг народа» и к не-
которым другим поисковым базам данных по этой 
же тематике, увы, результатов не дало. Надежда 
на вас, читатели!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

МЕДАЛЬ  
С ОГОРОДА
Ее законный владелец 
пока не найден

ТРЕХ ЗВЕЗД

Орден Славы — советский Георгиевский крест. Даже одна такая «звездочка» 
на груди делала ее обладателя настоящим героем в глазах окружающих, а уж 
если красовались в ряд три Славы, это было свидетельство исключительной 
личной доблести воина. За всю историю полный комплект этих наград сумели 
заслужить лишь менее трех тысяч наших солдат. И среди них несколько вче-
рашних мальчишек, тех, кто стал полным кавалером, не отметив еще и соб-
ственного двадцатилетия. Таких юных героев насчитывается всего 47. Исто-
рией этих людей и их подвигов занялся московский исследователь-энтузиаст, 
бывший сотрудник Центрального архива Министерства обороны Юрий Галкин. 
Сегодняшняя публикация «МК» подготовлена на основании материалов, кото-
рые он собрал для будущей книги. 
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Иван 
Кузнецов.

1950 г. Е.Смышляев 
с женой и дочкой Светланой.

2013 г. Полный 
кавалер ордена Славы 
Е.Смышляев у себя 
дома. 
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Местная разновид-
ность языка. 4. «Бита» для оконного стекла в 
автобусе. 10. Компот, сваренный из малины, 
крыжовника и смородины. 11. Клиент, взявший 
кредит в банке. 13. Бабочка, за которой гоня-
ется хозяйка шуб и манто. 14. Бронированная 
«копилка» с кодовым замком. 15. Должность 
Петровича в сериале «Универ». 16. Ледя-
ной желоб, по которому мчатся бобслеисты. 
18. «Пламенный» пик гулянки или пирушки. 
20. Котловина на дне морском. 22. Шаблон, 
не содержащий ничего оригинального. 23. 
Крупный ядовитый паук, живущий в степях 
и пустынях. 24. Несчастный сирота, на чью 
долю выпало много страданий. 27. Прибор 
для измерения давления жидкостей и газов. 
30. Слово с противоположным значением. 32. 
«Вердикт», ожидаемый фигуристами после 
выступления. 34. «Приманка» на распродаже. 
35. Кухонная «фаршекрутилка». 36. Обойный 
«крепеж». 38. Резиновый «зажим» в аптечке. 
39. Мазут в котельной. 40. Спальня, где надо 
одеться, пока горит спичка. 41. Беда, которая 
не приходит одна. 42. Коронный танец крит-
ской вечеринки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Состояние бабушки, у ко-
торой глаза слипаются. 2. Рогатый «гурман», 
поедающий мухоморы. 3. Резка ткани перед 
шитьем. 5. Визуальная диагностика пациента. 
6. «Ареал обитания» служащего планктона. 7. 
Бытовые удобства. 8. Начинающий непрофес-
сионал. 9. Коллега каратиста и самбиста. 10. 
Греческий «строй», начинающийся с альфы и 
заканчивающийся омегой. 12. «Мегатушканчик», 
обитающий в Австралии. 17. Место на пляже под 
палящими лучами. 19. Скрывший свое имя автор 
подметного письма. 20. Неофициальное титуло-
вание епископа и митрополита. 21. Колхозный 
специалист, борющийся за урожай. 25. Оружие 
для поражения врага струей горящей смеси. 26. 
Составитель натальной карты. 27. Лабораторный 
стаканчик со шкалой и носиком. 28. Спортсмен, 
который пашет на тренировках по двадцать часов 
в день. 29. Лакомство в ведерке зрителя в кино-
театре. 31. Алкоголь в конусообразном бокале на 
длинной ножке. 33. Клык волка, отпугивающий 
злых духов. 34. Охота на большую африканскую 
пятерку. 37. Гимнастика, в которой нога за ухом 
застряла. 38. Обеспеченный приятель, который 
никогда не дает денег в долг.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пансион. 4. Альфонс. 10. Донжуан. 11. Разгром. 13. Трек. 14. Торт. 15. 
Рецензент. 16. Лопата. 18. Атеизм. 20. Меценат. 22. Агрессия. 23. Крохобор. 24. Холостяк. 
27. Движение. 30. Ботинки. 32. Оттиск. 34. Перрон. 35. Обжорство. 36. Гнев. 38. Визг. 39. 
Линейка. 40. История. 41. Раствор. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастила. 2. Срок. 3. Обжора. 5. Льгота. 6. Флот. 7. Система. 8. Инфекция. 
9. Праздник. 10. Демпинг. 12. Монисто. 17. Тяжеловес. 19. Тяготение. 20. Масштаб. 21. Тро-
пики. 25. Обстрел. 26. Котлован. 27. Доносчик. 28. Инерция. 29. Жонглер. 31. Снегирь. 33. 
Колесо. 34. Помост. 37. Винт. 38. Виза.

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокаты. Возврат 
квартир.
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки

т. 8-495-973-35-30

❑ автоперевозки.
т. 8-495-589-80-42

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ отдых  т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-985-381-69-56
❑ релакс т. 8-916-626-18-40
❑ отдых любой район 

Москвы
т. 8-968-629 95-66

❑ отдых! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ ОТДЫХ
т. 8-916-324-79-95

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ полный релакс 
м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс м. "Бутово"
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики, игрушки 
куплю. т. 8-985-434-82-35

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Дмитровская",
м. "Беговая"
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых
м. "Маяковская",
м. "Выхино"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-495-233-18-21
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-985-227-92-72
❑ отдых! м. "Аэропорт",

м. "Коньково"
т. 8-916-299-45-42

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Что будет с системой профессиональ-
ного образования в непростых эконо-
мических условиях? Сможет ли она 
помочь людям, потерявшим работу? 
Директор департамента по подготов-
ке рабочих кадров и дополнительно-
му профессиональному образованию 
Мин обрнауки России Наталия Золота-
рева заверила «МК», что система СПО 
готова противостоять кризису.

— Наталия Михайловна, сколько кол-
леджей пережили коллапс 90-х?

— Несмотря на то что кризис 90-х ударил 
по системе профобразования (СПО), часть 
колледжей закрылась, а ценные преподава-
тельские кадры ушли, большая часть системы 
среднего профессионального образования все 
же выстояла и последнее десятилетие активно 
развивается. Сейчас она третья в стране по 
масштабу после школьного и вузовского об-
разования: почти 3 млн студентов получают 
рабочие и технические специальности в более 
чем 4 тыс. техникумов и колледжей, а также 
в 400 вузах, которые также реализуют про-
граммы СПО.

— И государство поддерживает этот 
процесс?

— Масштабная поддержка системы сред-
него профобразования на государственном 
уровне началась с нацпроекта «Образование» 
в 2007 году, когда регионам были выделены 
значительные средства на приобретение в 
техникумы современного оборудования. Ми-
нистерством утверждена и вот уже два года 
реализуется «Стратегия развития системы 
подготовки рабочих кадров и формирования 
прикладных квалификаций в РФ до 2020 года». 
Сегодня субсидии на развитие региональных 
систем профобразования, которые обеспечива-
ют кадрами приоритетные отрасли экономики, 
второй год получают 45 регионов.

— Есть точка зрения, что за подготовку 
рабочих кадров должен платить бизнес…

— Государство ни в коем случае не сни-
мает с себя обязательств по поддержке си-
стемы профобразования на должном уровне. 
Но современное производство, технологии 
быстро меняются. И без взаимодействия с 
реальным производством предприятиям ка-
чественно подготовить рабочих невозможно. 
Новые модели деятельности СПО, которые 
сейчас появились в регионах, базируются на 
принципе взаимодействия власти, бизнеса и 
техникумов на уровне региона в целом. Две 
новации представляются наиболее перспек-
тивными: создание региональных отраслевых 
кластеров, объединяющих местные колледжи 
с ключевыми отраслевыми предприятиями, и 
реализация практико-ориентированного (ду-
ального) обучения. В рамках первой отрасле-
вой совет кластера решает, сколько и каких 
готовить кадров, куда направлять на практику, 
где трудоустраивать и как оценивать качество 
подготовки. Вторая предусматривает значи-
тельное усиление участия работодателей и 
представителей производств на всех этапах 
образовательного процесса — от приема до 
трудоустройства выпускников, а также резкий 
рост практики: студент проводит на предпри-
ятии не менее 50% учебного времени, включая 
практические и теоретические занятия. Эта 
модель очень популярна в Германии. Но мы, 
изучив зарубежный опыт, создаем собственную 
модель практикоориентированного обучения. 
Так, например, вскоре поменяем федеральные 
государственные образовательные стандарты 
СПО: минимальное число часов на производ-
ственную практику будет увеличено до 30%, и 
плюс еще техникум сам может принять решение 
об увеличении практики. Апробацию обнов-
ленных стандартов подготовки уже ведут 10 
регионов, а до сентября 2016 года изменения 
будут внесены во все федеральные стандарты 
среднего профобразования. 

— Можно подробнее про «дуальное 
обучение»…

—  В  р а м к а х  т а к о й  п р а к т и к о -
ориентированной модели обучения в регио-
нах — например, Белгородской, Свердловской, 
Калужской областях, Республике Татарстан — 
предприятия создают у себя учебные места или 
целые учебные подразделения для обучения 
студентов, выделяют постоянных наставников. 
Также предприятия создают в техникумах свои 
учебно-производственные площадки и прямо 

там моделируют часть технологического про-
цесса и производственной среды, вплоть до 
элементов разметки в цехах предприятия, куда 
потом попадут выпускники. Следующий этап 
— повышение доверия к процедуре оценки 
качества подготовки. Работодатели традици-
онно осуществляют ее через участие в итоговой 
госаттестации выпускников. Но настало время 
также увязать квалификацию выпускника со спе-
циальной сертификацией, которую проводят ра-
ботодатели. Кстати, практико-ориентированная 
(дуальная) модель обучения наиболее эффек-
тивно реализуется в рамках региональных от-
раслевых кластеров.

— Если внедрение модели дуального 
обучения — это главное, то зачем нужна 
«Стратегия подготовки рабочих кадров»? 
Каковы ее задачи?

— «Стратегия» нужна для комплексного 
решения накопившихся проблем и в этой связи 
ставит четыре главные задачи. Первая: квали-
фикация выпускников должна соответствовать 
требованиям региональной экономики. Поэтому 
к обучению должны подключиться работодате-
ли, а не менее 50% занятий должны проходить 
на предприятиях или в учебно-тренировочных 
участках. Вторая: это консолидация ресурсов и 
усилий бизнеса, образования и власти для под-
готовки рабочих кадров. Третья: любой человек, 
независимо от возраста, состояния здоровья и 
места жительства, должен иметь возможность 
получить или подтвердить квалификацию, по-
лученную любым, в том числе неформальным 
путем. Поэтому образование ориентируется 
не только на молодежь, но и на «взрослых». С 
квалификацией среднего профобразования 
бывает легче трудоустроиться, и даже люди с 
высшим образованием все чаще ее получают, 
а рядом с техникумами, где учится молодежь, 
появляются центры профессиональной квали-
фикации, занятые обучением и повышением 
квалификаций взрослого населения. Четвертая 
задача — успешная социализация и самореали-
зация студентов колледжей. С воспитательной 
работой у нас в техникумах традиционно все в 
порядке: не секрет, что для многих ребят техни-
кум становится вторым домом. Но сегодня мы 
дополняем эту задачу новой: формированием 
у ребят предпринимательских умений. Люди, 
умеющие работать руками, обладают высоким 
потенциалом не только для самозанятости, но 
и для создания других рабочих мест.

— Сейчас много говорят о международ-
ном движении конкурсов профессиональ-
ного мастерства WorldSkills International. 
Что это такое?

— WorldSkills — это, по сути, международ-
ный конкурс профессионального мастерства. 
Россия присоединилась к этому движению в 2012 
году, получив доступ к передовым стандартам, 
сформированным международным профессио-
нальным сообществом и определяющим, что 
сегодня представляет та или иная профессия. На 
международном уровне есть сформированный 
пакет квалификации рабочего или специалиста 
— что должен уметь современный сварщик, 
парикмахер или столяр; каким оборудованием 
он должен пользоваться; каковы скорость и 
качество его работы. Более 80 стран-участниц 
этого движения используют его для повышения 
в первую очередь качества подготовки своих 
специалистов. Россия тоже начала накапливать 
такой опыт: уже через год после вступления в 
движение мы выставили на соревнования свою 
команду и сразу увидели, в каких профессиях 
у нас все на уровне (скажем, веб-дизайн, про-
граммирование, мехатроника), а где мы оказа-
лись в нижней части листа (например, укладка 
плитки, столярное дело). Итоги уже переведены 
в практическую плоскость: в 2014 году был раз-
работан целый блок примерных программ с 
образовательным модулем, соответствующим 
стандартам WorldSkills. Регионы, студенты ко-
торых участвуют в соревнованиях, уже начали 
обновлять как образовательные программы, так 
и материально-техническую и методическую 
базу подготовки в соответствии с мировыми 
требованиями. Важным результатом являет-
ся повышение квалификации всех участников 
соревнований. У нас даже появился термин 
«чемпионатное образование» — это когда ты в 
соревнования входишь с одним уровнем, а по 
их окончании он в разы возрастает. При этом 

WorldSkills — не только отличный «термометр», 
но и механизм профориентации: после нацио-
нального чемпионата в Татарстане число желаю-
щих поступить в техникумы возросло на 10%. 
Кстати, в этом учебном году там 51% выпускни-
ков девятого класса пошли в техникумы. 

— В одном из колледжей по подготов-
ке сантехников пару лет назад мне с гор-
достью демонстрировали курс истории 
экономических учений. Нужны ли системе 
профтехобразования фундаментальные 
дисциплины?

— К преподаванию фундаментальных дис-
циплин в СПО надо подходить разумно, четко 
понимая, как они привязаны к подготовке того 
или иного специалиста. Профобразование 
формирует конкретные умения, и ему важны 
профессионально ориентированные дисци-
плины, направленные на конкретный результат. 
На мой взгляд, фундаментальность подготов-
ки специалистов среднего звена выражается 
через обучение системному видению техно-
логического процесса и готовности к анализу 
и принятию оптимального решения, а также 
через подготовку многофункциональных спе-
циалистов. Особенно важно это в высокотехно-
логичных профессиях: к примеру, мехатроник 
должен обладать квалификациями и электрика, 
и программиста, и гидравлика. Это и есть про-
фессиональная фундаментальность. Так что 
экономисту и бухгалтеру история экономиче-
ских учений в разумном объеме, конечно, не 
помешает.

— Сколько колледжей требуется сегод-
ня нашей стране?

— Говорить надо не о количестве учебных 
заведений, а о качестве подготовки в них! Для 
каждого региона цифра будет своей. Систе-
ма СПО для того и передавалась в регионы, 
чтобы оптимизировать сеть исходя из потреб-
ностей региональной экономики в кадрах нуж-
ной квалификации. Вдобавок эти потребности 
меняются: сейчас, например, заметно повы-
шаются входные требования к абитуриентам 
вузов, и это приведет к увеличению потока 
абитуриентов техникумов. Кризисные явления 
в экономике также заставляют родителей и сту-
дентов задуматься о получение практической 
специальности.

Важное значение приобретает и размер 
техникума. Практика показывает, что современ-
ным городам нужны крупные многопрофильные 
центры подготовки. Такие техникумы способны 
не только готовить по широкому кругу вос-
требованных специальностей молодежь, но и 
обучать взрослых в течение всей жизни с учетом 
особенностей возраста, состояния здоровья, 
места жительства и других моментов.

— А техникумы готовы принять большее 
число студентов?

— Региональные министерства образова-
ния видят новую ситуацию и готовятся к уве-
личению потока абитуриентов и студентов в 
техникумы и колледжи. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Получить рабочую 
специальность 

престижно и выгодно

ОВЕН (21.03–20.04) 21 марта в знак Овна 
вступает Солнце, и постепенно ваши духовные 
и физические силы начнут восстанавливаться. 
23–25 марта удачные дни для начала работы 
над давно задуманными проектами. Также это 
благоприятный момент для предложения руки и 
сердца, на которое раньше вы не решались. Конец 
недели не порадует — разлад с любимым чело-
веком, ухудшение самочувствия. В воскресенье 
вечером совместный поход на развлекательные 
мероприятия снимет напряжение. 

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) Начало недели опти-
мистично. Успех в сфере коммерции, искусства. 
При желании можно заняться своей внешностью, 
обновить гардероб. Вся остальная неделя не-
однозначна. Одни сумеют заключить выгодные 
долговременные контракты, другие попадут в 
финансовую зависимость от кредитных банков 
или других людей. Если не уверены в себе, лучше 
не рисковать, особенно 26 марта. 27–29 марта 
займитесь домашним хозяйством или просто 
отдохните.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Обстановка на 

работе нестабильна. Несмотря на свое усердие, 
вы преуспеете меньше обычного из-за противоре-
чивых указаний сверху. Тем не менее откажитесь 
от присущей вам критики и просто добросовестно 
выполняйте свои обязанности. В выходные дни 
возможны конфликты в семье или с родителями, 
скорее всего, по поводу семейного бюджета. В 
плане здоровья — берегите себя от переохлаж-
дения и чрезмерных физических нагрузок.

РАК (22.06–22.07) На первом месте чув-
ства, любовь, семья. Если ранее у вас были про-
блемы в этой сфере, то до конца марта ради-
кальных перемен ожидать трудно. 27–29 марта 
ваша чрезмерная активность только ухудшит 
ситуацию. Избегайте крайностей, внимательно 
относитесь к своему партнеру (партнерше). При 
необходимости это благоприятное время для 
обращения к юристу, оформления официальных 
документов.

ЛЕВ (23.07–23.08) Если на прошлой неделе 
вас беспокоило здоровье или другие проблемы, 
то последняя неделя марта дана вам в утешение 
за все переживания. Планеты открывают вам 

зеленый свет во всех начинаниях. 23–26 марта 
начинайте самые важные планы, загадывайте 
заветные желания — все выполнимо. В выход-
ные дни забудьте про дела, поездки и магази-
ны. Проведите время с детьми или займитесь 
творчеством.

ДЕВА (24.08–23.09) Солнечное затмение 
на прошлой неделе могло разрушительно по-
действовать на партнерские отношения пред-
ставителей знака Девы. Если вам не удалось 
избежать серьезного конфликта в вашем любов-
ном или семейном союзе, то теперь примирение 
затруднительно. Если же вы стойко пережили 
недавнюю бурю, то теперь можно с облегчением 
вздохнуть. В любом случае сейчас самое время 
отвлечься от тревог, например, отправиться в 
путешествие. 24 марта — лучший день для на-
чала поездки.

ВЕСЫ (24.09–23.10) Начало предстоящей 
недели благоприятно для улучшения отношений 
с любимым человеком или родственниками, по-
купки красивых вещей для дома и модной одежды. 
Если же возникнут разногласия в семье, идите 

на уступки. 26–27 марта энергично решайте во-
просы новой работы, продолжения образова-
ния, но обязательно с согласия вашей половины. 
Воскресенье подходит для общей работы или 
общего отдыха.

СКОРПИОН (24.10–22.11) Общий фон еще 
долго будет оставаться тревожным. Однако боль-
шинство Скорпионов это, скорее, не угнетает, а 
даже активизирует. Они в силу своей натуры могут 
выиграть даже там, где другие теряют. 23–27 
марта творческий и энергичный подход к любому 
делу обеспечит вам успех. Проявите инициативу. 
28 марта возможен конфликт с близким челове-
ком, постарайтесь найти компромисс.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Последствия обще-
го кризиса и солнечного затмения на прошлой 
неделе могли негативно повлиять на вашу лич-
ную жизнь. Возможно охлаждение чувств у влю-
бленных, опасность для ваших взрослых детей, 
финансовые трудности. Во многом решение этих 
вопросов будет зависеть от вашей воли, добро-
желательства, умения поддержать близких. А 
если ранее в вашей семье были разногласия, то 

трудности только сблизят вас. 24–25 марта вместе 
вы сумеете найти решение любых сложных во-
просов. 28 марта — дефицит денежных средств, 
не исключено недомогание.

КОЗЕРОГ (22.12–20.01) Лучшие време-
на для вас наступят еще нескоро. Но, пытаясь 
изменить внешние обстоятельства, вы только 
нанесете вред себе. Самое главное в этой си-
туации — не остаться в одиночестве, наедине со 
своими проблемами. Поэтому дорожите возмож-
ностями дружеских отношений на любом уровне, 
и особенно в семье. 26–27 марта подходят для 
решения острых семейных проблем. В выходные 
дни забудьте про свои амбиции, иначе новых 
конфликтов не миновать.

ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) Если вы устали 
от мартовских тревог, то сейчас лучшее место 
для вас — ваш собственный дом. 23–25 марта 
хорошо взять отгулы и навести порядок в доме, 
заняться подготовкой дачи к летнему сезону или 
просто побыть со своими близкими и детьми. 
26 марта придется поволноваться из-за денег, 
возможно, понадобится крупная сумма вашим 

взрослым детям или друзьям. В выходные дни 
разлад со старшими родственниками, которые 
не поддерживают ваших планов на будущее. 
Возможная причина — предстоящий брак или 
отъезд за рубеж.

РЫБЫ (20.02–20.03) В стремлении повы-
сить свой материальный уровень вы проявляете 
большую энергию и даже готовы на авантюры. 
Однако в период между солнечным затмением 
20 марта и лунным затмением 5 апреля ваши 
попытки изменить сложную ситуацию с деньгами 
не будут успешными. Зато может повести на лич-
ном фронте. Почти вся неделя, кроме 28 марта, 
благоприятна для новых знакомств. А для тех, чьи 
чувства прошли испытание временем, это благо-
приятный период для официального оформления 
отношений. 29 марта вечером хорошо обсудить 
это событие в семейном кругу.

Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

С 23 ПО 29 МАРТА

24 марта, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция заместителя министра 

по делам Крыма Андрея Соколова и члена Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представителя от законодательного органа государственной власти 
Республики Крым Сергея Цекова. 

Год в составе России: как изменилась жизнь крымчан? Сможет ли Крым выстоять под санк-
циями? Спасет ли полуостров создание свободной экономической зоны? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, 

подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.

«КРЫМ: НАДЕЖДЫ, ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ»

БЫТЬ МОНТЕРОМ ХОРОШО, 
А ШОФЕРОМ ЛУЧШЕ
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Схожу отдохну на природе. Не все же ей на мне.

Да кабы не православные, пахать бы всем вам атеистам уже с 3 января!

— Как вы с женой проводите выходные?
— По принципу «пассатижи».
— Это как?
— Перекусим и дальше себе лежим.

— Сыночек, дай я тебя сфоткаю и в «Одноклассники» выложу!
— Ну, ма-а-ам...
— Быстро. Сел. Возле. Цветочков. И. Сделал. Милое. Лицо.

Дорогая свекровь, я не нуждаюсь в ваших советах по воспитанию моего ребенка! Я живу с 
вашим ребенком, и, поверьте, над ним еще работать и работать!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Волков Николай (1900–1985), актер («Старик 
Хоттабыч», «Шестое июля», «Корабли штурмуют 
бастионы»)
Голлербах Эрих (1895–1942), искусствовед, 
библиограф, библиофил («История гравюры и 
литографии в России»)
Зайцев Василий (1915–1991), знаменитый снай-
пер Сталинградской битвы, Герой Советского 
Союза
Кроуфорд Джоан (1905–1977), одна из величай-
ших актрис в истории («Гранд-Отель», «Милред 
Пирс», «Любовь на бегу»)
Куросава Акира (1910–1998), кинорежиссер 
(«Идиот», «Семь самураев», «Дерсу Узала»)
Тенин Борис (1905–1990), актер («Русский во-
прос», «Падение Берлина», «Мегрэ колеблется»)
Фромм Эрих (1900–1980), философ, психоанали-
тик («Бегство от свободы», «Иметь или быть?»)

Шумов Василий (1960), рок-музыкант, лидер 
группы «Центр»

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день метеорологии.
День работников гидрометеорологической 
службы России.
1994 г. — в авиакатастрофе погиб кинорежис-
сер, издатель журнала «Сине Фантом» Игорь 
Алейников.
1994 г. — скончалась киноактриса Джульетта 
Мазина, жена Федерико Феллини.
1995 г. — ночью скончался актер Владимир 
Ивашов.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно, на дорогах 
местами гололедица. Ночью снег, темпера-
тура в Москве 0…-2°, по области 0…-5°. Днем 

небольшой мокрый снег, температура в Москве 
0…+2°, по области -2…+3°. Ветер северный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.25, заход Солнца — 18.48, 
долгота дня — 12.23.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается повышенная геомаг-
нитная активность, возможны возмущенные 
периоды.
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НАГРАДА  
УИК-ЭНДА

РАДИ ЛЕОНТЬЕВА 
ПРЕДЛОЖИЛИ ПОСТРОИТЬ 

БАССЕЙН 
С размахом, как водится, отметил свой 
день рождения в городе на Неве Вале-
рий Леонтьев. Для зрителей этот день 
ознаменовался шикарным концертом, 
а для коллектива и узкого круга друзей 
и соратников вечер завершился за-
крытым банкетом. 

В Санкт-Петербурге Леонтьев неизменно 
попадает под ежеминутную заботу директора 
концертного зала «Октябрьский» Эммы Лав-
ринович, ее руками готовится и подарок для 
любимца публики. На этот раз на сцену пожа-
ловали питерские артисты, которые прочитали 
в честь именинника юмористические стихи в 
стиле Пушкина, Блока, Маяковского, Есенина и 
поэта будущего — Робота Робертовича Робота. 
Особенно живописно смотрелся на сцене Мая-
ковский с беломориной во рту. «Дай пыхнуть, — 
попросил Леонтьев, — лет десять не пробовал!» 
Артист, надо заметить, бросил курить давно и 
в одну минуту, хотя до этого много лет подряд 
выкуривал по две пачки сигарет в день. Как он 
объяснил тогда свое решение: «Надоели огра-
ничения, которые накладываются на курящих 
в общественных местах».

Поздравили Валерия Леонтьева и коллегии. 
На сцену вынесли огромные букеты от Аллы 
Пугачевой, которая лично просила Эмму Лав-
ринович передать цветы Леонтьеву, от Филиппа 
Киркорова, Игоря Крутого и Аллы Духовой. 
Но всех друзей звезды переплюнула Лариса 

Долина, явившись поздравить Леонтьева сама. 
Притом даже для самого артиста это стало на-
стоящим сюрпризом. Лариса Александровна 
появилась в зале, когда сам Леонтьев рабо-
тал с публикой в глубине зрительного зала, и 
лишь по внезапным бурным аплодисментам 
артист понял, что на сцене происходит что-то 

незапланированное. Обернувшись, он увидел, 
что на сцене терпеливо стоит и ждет его Долина 
с букетом. «Я — одна из немногих, кто смог 
вживую вот так вот подойти и поцеловать тебя 
и поздравить с днем рождения, а не присылать 
цветы!» — заметила Лариса Александровна. 

Леонтьев побаловал зрителей и новой 

сложной работой — он записал специально 
для концерта в Питере песню на знаменитые 
стихи Гумилева «Жираф» — и новым тату, ко-
торое украшает теперь руку и грудь артиста, 
а специально сделанные костюмы Леонтьева 
позволили публики рассмотреть рисунок во 
всех подробностях. 

Концерт закончился новой песней Влади-
мира Евзерова «Мое оружие — любовь», кото-
рая выражает, пожалуй, всю суть творчества 
Леонтьева. 

Банкет, как всегда, проходил в обстановке 
повышенной секретности — празднество дня 
рождения Леонтьева чуть ли не единственное 
светское мероприятие, куда не могут попасть 
папарацци. Стол был накрыт в соответствии с 
вкусовыми пожеланиями главного героя вечера, 
Валера угощался селедкой с луком и домашней 
рыбой под маринадом, так и не попробовав 
ни одного заморского деликатеса. Присут-
ствовавшие говорили бесконечные тосты в 
честь главного героя вечера, но Леонтьев лишь 
неизменно отшучивался и пел для гостей а ка-
пелла. А реплика Эммы Лавринович, что Валера 
всякий раз заявляет ей, что «следующий день 
рождения будет отмечать у бассейна», но она, 
согласившись с ним, тут же вставляет его кон-
церт в творческий план зала на следующее 19 
марта, стала предметом шуток. Гости напере-
бой предлагали Эмме Васильевне построить в 
«Октябрьском» бассейн, тем самым совместив 
пожелания артиста и свои. А директор артиста 
Борис Чигирев пообещал привезти для это-
го гипотетического бассейна золотых рыбок, 
чтобы они исполняли самые горячие желания 
поклонников Леонтьева.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БАБКИНА В ТРЕТИЙ РАЗ 
СТАНЕТ БАБУШКОЙ

В театре «Русская песня» отметила свой 
65-летний юбилей Надежда Бабкина. 
Главный подарок ко дню ее рождения 
сделали сын Данила и невестка Татья-
на — в апреле певица станет бабушкой в 
третий раз. Напомним, первый внук пе-
вицы Георгий появился на свет за день 
до 60-летия певицы, а через три года 
родилась внучка Верочка. 

Гражданский супруг певицы Евгений Гор 
подарил имениннице кофейный стол ручной 
работы, который с утра доставили в театр «Рус-
ская песня».

— Стол мастера делали два месяца — из 
элитных пород белого дерева. Столешница вы-
полнена из мозаики с рисунком павловопосад-
ского платка, — рассказал Евгений.

Валентина Матвиенко призналась, что при-
шла на праздник не как официальное лицо, а как 
давняя поклонница творчества певицы.

— Вы красивая, самобытная женщина, с ко-
лоссальной энергетикой, с магическим голосом, 
— обратилась со сцены Валентина Матвиенко. 
— От вас идет такой позитив! 

Валентина Ивановна преподнесла Надежде 
Бабкиной шикарный букет, состоящий из 151 
розы.

Иосиф Кобзон, который только прилетел 
из Читы, в честь Надежды Бабкиной исполнил 
песню.

— Очень важно, чтобы Бабкина и ее дело 
процветало! — сказал Иосиф Давыдович, по-
здравляя именинницу.

Народный артист СССР Владимир Зель-
дин не обошелся без шутки, сказав, что желать 
здоровья не будет, ведь «на «Титанике» все были 
здоровыми, а как все плохо закончилось». 

Не менее приятным подарком стало по-
здравление от 5-летнего внука Георгия, который 
поздравил свою бабушку со сцены веселым му-
зыкальным номером. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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  На завершившемся в Стране восхо-
дящего солнца чемпионате мира по 
керлингу женская сборная России за-
няла третье место, выиграв в «малом 
финале» у родоначальниц вида спор-
та шотландок. Да как! 13:4 — счет в 
этом виде спорта довольно редкий. 
Мы не сомневаемся: наша пятерка 
девушек амбициозна, и в самолете, 
который возьмет курс на Москву, 
еще загрустит о потерянном «золо-
те», но стоит ли считать успехом за-
воеванную награду? Безусловно. 

Причина первая. Год назад в аналогичном 
составе, но с прежним тренером Липсом сборная 
выиграла первую «бронзу» мира в своей истории, 
но тогда это произошло на фоне олимпийского 
разочарования в Сочи (9-е место). Подтвердить 
уровень всегда сложнее, так что теперь фактор 
«случайности» того успеха мы с вами смело 
отметаем. 

Причина вторая. Именно с этого чемпионата 
мира вступает в силу действие квалификацион-
ных баллов, которые будут считать в борьбе за 
поездку на следующие Олимпийские игры 2018 
года. Копилка здорово пополнилась. 

Причина третья. После «серебра» на прошло-
годнем чемпионате Европы в Швейцарии девушки 
закрепили позиции уже под руководством тренера 
Роджера Шмидта, швейцарского специалиста 
канадского происхождения. 

Причина четвертая. Система формирования 
состава на крупные турниры, когда на поездку 
претендуют основная сборная и ее оппонент, под-
твердила, что Федерация керлинга России — на 
правильном пути. 

О турнире и его итогах мы 
пообщались с президентом 
ФКР Дмитрием Свищевым, 
который все эти дни руководил 
нашей делегацией в Саппо-
ро. Он уже успел поздравить 
девушек с медалями и улетел 
в Токио, откуда вернется в 
Москву.   

— Успех ли это? Конечно. 
После 9-го места в Сочи-2014 

многие воспринимали прошлую «бронзу» как удач-
ное стечение обстоятельств: бытует мнение, что 
в олимпийский сезон многие не приезжают или 
же играют не в полную силу. Теперь уже не надо 
доказывать, что мы ворвались в число лучших 
команд мира. Конечно, мы не скрываем, что у 
нас были гораздо большие ожидания. Ведь плох 
тот солдат, который не мечтает стать генералом. 

И то, что в битве за выход в финал нас обыгра-
ли канадки, — это, вероятно, фактор усталости. 
Ошибки были тоже. Но Канада была очень хороша. 
Дамы — злые в спортивном смысле слова. Просто 
хотели «разорвать» нас. Но счет не разгромный, 
значит — мы сыграли достойно. 

— А вот в игре за 3-е место команда Анны 
Сидоровой разгромила Шотландию. За счет 
чего?

— Мы тоже подошли серьезными, злыми и 
подготовленными. Надо было показать, что нас 
не устроит 4-е место, «деревянная» медаль. По-
вести с первого же энда 5 камней — это большая 
редкость. Теперь нас надо было догонять, а это 
провоцирует на ошибки. Так и вышло. 

— Чем запомнится атмосфера турнира?
— Он очень порадовал. И, если честно, пусть 

Игры в этом городе проходили когда-то давно, я 

ощущал олимпийский дух. Где-то он витал. Впер-
вые в истории нас поддерживало консульство РФ 
в Японии. В полном составе. Дипломаты научились 
болеть, поняли правила игры и даже подсказы-
вали. Это очень важно, Саппоро очень далеко. 
И когда половина трибун кричала «Россия!», по-
верьте, это дорогого стоило. Иногда в Европе на 
турнирах не увидишь ни одного русского. А здесь! 
Большое всем спасибо. В остальном же скажу, что 
съехались сильнейшие команды мира. Все были 
нацелены на высокий результат, и никто нам по-
беды не подарил.

— Команда поразила своей уверенностью, 
чего иногда раньше не хватало. И победы были 
результативные. 

— Тренерский штаб получил задачу вывести 
команду к чемпионату мира на высокий уровень, 
пик физического мастерства. Задача выполнена. 

Будет, конечно, и анализ выступления, изучим 
ошибки. Без них не бывает. Но был хороший старт. 
Немного потом заставили понервничать, даже со-
хранялась гипотетическая возможность не выйти 
из группы. И девчонки взяли себя в руки и уверенно 
вышли в плей-офф. Спасибо штабу. Тренеры от-
крывают команде глаза на многое. Учимся и уже 
кое-что умеем. 

— Именно уверенный старт раскрепо-
стил? Ведь появилась возможность играть без 
боязни оступиться: задел был создан...

— Да, но вспомним Сочи. Это была серия 
необъяснимых осечек с тремя подряд азиат-
скими сборными, у которых обыграть нас почти 
не было шансов. Любой из этих побед хватило 
бы, чтобы выйти из группы. И никто не знает, 
по какому сценарию все могло пойти. Сейчас 
Азия нам не составила конкуренции. Но керлинг 
непредсказуем. Взять ту же Чехию, которая 
не входит в топ, но с нашими периодически 
разбирается. Команду Канады, которая дей-
ствующий чемпион Олимпиады, мы сами при 
этом обыгрывали. И соперницы выходили на 
лед с этими не очень хорошими воспомина-
ниями. Это керлинг, во многом игра нервов. Но 
ее любят в том числе и за это. И стремительно 
развивают в России.  

— Как себя чувствуют девушки?
— Мы с консулом их поздравили, подарили 

цветы, сувениры. Устроили финальный обед. А 
потом отправили их на награждения медалями. 
Завтра Аня, Рита, Саша, Катя и Кира уже будут 
дома.   

— В заключение, удалось ли решить про-
блемы с финансированием предстоящего 
чемпионата мира в дабл-миксте (смешан-
ном составе) в сочинском «Ледяном кубе» 
в апреле? 

— Удалось. Было совещание на высоком уров-
не, на котором приняли решение: турнир будет, 
и финансирование найдут. Федерация изыскала 
средства. Общались с президентом Междуна-
родной федерации Кейт Кейтнесс, и она обо всем 
информирована.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Цифра

Керлинг. Чемпионат мира. Женщины.  
Саппоро (Япония)

1/2 финала. Канада—Россия — 7:4
Матч за 3-е место.  Россия—Шотландия 

— 13:4
Финал. Канада—Швейцария — 3:5 .
Сборная России: Анна Сидорова (скип), Мар-

гарита Фомина, Александра Саитова, Екатерина 
Галкина, Нкеирука Езех (запасная).  

ТРЕТЬИ В ЯПОНСКОМ САДУ КАМНЕЙ!
Керлингистки сборной России выиграли вторую подряд 
«бронзу» чемпионата мира, на этот раз в Саппоро

  20-й тур чемпионата Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ), 
пожалуй, войдет в историю нашего, а 
может быть, и не только нашего фут-
бола. Сразу 5 (больше половины!) 
матчей номинальные хозяева поля 
проводили отнюдь не на своих основ-
ных домашних полях.

«Торпедо» проводило свой формально до-
машний матч против «Спартака» на... чужом поле, 
на стадионе «Открытие-Арена», «Уфа» нашла вре-
менный приют в Саранске (а уже ведь в этом самом 
чемпионате подопечные Игоря Колыванова при-
нимали соперников в Перми), екатеринбургский 
«Урал» обосновался в манеже, чем вызвал гневную 
тираду главного тренера «Амкара» Гаджи Гаджиева 
(мол, такими темпами «шмели» дойдут до Лиги 
чемпионов), казанский «Рубин» в очередной раз 
вернул Премьер-лигу на свою тренировочную базу, 
а тульский «Арсенал», которому не разрешили 
играть в славном оружейном городе, провел матч 
с ЦСКА в Москве, на МСА в Черкизове.

Причина большинства переносов — качество 
газонов. Из всех клубов, кто лишился права играть 
дома, в более выигрышном варианте оказался 
«Урал». Манежи еще в СССР использовали как 
альтернативу в сложных погодных условиях, но 
на вооружение это нынче взято далеко не всеми. 
И зря, как нам кажется. Кому точно от этого хоро-
шо — так это болельщику. Где ему комфортнее: в 
крытых комплексах или на морозе?

Теперь — об опыте посещения одним из нас 
скандальной игры в Черкизове. Началось все с 
сюрприза. Подходя к кассам «Локомотива» в ожи-
дании матча «Арсенала» и ЦСКА, корреспондент 
«МК» выяснил, что билетов в продаже нет. «Надо 
же, неужели настолько сильный ажиотаж вызвал 
рядовой матч!» — подумалось. Но оказалось, 
что билеты продавали. Но строго по паспортам с 

тульской пропиской и никак иначе. На вопрос: «А 
как на арену можно попасть простому болельщику 
футбола?» — прозвучал краткий ответ: «Никак». 
Эдакая красная карточка зрителю — в итоге стади-
он оказался заполненным, дай бог, на 15 процентов 
(из москвичей лишь болельщикам ЦСКА продали 
билеты в гостевой сектор — но исходя из нормы в 
10 процентов). В общем, как шутят в социальных 
сетях в таких случаях: «Угадайте страну».

При большом желании попасть на стадион 
все-таки можно было, перекупив билеты с по-
мощью туляков, благо квоты продаж квитков в 
одни руки прописаны никем не были. Но если 
возвращаться к теме номинальных гостей, то по-
страдали и активные фаны армейцев: перенеся 
матч на восток Москвы, у них украли отличную 
возможность посетить город-герой Тулу.

Итогом правил пропуска на стадион стали не-
большие группки болельщиков, которые не смогли 
попасть на трибуну, а в результате ютившиеся за 
пределами территории Малой арены «Локо» и 
следившие за своими любимцами из-за забора со 
стороны прилегающего парка. А кто-то, как стало 
позже известно, уходил в соседние кафе и бары, 
дабы посмотреть футбол по телевизору...

Тем временем на поле также происходило 
историческое событие. В современной истории 
российского футбола на официальном уровне не 
было еще случаев, когда на поле играли основной 
состав чемпиона страны против дублеров со-
перника (таким образом главный тренер туляков 
Дмитрий Аленичев выразил свой протест: прислал 
юношеский состав). И уже на третьей минуте ар-
мейцы усилиями Алана Дзагоева забили.

Поначалу показалось, что армейцы непринуж-
денно раскатают соперников, тем более, вскоре 
красно-синими был забит еще один гол. Но подо-
печные известного спартаковского футболиста 
Виктора Булатова, главного тренера молодежной 
команды туляков, не сдались и забили-таки ответ-
ный гол благодаря действиям Рината Тимохина, 
чем вызвали шквал эмоций на скромном арсеналь-
ском секторе. Позже именно его и сопровождали 
поддержкой и аплодисментами нейтральные зри-
тели. Что сказать, отличная проверка и закалка для 
юных футболистов, дебютировавших в большом 
футболе, да еще в матче против действующего 
чемпиона.

Иван ЖЕЛЕЗНОВ, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Как прошла скандальная 
игра «Арсенал»—ЦСКА 
и другие матчи 20-го тура 
чемпионата России

Невероятные 
скитания 
клубов: 
от Москвы 
до Екатеринбурга

КАДР УИК-ЭНДА: 
что кушает Пеле?

Помните — у Владимира Высоцкого: «Ест 
Пеле крем-брюле вместе с Жаирзинью…»?

Да-да, это легенда мирового футбола, луч-
ший, по самым разным опросам, игрок ХХ века 
Эдсон Арантес ду Насименту, которого весь мир 
именно как Пеле и знает. Но кушает он на этой 
фотографии вовсе не мороженое, а гамбургер, 
причем приготовленный собственноручно.

Дело в том, что Пеле, как и многие звезды 
(причем не только спортивные), периодически 
участвует в различных благотворительных акциях 
— и вот в ходе одной из них он и готовил гамбур-
геры на легендарном ливерпульском стадионе 
«Энфилд Роуд» перед игрой чемпионата Англии 
«Ливерпуль»—«Манчестер Юнайтед».

Ну а сама культовая встреча закончилась 
уже после подписания в печать этого номера 
«МК», но не сомневаюсь, что Пеле получил от нее 
удовольствие. Как, впрочем, и от гамбургера.

СКАНДАЛ УИК-ЭНДА: 
гандболистки бойкотируют 
Трефилова
Этого следовало ожидать 

— это и случилось: сразу 
несколько гандболи-
сток не явилось в 
сборную России 
по приглашению 
главного тренера 
команды Евгения 
Трефилова.

Собственно, 
давно не секрет, 
что девушки не 
слишком довольны 
не только тем, как Ев-
гений Васильевич об-
щается со спортсменками 
(этим-то отличаются многие тренеры советской 
школы), но и тренерскими методами Трефилова, 
которые они считают устаревшими. Особенно на 
фоне рулевого гандбольного клуба «Ростов-Дон» 
датчанина Яна Лесли, с которым те самые фрон-
дирующие гандболистки в клубе и работают.

Впрочем, у каждой медали есть, как из-
вестно, две стороны.

И если вспомнить сакраментальные слова 
о флаге, гимне и гербе — то выходит, что ганд-
болистки неправы, их дело не тренера себе вы-
бирать, а выходить биться за страну (совсем 
скоро — матчи с Германией). А если посмотреть 
по-другому (мол, девушки не за себя, а за ре-
зультат переживают, которого с Трефиловым, 
как им кажется, не добиться), то тогда правда 
уже вроде бы за ними…

Но однозначного решения в этой ситуации 
я лично пока не вижу.

КУРЬЕЗ УИК-ЭНДА: 
Домрачеву спасли 
болельщики

Есть конфликт и в биатлоне. Правда, тут, к 
счастью, он проявился тогда, когда сезон уже 
заканчивался: многие российские биатлонисты 
— в частности, Евгений Гараничев, Тимофей 
Лапшин и Дмитрий Малышко — отказывают-
ся тренироваться централизованно в мужской 
сборной России.

А хотят они работать по индивидуальному 
плану — как, например, Антон Шипулин, для 
которого сезон этот как раз получился более 
удачным.

Наличие противостояния подтвердил и ру-
ководитель пресс-службы Союза биатлонистов 
России Константин Бойцов. Но при этом подчер-
кнул, что рубить с плеча нынешнее руководство 
СБР не намерено — напротив, Александр Кравцов 
пытается спокойно в ситуации разобраться.

…А тем временем в очередной раз чуть не 
отличилась со знаком минус белоруска Дарья 
Домрачева.

В субботу в гонке преследования на этапе 
Кубка мира в Ханты-Мансийске Даша на стрель-
бе лежа изготовилась было стрелять стоя. И 
только болельщики, вовремя подсказавшие 
белоруске правильное решение, спасли ее от 
курьезной осечки, которые в карьере талант-
ливой, но несколько рассеянной биатлонистки 
уже случались.

Так что победу в общем зачете, которой 
Домрачева в итоге добилась, она вполне может 
разделить с хантымансийцами…

ЦИЦЕРОН УИК-ЭНДА: 
форвард «Ак Барса» 
Владимир Ткачев
«Нельзя сказать, что Омск играл плохо: 

«хорошо» или «плохо» — такого в природе не су-
ществует, у нас есть только такие понятия, как 
«бытие» и «деяние». Человек, который входит 
в область «хорошо» или «плохо», вступает в 
область субъективных предубеждений…»

Так нападающий хоккейного клуба «Ак 
Барс» из Казани Владимир Ткачев оценил 

итоги четвертьфинальной серии Кубка Гага-
рина с «Авангардом».

А вы говорите — хоккеисты плохо в школе 
учатся. Учитесь лучше сами!

Скип сборной России 
Анна Сидорова.

Момент матча 
«Арсенал»—ЦСКА.
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Надежда 
Бабкина 

и Валентина 
Матвиенко.
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